
Сегодня — 80-летие победы 
в Сталинградской битве, 
которая стала переломной 
в Великой Отечественной 
войне

ЭКСПЕРИМЕНТ Журналисты «РГ» проверили, как работает 
новая система блокировки просрочки в магазинах

Срок давности

Алена Шадрина

П
равила провоза ручной 
клади в самолетах поме-
няют, зафиксировав за-

конодательно габариты сумок. 
Тем самым будут устранены 
конфликты между авиакомпа-
ниями и пассажирами, те и дру-
гие получат понятный ориен-
тир, рассчитывают в Ространс-
надзоре.

Как пояснили в ведомстве 
«Российской газете», планиру-
ется начать работу над измене-
нием Федеральных авиацион-
ных правил (ФАП) в пунктах о 
провозе ручной клади. «Речь 
идет о том, чтобы зафиксиро-
вать минимальные параметры, 
к примеру, рюкзака или дам-
ской сумки, чтобы габариты ни 
у кого впоследствии не вызыва-
ли вопросов», — отметили в Ро-
странснадзоре. 

Суть необходимых измене-
ний заключается в том, чтобы 

обозначить в ФАП единые и по-
нятные для всех измеримые па-
раметры ручной клади, подчер-
кивают специалисты. Именно 
на эти параметры потом смогут 
ориентироваться авиаперевоз-
чики различных бизнес-моде-
лей, в том числе лоукостеры, до-
бавили в ведомстве.

Понятные нормы действи-
тельно нужны. «Сейчас есть за-
крепленные нормы провоза 
р у ч н о й  к л а д и  5  к г,  н о  в 
большинстве авиакомпаний 
данная норма превышается. А 

вот габариты не закреплены, 
поэтому пассажиру сложно 
ориентироваться в большом ко-
личестве действующих норм и 
правил, которые диктуют авиа-
компании, а не федеральное за-
конодательство», — говорит 
Илья Зотов, председатель Обще-
российского объединения пас-
сажиров. 

На практике, поясняет он, по 
размерам ручной клади сло-
жилось шесть различных вари-
антов требований от 120 см по 
сумме трех измерений до 90 см. 

Также есть два варианта требо-
ваний к ручной клади по весу — 5 
и 10 кг, и только одна авиа-
компания параметры по весу не 
установила, что нарушает базо-
вые нормы по обязательному 
минимальному весу 5 кг для 
ручной клади, замечает Зотов. 

Эта авиакомпания — «Побе-
да». Лоукостер установил свои 
требования для ручной клади 
по габаритам (36х30х27) . 
Соблюдения этих габаритов в 
авиакомпании требовали в том 
числе для дамских сумок и порт-
фелей, которые вообще-то по 
ФАП должны провозиться в са-
лоне самолета без дополнитель-
ной платы, даже если они не со-
ответствуют габаритам. За-
гвоздка была как раз в том, что 
по ФАП габариты не установле-
ны. После недавнего решения 
Верховного суда РФ авиакомпа-
ния отменила требова-
ния к габаритам руч-
ной клади.  

Ирина Рыбникова, 
Татьяна Карабут

В  
стране начался экспе-
римент по блокиров-
ке просроченных про-
дуктов на кассах ма-
газинов. Пока в нем 
у ч а с т в у е т  т о л ь к о 
одна крупная торго-
вая сеть, а блокиру-
ются только молоч-

ная продукция, пиво и бутили-
рованная вода. Но, как говорит-
ся, главное — начать. Журнали-
сты «РГ» решили проверить, 
как начался эксперимент.

На практике это оказалось 
не так-то и просто. В магазине 
сети «Магнит» на Юбилейном 
проспекте в подмосковных 
Химках, заявили, что у них нет 
ни одной просроченной бутыл-
ки ни с молоком, ни с пивом, ни 
с водой. «Рано утром все товары 
с истекшим сроком годности за-
брали на переработку», — утвер-
ждает кассир Наиля Фаргузова. 
Объясняет: по закону весь то-
вар, который вот-вот перейдет в 

категорию просрочки, заранее 
собирается с полок и вывозится 
в подсобку, откуда его потом за-
бирает компания, имеющая ли-
цензию на утилизацию или 
переработку пищевой продук-
ции.  «По акции у нас продаются 
продукты, у которых срок год-
ности еще не истек. Вот, смотри-
те, здесь шоколад, он будет го-
ден еще месяц, консервы — по-
чти четыре, кофе — вообще пол-
года», — показывает кассир ак-
ционные товары, разложенные 
на кассе. По ее словам, в акци-
онную зону эти продукты чаще 
всего попадают потому, что ста-
ли остатками старой партии, а 

новая пришла уже по другим це-
нам. Или потому, что продавцы 
понимают: товара много, рас-
продать весь до того, как он 
превратится в просрочку, вряд 
ли получится. Поэтому акцией 
создается искусственный спрос. 

Но это крупная торговая 
сеть, а в небольших магазинах 
может быть иначе. Покупатели 
вряд ли станут выяснять, каков 
срок годности у товара, так что 
могут продать и просрочку. 

Хотя, по мнению покупа-
телей, просроченные продукты 
встречаются и в крупных сетях. 
«Бывает, попадаем и на про-
срочку. Сама лично в декабре 

видела здесь майонез, срок год-
ности которого истек месяц на-
зад. А еще бывает так, что товар 
вроде годен, но явно испорчен — 
упаковка, например, вздута. 
Сроки годности, может, переби-
вают?» — задается вопросом по-
купательница сетевого продук-
тового магазина на улице Пла-
нерной Алена Литовченко. Но 
сотрудники этой торговой точ-
ки дружно заверяют: это невоз-
можно. По крайней мере на 
уровне магазина. Все сроки год-
ности сейчас наносятся непо-
средственно на упаковку, кон-
кретно на крышку, если речь 
идет о молоке. И чтобы их упо-
требить, нужно как минимум 
снять крышку. Обратно без спе-
циального оборудования ее уже 
не поставишь, а такого оборудо-
вания ни у одного ретейлера 
нет. «Нельзя исключать челове-
ческий фактор, когда сотрудник 
торгового зала, особенно в кон-
це рабочего дня, может пропу-
стить товар с истекающим сро-
ком годности, — объясняют воз-
можное появление просрочен-

ных товаров на полках продав-
цы. — Ну и нарушения условий 
хранения и транспортировки 
тоже могут случаться. Но чтобы 
что-то перебивать, — нет». На 
Планерной просрочка на скла-
дах, кстати, тоже не обнаружи-
лась. «И вряд ли где-то найдете, 
сегодня первый день работы но-
вой системы, все на нас смот-
рят, мы подготовились», — резю-
мировали в магазине. 

Но мы — нашли. В магазине 
на Ленинградском шоссе. Бу-
тылку молока принесли со скла-
да из той партии, которую мага-
зин подготовил к отправке на 
утилизацию. 

«Сейчас на каждой единице 
товара есть специальная марки-
ровка. При сканировании ее на 
кассе система блокирует покуп-
ку, если срок годности истек», — 
объясняет руководитель управ-
ления розничной сети 
«Магнит» Ольга Фа-
брикантова. 

ТРАНСПОРТ Правила провоза ручной клади в самолетах поменяют

Все сложится

04
ОПЕК+ 
не будет менять 
уровень
добычи нефти

04
Эксперты 
ЭИСИ — 
о тенденциях 
выборов-2023

06
Полмиллиона 
британцев 
вышли 
на крупнейшую 
забастовку

07
Российские 
казино 
готовятся 
к наплыву 
туристов

10
Совбез РФ: 
Одними 
поставками 
Киеву танков 
Запад 
не ограничится

11
Федор 
Емельяненко 
завершит 
карьеру 
боем за титул 
Bellator

ДАТА

Просроченных продуктов в магази-
нах около 1,5—2%. В молоке эта доля 
еще меньше.

А К Ц Е Н Т

При сканировании маркировки товара 
на кассе система блокирует покупку, 
если срок годности истек, и просит 
удалить его из корзины

А К Ц Е Н Т

В правилах собираются установить 
размеры рюкзака или дамской сумки, 
которые точно можно будет проносить 
с собой в салон самолета

Зачем Пентагон 
впервые передаст Украине
бомбы высокой дальности

Страница 06

Власти США запрещают 
Huawei доступ 
к технологиям 
производства 
микросхем
Страница 05

Михаил Пиотровский: 
Донос не должен 
становиться нашим 
национальным 
жанром
Страница 09

Валентина Матвиенко 
предложила ввести 
мораторий на закон 
о госзакупках 
до конца СВО 
Страница 02

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 2 февраля 2023. № 23(8968)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

4

5

ПРОЕКТ Леса вокруг 
городов могут стать 
спортплощадками 

Лесные 
турнички

Светлана Задера, Алена Шадрина 

Депутаты Госдумы разработали законопроект, кото-
рый разрешает строительство спортивных объектов и 
точек питания в лесных и лесопарковых зонах вокруг 
городов, чтобы создать для жителей комфортную го-
родскую среду. Экологи считают, что принятие этого 
законопроекта приведет к ужасным результатам и 
люди лишатся любимых уголков природы.

Законопроект прошел предварительные слушания 
в Госдуме и готовится к первому чтению. В документе 
предлагается для организации отдыха жителей разре-
шить в лесах возле городов строить сооружения спор-
та, бытового обслуживания (душевые, прокат, фото-
будки, точки услуг тренеров и инструкторов), а также 
объекты общественного питания, которые будут соот-
ветствовать требованиям безопасного уровня воздей-
ствия на окружающую среду. Депутаты предлагают 
строить маршруты для лыжников, велосипедистов и 
пешеходов, включая маломобильные группы населе-
ния. В документе отмечается, что данное разрешение 
исключает возведение жилья, гостиниц, апартаментов 
и других объектов для проживания. 

Экологи выступают против законопроек-
та, так как он несет серьезные угрозы состоя-
нию лесов.

СУД Громкое дело 
о «билетной мафии» 
добралось до суда

Лишний 
билетик на зону

Наталья Козлова

В столице стартовал судебный процесс по так называе-
мому делу «билетной мафии». Проводить судебное 
следствие будет московский суд. Случилось это почти 
через год после того, как  Следственный комитет РФ 
рапортовал об окончании расследования очень гром-
кого уголовного дела против организаторов крупней-
шего в истории страны мошенничества с билетами в 
ведущие театры, концертные залы и стадионы. 

Почему так долго не начинался судебный процесс? 
Насколько стало известно, его фигуранты были не со-
гласны со «столичной» пропиской суда, который будет 
изучать их художества. Ведь речь в деле идет не только 
о московских театрах, но и о питерских. На это оспари-
вание и ушло много месяцев. Но пока состоялось лишь 
начальное заседание, которое считается ознакоми-
тельным. Само судебное следствие начнется в первых 
числах марта и займет, судя по объему дела, не меньше 
года. А может быть, и больше. 

Если суд согласится с работой, проделанной След-
ственным комитетом РФ и прокуратурой, которая  в 
процессе выступает от имени обвинения, то главные 
фигуранты этого дела могут отправиться в 
места очень далекие от культурных центров 
страны на сроки до 15 лет.

ЛЬГОТЫ Прорабатывается 
запуск льготной ипотеки 
для молодежи

Молодым 
везде жилье

Марина Трубилина

Дополнительную господдержку в решении жилищного 
вопроса сможет получить молодежь. Правительство по 
поручению президента Владимира Путина должно 
проработать эти вопросы.

До июля правительство должно представить 
предложения по запуску дополнительных льготных 
ипотечных программ для молодежи, в том числе для 
молодых специалистов и молодых семей. Совместно с 
региональными властями должен быть рассмотрен во-
прос о снижении сроков ожидания молодыми семьями 
выплат на покупку жилья и увеличения их сумм. 

Программа льготной ипотеки с господдержкой, 
запущенная в 2020 году, сначала привела к оживлению 
рынка и повышению доступности жилья, но сегодня 
рынок имеет признаки спекулятивного: граждане по-
купают квартиру с расчетом на рост ее стоимости, го-
ворит декан факультета городского и регионального 
развития НИУ ВШЭ Евгений Михайленко. Это может 
ограничивать доступность жилья для тех, кому оно 
действительно требуется. Необходимо не допустить 
возникновения «рыночного пузыря», предотвратить 
рост доли некачественного жилья, нарастания доли не-
выплаченных кредитов. Повышение «адрес-
ности» льготной ипотеки поспособствует ре-
шению этих проблем, говорит эксперт. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 02.02.23

Австралийский доллар 49,5620
Азербайджанский манат 41,2481
Армянский драм** 17,7191
Белорусский рубль 26,1844
Болгарский лев 38,8400

Бразильский реал 13,7520
Венгерский форинт** 19,5608
Вон Республики Корея*** 56,9493
Вьетнамский донг**** 29,7000
Гонконгский доллар* 89,5781

Грузинский лари 26,4431
Датская крона 10,2117
Дирхам ОАЭ 19,0911
Доллар США 70,1217
Евро 76,2245

Египетский фунт* 23,2470
Индийская рупия** 85,9058
Индонезийская рупия**** 46,7727
Казахстанский тенге** 15,2270
Канадский доллар 52,5256

Катарский риал 19,2642
Киргизский сом** 81,3949
Китайский юань 10,3905
Молдавский лей* 37,3574
Новозеландский доллар 45,1163

Новый туркменский манат 20,0348
Норвежская крона* 70,6267
Польский злотый 16,2326
Румынский лей 15,5301
СДР 94,5570

Сербский динар** 64,9767
Сингапурский доллар 53,3529
Таджикский сомони* 68,0760
Таиландский бат* 21,3286
Турецкая лира* 37,2895

Узбекский сум**** 62,2208
Украинская гривна* 18,9864
Фунт стерлингов 86,2988
Чешская крона* 31,9301
Шведская крона* 67,2263

Швейцарский франк 76,5354
Южноафриканский рэнд* 40,3061
Японская иена** 53,9938

Россия и Беларусь 
теперь взаимно 
признают 
въездные визы 
друг друга / стр. 1, 3
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОММЕНТАРИИ

Предложение о моратории на ис-

полнение закона о госзакупках 

прокомментировали в минфине. 

Исполнители госконтрактов, в том 

числе подрядчиков для строитель-

ных работ, могут определяться 

в срок, не превышающий 26 ка-

лендарных дней при проведении 

конкурса или 18 календарных 

дней при проведении аукциона, 

отметили в министерстве. Для 

строек может проходить закупка 

под ключ одновременно на выпол-

нение работ по проектированию 

и строительству объекта капиталь-

ного строительства, а также на 

оснащение оборудованием, что 

существенно сокращает сроки ре-

ализации таких проектов. А для не-

больших по объему закупок мо-

жет использоваться процедура 

запроса котировок, которая мо-

жет быть осуществлена в срок не 

более шести рабочих дней. 

С 2022 года регионы и муници-

пальные образования наделены 

полномочиями самостоятельно 

устанавливать дополнительные 

случаи определения единствен-

ных поставщиков (подрядчиков). 

Решения могут приниматься в лю-

бые самые короткие сроки. 

«Действующее законодательство 

обеспечивает все необходимые 

инструменты для заключения 

контрактов в самые сжатые сро-

ки, в том числе как в рамках кон-

курентных процедур, так и без их 

использования по решениям ор-

ганов исполнительной власти 

субъектов РФ и местных админи-

страций, а также заключение и ис-

полнение контрактов в соответ-

ствии с лимитами бюджетных 

обязательств, поддержку импор-

тозамещения, малого бизнеса, 

СОНКО, учреждений ФСИН, опла-

ту контрактов в течение 

семи дней, освобождение аван-

сов на казначейском сопрово-

ждении от обеспечения», — отме-

тили в минфине. 

Главы некоторых регионов под-

держивают инициативу.

«Такой мораторий позволит опе-

ративно принимать решения 

о старте проектов и быстро начи-

нать их финансирование. Задача 

и ответственность органов власти 

при этом — обеспечить контроль 

за реализацией проектов», — счи-

тает губернатор Ростовской обла-

сти Василий Голубев.

Губернатор Нижегородской обла-

сти Глеб Никитин отметил, что 

предложения, которые высказы-

вает Валентина Матвиенко, всегда 

основаны на опыте применения 

законодательства. «Сейчас обста-

новка сложная в сфере поставок, 

и нужны гибкие формы в реализа-

ции, в том числе и государствен-

ных нужд», — добавил он. 

 По мнению экспертов, потребует-

ся корректировка многих норм, 

есть риски злоупотреблений.

«Несомненно, ускорение закупоч-

ного процесса — важный механизм 

в текущих экономических услови-

ях. Но в нестратегических отрас-

лях должна сохраниться возмож-

ность конкурентного рынка через 

прозрачные тендерные инстру-

менты, проверенные на практи-

ке», — говорит председатель орг-

комитета проекта «Национальный 

рейтинг прозрачности закупок» 

Виктор Симоненко. 

По мнению эксперта по государ-

ственным и корпоративным закуп-

кам Контур.Школы Светланы Са-

финой, пока не вполне понятно, 

как будет развиваться ситуация на 

практике. Предполагается, что 

регионы смогут «в ускоренном ре-

жиме принимать решения по нача-

лу строительства инфраструктур-

ных, социальных и иных объек-

тов». То есть изменения могут кос-

нуться не всей сферы госзакупок, 

а только отдельных, стратегически 

важных проектов. Но и правила 

бюджетного санкционирования 

и финансирования расходов никто 

не отменял. Потребуется коррек-

тировка многих норм, чтобы осво-

ение бюджетных средств действи-

тельно ускорилось, считает она.

«Сейчас закон не учитывает резкие 

колебания цен, отсутствие той или 

иной техники, которая раннее была 

иностранной, а сейчас должна им-

портозамещаться, и многие другие 

аспекты. Так что доработка нуж-

на», — говорит руководитель АНО 

ДПО «Академия контрактных отно-

шений», главный редактор сетево-

го издания «Цифровые закупки» 

Павел Лисин. Параллельно следует 

усиливать вопросы обоснования 

цены, описания объектов закупки, 

экспертизы результатов исполне-

ния контрактов, добавляет он. 

Объем неконкурентных закупок 

по разным видам доходит до 74%, 

говорит руководитель экспертно-

го центра при уполномоченном 

при президенте РФ по защите 

прав предпринимателей, директор 

института Экономики роста им. 

П.А. Столыпина Антон Свириден-

ко. Сфера проблемная, но она ра-

ботает 10 лет, и ее слом может 

привести не к улучшениям, а к за-

труднениям, считает эксперт. 

Нужно работать над конкретными 

процедурами, но оставить 

контроль и конкурентные про-

цедуры. 

«Если будет принят закон, вводя-

щий мораторий на применение 

44-ФЗ, будет больше вреда, чем 

пользы», — говорит руководитель 

гражданско-правовой практики 

адвокатского бюро Moscow legal 

Никита Городилов. Возможно, воз-

никнет большое количество зло-

употреблений, добавляет он. 

Сегодня, когда необходимо опера-

тивно принимать решения, осо-

бенно на региональном уровне, 

для быстрой и эффективной адап-

тации к новым условиям такие 

инициативы полезны, но если бу-

дут задействованы эффективные 

антикоррупционные и правовые 

механизмы, добавляет доктор эко-

номических наук, профессор, рек-

тор Южного университета Имран 

Акперов. 

Подготовили Лариса Ионова, 
Екатерина Свинова, 
Андрей Чугунов

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
поручил своевременно
выплачивать все
социальные пособия, 
проиндексированные
с 1 февраля

Счет в пользу 
граждан

Татьяна Замахина

С 1 февраля размер ряда социальных выплат, пособий 
и компенсаций увеличится почти на 12%. Постановле-
ние об этом подписал премьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин. Граждане должны вовремя получить все пола-
гающиеся им выплаты, заявил глава кабмина на заседа-
нии правительства.

Глава кабмина отметил, что 1 февраля ряд соцвыплат 
были повышены на 11,9%. В целом это затронуло 46 раз-
личных мер поддержки. «Коллеги, нужно организовать 
эту работу так, чтобы люди получали положенные им 
средства своевременно и в полном объеме», — поручил 
Мишустин.

Индексация кос-
нулась:

— пособий се-
мьям с детьми;

— единовремен-
ного пособия при 
рождении ребенка 
или при передаче 
на воспитание в се-
мью (увеличено до 
22,9 тыс. рублей);

— единовремен-
ного пособия бере-
менной жене воен-
нослужащего, про-
ходящего военную 
службу по призы-
ву (оно вырастет 
на 3,8 тыс. рублей 
и составит 36,2 тыс. 
рублей);

— материнского 
капитала (на перво-
го ребенка он вырос с 524,5 тыс. до 586,9 тыс. рублей, 
а на второго и последующих детей (если не получали на 
первенца) — с 693,1 тыс. до 775,6 тыс. рублей);

— выплат инвалидам всех трех групп и ветеранам;
— социального страхования от несчастных случаев 

на производстве и от профессиональных заболеваний;
— выплат россиянам, удостоенным высших государ-

ственных наград, — например, Героям России, Героям 
Труда (в частности, ежемесячная денежная выплата ге-
роям или полным кавалерам ордена Славы увеличится 
на 8,9 тысячи рублей — до 83,5 тысячи рублей);

— компенсаций гражданам, пострадавшим из-за ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС или других аварий;

— пособий на погребение. 
Михаил Мишустин отметил, что индексация являет-

ся необходимой частью системы соцзащиты граждан, 
которые нуждаются в дополнительной поддержке. «Эти 
вопросы — постоянно в повестке правительства», — под-
черкнул он. Сейчас в России действует единый порядок 
индексации социальных выплат, назначение которых не 
привязано к прожиточному минимуму. Они повышают-
ся один раз в год с 1 февраля. При этом власти исходят 
из фактического индекса потребительских цен за пре-
дыдущий год. С 2022 года по поручению президента на 
уровень фактической инфляции стал индексироваться 
и материнский капитал. При этом начиная с нынешнего 
года все выплаты пенсий, пособий и компенсаций осу-
ществляет Социальный фонд РФ (за это ранее отвечали 
Пенсионный фонд и Фонд социального страхования).

Выплаты, пособия и компенсации более чем 16 мил-
лионов россиян увеличиваются с 1 февраля, заявил поз-
же министр труда и соцзащиты Антон Котяков.

На своем заседании кабмин также рассмотрел за-
конопроект, касающийся поддержки инвестиционных 
проектов в отечественной экономике. «В том числе тех, 
которые реализуются в рамках Стратегии развития су-
достроительной промышленности», — заметил Миха-
ил Мишустин. Ранее президент ставил задачу добить-
ся, чтобы как можно больше операций по оснащению, 
дооборудованию и ремонту судов проводилось именно 
в нашей стране. Для выполнения этого поручения каб-
мин подготовил поправки в Налоговый кодекс, устанав-
ливающие для судоремонтных заводов нулевую ставку 
налога на добавленную стоимость.  

Дмитрий Гончарук

Н
еобходимо наложить мо-
раторий на действие за-
кона о госзакупках, пока 

не завершилась специальная 
военная операция, и дать регио-
нам право в ускоренном режи-
ме принимать решения по нача-
лу строительства инфраструк-
турных и социальных объектов, 
заявила спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

На заседании палаты в среду 
вице-спикер Совфеда Нико-
лай Журавлев высказал мнение 
о том, что с учетом новых вы-
зовов закон о госзакупках надо 
«очень серьезно разгружать 
и пересматривать».

«Надо отдать должное прави-
тельству, они упорядочили си-
стему госзакупок, конкурсов, 
сократили по возможности сро-
ки, но это кардинально не реша-
ет проблему», — констатировала 
Матвиенко. 

По словам председателя СФ, 
в нынешних условиях исполне-
ние документа серьезно пре-
пятствует выполнению ряда ра-
бот, особенно в северных регио-
нах. Как правило, проигравшая 
компания под надуманными 
предлогами обращается в Фе-
деральную антимонопольную 
службу, начинаются суды. Но 
даже если все идет по плану, по-
сле 1 июля остается всего пол-
года для освоения средств, ко-
торые выделены на социальные 
объекты, ремонт и строитель-
ство дорог. 

«Для северных регионов это 
вообще неприемлемо, там ко-
роткий строительный период. 
По возможности надо сроки 
сдвинуть «влево». Я бы предло-
жила с учетом нынешних усло-
вий, новой реальности, в кото-
рой мы живем, не цепляться за 
какие-то догмы, может быть, 
наложить мораторий на 44-й 
закон (о госзакупках. — Прим. 
«РГ») и дать возможность бы-
стро осваивать средства», — 
подчеркнула Валентина Матви-
енко. 

Спикер Совета Федерации 
напомнила, что закон прини-
мался для борьбы с коррупци-
ей. «Те, кто воровал и нечисто-
плотно себя вел, тот, кто отда-
вал подряды своим карманным 
компаниям, тот и в рамках 44-го 
закона находит пути. А честные 
компании, добросовестные под-
рядчики страдают», — признала 
Валентина Матвиенко. Она по-
просила Николая Журавлева 
проработать этот вопрос с пра-
вительством до конца недели. 

На просьбу журналистов 
прокомментировать идею мо-
ратория пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков 
заявил, что ему неизвестно, об-
суждала ли ее Валентина Мат-
виенко с Владимиром Путиным. 

«Мне неизвестно, были ли 
«проговоры» с главой государ-
ства. Тема была озвучена, и, без-
условно, ее стоит проработать 
на уровне правительства», — 
заявил Дмитрий Песков журна-
листам. 

Тем временем

На дополнительную поддержку граждан по программе со-

циальной газификации выделяется порядка 2,5 млрд руб-

лей. Об этом также сообщил Михаил Мишустин на заседа-

нии кабмина. Программа социальной газификации по по-

ручению президента РФ была запущена больше года назад. 

Общее количество заявок на бесплатное подведение газо-

вых магистралей к участкам приблизилось к миллиону, 

рассказал Мишустин. «Благодаря проводимой работе газ 

пришел в дома уже сотен тысяч семей, — пояснил он. — Од-

нако пока это было не всем доступно из-за высокой стои-

мости необходимого оборудования и его подключения 

к газораспределительным сетям». Соответствующая под-

держка будет оказываться прежде всего участникам Вели-

кой Отечественной войны, ветеранам боевых действий, се-

мьям с низкими доходами и многодетным семьям. Размер 

субсидии составит не менее 100 тысяч рублей. По словам 

Мишустина, средства на помощь в проведении данной 

программы получат 54 региона. Председатель кабмина по-

ручил губернаторам своевременно проинформировать 

граждан о возможности получения такой поддержки. 

Он подчеркнул, что при оформлении выплат они не долж-

ны столкнуться с бюрократическими барьерами.

СОВФЕД Валентина Матвиенко предложила ввести мораторий на  закон о госзакупках до конца СВО

Приостановить 44-й

Сенаторы поддержали предложенный Валентиной Матвиенко мораторий на исполнение закона о контрактной 
системе. Это позволит заказчикам выбирать наиболее оптимальный способ закупки и существенно сократить 
сроки процедур, считают в Совфеде. 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел совещание по вопросам
восстановления жилой инфраструктуры приграничных территорий 

Под крышей дома своего 
Айсель Герейханова

В
чера президент Вла-
димир Путин провел 
в режиме видеосвязи 
совещание по вопро-
сам восстановления 
жилой инфраструк-
туры, разрушенной 
в приграничных рай-
онах страны. Речь шла 

как о домах, разрушенных из-за 
обстрелов ВСУ, так и о тех, ко-
торые пострадали в результате 
чрезвычайных ситуаций. Путин 
заявил, что государство всегда 
будет помогать тем, кто попал 
в беду. «Сделаем все для того, 
чтобы человек не оставался 
один на один со своими пробле-
мами», — отметил он.

В начале совещания Путин 
напомнил, что в прошлом году 
было принято решение о введе-
нии в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях ипотеки 
по льготной ставке — два процен-
та. Он сообщил, что постановле-
ние правительства по этому во-
просу уже выпущено. «Введе-
ние льготной ипотеки должно 
послужить развитию стройки 
на новых и, на самом-то деле, 
на давних, исторических наших 
территориях, нарастить здесь 
объемы ввода жилья и в целом 
повысить темпы восстановле-
ния городов и поселков», — под-
черкнул Путин. Там, где боевые 
действия уже закончились, та-
кая работа идет уже полным 
ходом. «Вводятся в строй соци-
альные объекты — детские сады, 
школы, больницы, поликли-
ники, ремонтируется комму-
нальная инфраструктура, доро-
ги, сети связи», — сообщил пре-
зидент.

Поддержка требуется и тем 
российским регионам, которые 
граничат с зоной проведения 
спецоперации, — Крым, Белго-
родская, Брянская и Курская 
области. «Дома и квартиры на 
приграничных территориях 
оказались повреждены или раз-
рушены из-за обстрелов нео-
нацистских формирований», — 
сказал президент. Путин указал 
на то, что многие люди оказа-
лись в сложной ситуации — ли-
шились жилья, были вынужде-
ны переехать к родственникам 
или во временные пункты про-
живания. «Конечно, приори-
тетная задача — ликвидировать 
саму возможность обстрелов, 
но это дело уже военного ведом-
ства», — подчеркнул глава госу-
дарства. А правительству и гу-
бернаторам необходимо быстро 

решить проблему с жильем по-
страдавших местных жителей.

«Обращаю внимание кол-
лег в правительстве и на местах: 
проблемы для граждан стоят 
очень остро, нужно отремонти-
ровать или возместить потерю 
домов, квартир, другого имуще-
ства, вернуть к нормальной ра-
боте объекты энергетики, теп-
ло-, водоснабжения и так да-
лее», — поручил президент. Важ-
но, чтобы решения этих задач 
не буксовали и не вязли в бюро-
кратических процедурах, рас-
порядился Путин. «Действовать 
необходимо быстро и эффектив-
но», — призвал он.

Больше всего от обстрелов 
пострадала Белгородская об-
ласть. Вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин сообщил, что вла-
сти отселили более 3,7 тысячи 
жителей этого региона. «Общая 
потребность региона для реше-
ния этой задачи оценивается 
в 9,4 млрд», — сказал он. Хуснул-
лин добавил, что для переселен-

цев подготовлена инфраструк-
тура для проживания. Он отме-
тил, что правительство следит 
за ситуацией в других пригра-
ничных с Украиной районах — 
в Курской и Брянской областях. 
По словам вице-премьера, рас-
селение жителей приграничных 
районов Курской и Брянской 
областей будет происходить по 
механизму, утвержденному по 
примеру Белгородской области. 
Стоит напомнить, что ранее Пу-
тин обсуждал ситуацию с раз-
рушенным жильем с губернато-
ром Белгородской области Вя-
чеславом Гладковым. По итогам 
этой встречи были даны поруче-
ния по поддержке и восстанов-
лению домов после обстрелов.

В ходе совещания выясни-
лось, что Курская область по-
тратила свыше 150 млн рублей 
на восстановление домов по-
сле обстрелов. По словам гла-
вы региона Романа Старовойта, 
с начала специальной военной 
операции в области пострада-

ло 23 многоквартирных дома, 
379 частных домов.

В свою очередь, Брянская об-
ласть с начала специальной во-
енной операции 272 раза под-
верглась обстрелам со стороны 
Украины, есть жертвы и ране-
ные среди мирного населения. 
«Это и артиллерийские, и мино-
метные обстрелы, и авиаудары. 
Всего за это время были ране-
ны 22 человека, погибли четыре 
человека», — рассказал губер-
натор региона Александр Бого-
маз. Всего 235 частных домов 
разрушено, из них 7 не подлежат 
восстановлению, добавил он.

Еще одна тема совещания — 
поддержка граждан, потеряв-
ших жилье из-за чрезвычай-
ных ситуаций: подтоплений, 
наводнений, пожаров. Глава 
Еврейской автономной области 
Ростислав Гольдштейн расска-
зал, что в регионе 18 семей не 
хотят переезжать с подтопляе-
мых территорий, о чем лично его 
попросили. По его словам, цена 
переселения составляет 26 мил-
лионов рублей. При этом, как 
уточнил губернатор, со следую-
щего года на этих территориях 
подтоплений уже не будет — по-
строят дамбу. «18 человек — со-
всем немного. Люди так привя-
заны к своему месту жительства. 
Чувствуют, видимо, что это их 
родная малая родина, совсем ма-

лая, совсем малая. Поэтому надо 
помочь им, посмотрите, из каких 
источников это сделать», — обра-
тился Путин к Хуснуллину. При 
этом президент подчеркнул, что 
это исключительная ситуация. 
Людям надо предлагать пере-
селяться в безопасные места. 
«Изначально идея заключалась 
в том, чтобы на опасных терри-
ториях люди не оставались. По-
нятно, что человек привык. Нуж-
но предоставлять возможность 
рядом, чтобы удобно было. Так, 
чтобы не на местах, где каждые 
полгода или год паводок прихо-
дит. И что делать? Каждый год 
ремонтировать?» — заметил гла-
ва государства.

Губернатор Курской обла-
сти Роман Старовойт попросил 
президента помочь с выделе-
нием средств на восстановле-
ние после урагана 2022 года жи-
лых домов и социальных объек-
тов. «Надо посмотреть и под-
твердить эти цифры. Обычно это 
делается вместе с МЧС. Алек-
сандр Вячеславович (Куренков, 
глава МЧС. — прим. «РГ»), по-
работайте вместе с губернато-
ром. А потом можно в минстрой 
и минфин, пускай коллеги оце-
нят», — отреагировал президент.

Необходимые средства для 
восстановления жилья в постра-
давших от чрезвычайных ситу-
аций и приграничных регионах 

РФ будут предоставлены в крат-
чайшие сроки, сообщил глава 
минфина Антон Силуанов. Пу-
тин со своей стороны напомнил, 
что средства на восстановление 
жилья пока не поступили в За-
байкальский край и Еврейскую 
автономную область. «Ну а по 
так называемым приграничным 
территориям, которые постра-
дали от этих обстрелов неона-
цистских, там же соответству-
ющие решения новые должны 
быть приняты. Мы договори-
лись о порядке, о работе по это-
му направлению. Я вас прошу 
не затягивать», — распорядился 
президент.

Подводя итог, Путин отме-
тил, что все, о чем шла речь на 
мероприятии, необходимо вы-
полнить в нужном объеме и в по-
ставленные сроки. Президент 
поручил оформить предложе-
ния по не решенным пока вопро-
сам и попросил вице-премье-
ра Марата Хуснуллина отдель-
но доложить ему, если что-то 
нужно будет сделать дополни-
тельно. «А так, в целом прошу 
вас  настроиться на то, чтобы 
все  обсуждавшиеся сегодня во-
просы были закрыты, и были 
 закрыты как можно быстрее», — 
 заключил президент.  

Владимир Путин призвал
возместить потери лишившимся 
жилья из-за обстрелов ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

Приоритетная задача — ликвидировать 
саму возможность обстрелов,
но это дело уже военного ведомства

В России
действует
единый порядок 
индексации
социальных 
выплат, назначе-
ние которых 
не привязано
к прожиточному 
минимуму

Михаил Мишустин: Индексация пособий является необходимой 
частью системы социальной защиты граждан. 
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Постановление Правительства РФ об индексации 
публикуется на с. 4
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МИНОБОРОНЫ

ВОКРУГ АРТЕМОВСКА СЖИМАЕТСЯ КОЛЬЦО

Юрий Гаврилов

В 
городе Шостка Сумской 
области уничтожили цеха 
предприятия, где выпус-

кали артиллерийские боепри-
пасы для ВСУ. Об этом вчера со-
общил официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал Игорь Конашенков.

По его словам, на различных 
направлениях специальной во-
енной операции украинские 
войска за сутки потеряли око-
ло 300 человек, несколько де-
сятков единиц боевой техники, 
в том числе французскую само-
ходку Caesar, много гаубиц, 
бронемашин и реактивных си-
стем залпового огня. 

Под Ореховом в Запорож-
ской области ВСУ потеряли еще 
и радиолокационную станцию 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-37 производства США.

Генерал сказал, что на До-
нецком направлении в ходе на-
ступательных действий подраз-
деления группировки войск 
«Юг» заняли более выгодные 
рубежи и позиции. 

«В районе населенного пунк-
та Доброволье Донецкой На-
родной Республики уничтожен 
склад боеприпасов 55-й артил-
лерийской бригады ВСУ», — до-
ложил Конашенков.

Он отметил, что на Юж-
но-Донецком и Запорожском 
направлениях наши вертолет-
чики и артиллеристы группи-
ровки «Восток» нанесли огне-
вое поражение 72-й механизи-
рованной бригаде и 35-й бри-
гаде морской пехоты ВСУ, кото-
рые базировались в Угледаре. 

У Новоселки и Мирного в 
ДНР под огонь также попала жи-
вая сила и техника 108-й и 124-
й бригад теробороны.  

На Купянском направлении 
артиллерия группировки войск 
«Запад»  прицельно накрыла 
позиции 14-й и 92-й механизи-
рованных бригад ВСУ.  

А действующие на Крас-

но-Лиманском направлении ар-
мейская авиация и артиллерия 
группировки войск «Центр» на-
несли массированные удары по 
скоплениям живой силы укра-
инских 80-й и 95-й десантно-
штурмовых бригад.  

На Херсонском направлении 
у озера Круглик были ликвиди-
рованы две моторные лодки и до 
10 человек десанта ВСУ.

А вот что вчера сообщали с 
мест. Советник руководителя 
Донецкой Народной Республи-
ки Ян Гагин заявил, что город 
Артемовск (Бахмут) уже нахо-

дится в оперативном окруже-
нии. Российские силы смыкают 
вокруг него кольцо и штурму-
ют жилые кварталы на окраинах 
населенного пункта. ВСУ еже-
дневно теряют сотни военных. 

«Сейчас ведутся бои за 
контроль над трассой Часов Яр 
— Артемовск, потому что это 
единственная артерия, по ко-
торой Украина может снаб-
жать свою группировку в Ар-
темовске», — заявил он в эфире 
телеканала «Россия 24». 

Гагин добавил, что частично 
эта трасса уже контролируется. 
Следующие по ней украинские 
колонны снабжения уже попа-
дали под наши удары. 

Кроме того, как сообщил в 
эфире телеканала «Соловьев 
Live» полковник из ЛНР Вита-
лий Киселев, наши войска пы-
таются развить успех в сторо-
ну города Часов Яр. Его взятие 
позволит пресечь стрельбу по 
недавно освобожденному Со-

ледару и атакующим Артемовск 
российским частям. А еще поло-
жит конец переброске в Бахмут 
украинских резервов. 

Полковник также сказал, что 
ВСУ ежедневно от пяти до семи 
раз пытаются атаковать наши 
позиции под Кременной и несут 
при этом колоссальные потери. 

Председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов отметил заметно воз-
росшую в последние недели ин-
тенсивность боевых действий 
на Запорожском направлении. 

«Увеличивается активность 

работы нашей артиллерии, вы-
шли почти на пиковые нагруз-
ки, — заявил он ТАСС. — По сло-
вам местных жителей и cо сред-
ствами  оперативной разведки, 
видно, что уничтожены опорные 
пункты, склады и места располо-
жения живой силы противника».

ВСУ отчаянно сопротив-
ляются и при этом продолжают 
бить по гражданским объектам. 

К примеру, вчера Следствен-
ный комитет России сообщил, 
что его сотрудники установят 
лиц, причастных к обстрелу 31 
января из РСЗО HIMARS тер-
ритории Новозыбковского го-
родского округа Брянской обла-
сти и монастыря в селе Николь-
ское под Угледаром. 

Там погиб иеромонах Вони-
фатий и была тяжело ранена 
схимонахиня Савва.   

ДАТА Память о Сталинградской битве стала не только музейным мемориалом, 
но и сильным современным оружием, которое дает веру в победу над тем же врагом 80 лет спустя

Так победим
…Бесконечные кадры кинохроники, бесценные фотодокументы. 
Многотысячные колонны плененных немцев, потомки которых 
сейчас безумно поставляют все новое оружие на войну, которая 
после мая 45-го никогда не должна была повториться, бредут 
за линию горизонта. 
Одна из самых грандиозных битв в истории Второй мировой 
войны — Сталинградская — в эти дни отмечает победную дату. 
Память о ней неожиданно стала не только музейным мемориа-
лом, но и сильным современным оружием, которое дает веру 
в победу над тем же врагом, его союзниками и его наемниками 
80 лет спустя. 
Не только историки, народы помнят, что 2 февраля 1943 года 
после длительных многомесячных кровопролитных боев, 
где борьба шла за каждый дом, за каждую улицу, враг капитули-
ровал. 
В Сталинграде фельдмаршал Фридрих Паулюс и еще 24 генерала 
вермахта сдались в плен. В борьбе с фашизмом наступил пере-
ломный момент.
Тогда Сталинградской победе радовался весь мир. Да, пока невоз-
можно представить, что некий Борис Джонсон пишет в Москву 
и просит ноты российского гимна. А вот великий политик 
Черчилль благодарил Сталина за предоставленные ноты совет-
ского государственного гимна, который передавался BBC в озна-
менование русских побед. Он же, кстати, передал во время 
Тегеранской конференции для Сталинграда Почетный королев-
ский меч.
Придут иные времена. Люди запомнят иные имена. Только сверх-
точное секретное оружие — наша память — всегда с нами.
Да, сейчас на Донбассе идет сражение за каждый дом. 
За наш Дом. Город свободен! Битва за него длилась 200 дней.

Реактивная система залпового огня «Ураган» имеет 16 направляющих и бьет по противнику 270-кг снарядами.

А К Ц Е Н Т

Украинские войска за сутки потеряли 
около 300 человек, несколько десятков 
единиц боевой техники, в том числе 
самоходку Caesar, много гаубиц

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще двоих рос-
сийских военнослужащих 

в ходе спецоперации. Командир 
гаубичного самоходно-артилле-
рийского дивизиона подполков-
ник Юрий Гавшин оказался на 
переднем крае рубежа обороны 
под плотным огнем артиллерии 
и танков ВСУ. Офицер смог ор-
ганизовать артподдержку рос-
сийских мотострелков.

Дивизионом было подав-
лено артиллерийское орудие, 
уничтожен кочующий мино-
мет с расчетом, БМП иностран-
ного производства и свыше де-
сятка националистов. Нашим 
войскам удалось удержать 
господствующие высоты.

Командир артиллерийско-
го орудия гвардии сержант Ар-
тем Томилов со своим расчетом 
оказывал поддержку наступле-
нию наших войск. При обстреле 

со стороны ВСУ несколько во-
еннослужащих получили ране-
ния. Артем с подчиненными ор-
ганизовали их эвакуацию. Сме-
нив позицию, расчет Томилова 

продолжил вести огонь. Были 
уничтожены бронеавтомобиль 
и пулеметный расчет. Это помо-
гло мотострелковым подразде-
лениям продвинуться вперед.  

ОРУЖИЕ

НАТО РАСПРАВЛЯЕТ КРЫЛЬЯ

Сергей Птичкин

Пентагон собирается поставить 
Киеву целый ряд новых боепри-
пасов. В частности, это управ-
ляемые планирующие авиабом-
бы с дальностью поражения в 
130 км, к тому же приспособлен-
ные к пуску из реактивных си-
стем залпового огня.

С о з д а н ы  о н и  н а  о с н о -
ве управляемой авиабомбы 
GBU-39/В Small Diameter Bomb 
(SDB). Бомба обладает складны-
ми крыльями (модуль планиро-
вания) и встроенными модуля-
ми коррекции. Общий вес бое-
припаса не превышает 130 кг. 
GBU-39/В относится к высоко-
точным планирующим бомбам, 
ее круговое вероятное отклоне-
ние при подлете к цели не пре-
вышает одного метра. То есть 
это действительно опасный для 
нас боеприпас.

Еще более неприятно то, 
что авиабомбу приспособили 
к запуску с наземных ракетных 
систем типа M270 MLRS и M142 
HIMARS. Новый боеприпас по-
лучил название GLSDB Ground 
Launched Small Diameter Bomb 
(бомба малого диаметра назем-
ного базирования). 

GLSDB представляет со-
бой бомбу GBU-39/В, которая 
объединена с двигателем стан-
дартного 227-мм реактивного 
снаряда М26 от системы MLRS. 
Запуск осуществляется по бал-
листический траектории на мак-
симальную высоту, после чего 
раскрываются крылья и боепри-
пас планирует к заданной цели 
по заранее заданным коорди-
натам.

Максимальная дальность 
пуска GLSDB оценивается в 150 
км. Это практически в два раза 
больше, чем для управляемых 
реактивных снарядов GMLRS, 
получивших у нас печальную 
известность в 2022 году. Запуск 
боеприпасов GLSDB возможен 
по любой траектории, они в со-
стоянии поражать цели в диапа-

зоне 360 градусов. Правда, для 
целей расположенных позади 
пусковой установки, дальность 
поражения, как сообщается, не 
превышает 70 км.

Предполагается, что компа-
ния Boeing развернет произ-
водство этих боеприпасов из 
запасов, которые уже имеются 
на американских складах. Сто-
ит отметить, что реактивные 
снаряды M26 достаточно рас-
пространены. При этом общая 
стоимость GLSDB оценивается 
в 40 тысяч долларов, что делает 
боеприпас недорогим и легкодо-
ступным. 

Если подобное оружие попа-
дает в арсеналы ВСУ, оно сможет 
создать существенные пробле-
мы для тылов и логистики рос-
сийской армии. Игнорировать 
такую опасность нельзя.

Также появились сообщения 
о том, что американская компа-
ния General Atomics предлага-
ет Украине два беспилотника 
Reaper MQ-9 за 1 доллар. Впро-
чем, за доставку Киеву придется 
заплатить не менее 10 миллио-
нов долларов. 

Это современные и по свое-
му потенциалу весьма грозные 
летательные аппараты. MQ-9, 
название которого переводит-
ся как «жнец», может нести 4 
ракеты «воздух-земля» AGM 
114 «Хеллфайр» или до 38 бомб 
с GPS-наведением. Дальность 
его полета достигает 1900 км, 
в воздухе он может находить-
ся более 24 часов и развивать 
максимальную скорость в 400 
км/ч. Однако сами американцы 
довольно скептически оценива-
ли MQ-9, так как все его досто-
инства не имеют значения при 
наличии эффективных средств 
ПВО. Эксперты в США открыто 
говорили, что против террори-
стов «Жнец» может работать, а 
против российской армии — 
нет.  

Продолжение темы читайте 
на с. 6

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Подполковник Юрий Гавшин помог 
мотострелковым подразделениям 
удержать господствующие высоты.

Гвардии сержант Артем Томилов 
организовал эвакуацию техники 
и вывод арторудия из-под обстрела.
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Пленные гитлеровцы на улицах Сталинграда. Генерал-фельдмаршал Паулюс и члены его штаба, сдавшиеся в плен.
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Центр празднования, разуме-
ется, на Волге, в Сталинграде. 
(По решению гордумы Волго-
град официально девять раз в 
год, в памятные даты, меняет 
название на Сталинград: 2 и 23 
февраля, 8 и 9 мая, 22 июня, 23 
августа, 2 сентября, 19 ноября и 
9 декабря.) 
В Волгоградской области сейчас 
живут более четырех тысяч жи-
телей осажденного Сталингра-
да, инвалидов и участников Ве-
ликой Отечественной войны. 

2 февраля на площади Пав-
ших Борцов пройдет военный 
парад. В Комсомольском саду 
можно увидеть реконструкцию 
«Солдатский привал». В райо-
нах города-героя также будут 
проводиться акции «Гвозди-
ка на снегу», «Песни военных 
лет» и другие. В Среднеахту-
бинском районе на аэродроме 
клуба им. Числова состоится 

военно-исторический фести-
валь «За Сталинград». А вече-
ром у железнодорожного вокза-
ла покажут спектакль-концерт 
«Живые и мертвые» с участи-
ем камерного ансамбля «Соли-
сты Москвы» под управлением 
Юрия Башмета. 

 Горожане и гости Волгогра-
да смогут также посмотреть 
аудиовизуальные инсталляции 
на фасадах зданий.   

На главной улице установи-
ли арт-объекты и светодиодные 
экраны, на которых транслиру-
ют хронику военных лет. Де-
ревья и фасады украсили под-
светкой. 

Так, по стенам зданий про-
летают журавли. А во время ми-
нуты молчания вся улица окра-
сится в цвета ленты медали 
«За оборону Сталинграда».    

Роман Мерзляков

Именно этот меч — знак восхище-
ния мужеством защитников 
Сталинграда — Черчилль преподнес 
Сталину на Тегеранской
конференции.

СТАЛИНГРАД, 
2 ФЕВРАЛЯ 2023 ГОДА
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РЕСУРСЫ ОПЕК+ 
не будет менять уровень
добычи нефти

Баррель сел 
в засаду

Сергей Тихонов

На заседании мониторингового комитета ОПЕК+ 
1 февраля было принято решение не менять парамет-
ры сделки, рекомендовав альянсу сохранить действу-
ющие квоты на добычу нефти. Такой исход встречи 
комитета был ожидаем и послужил лишним подтвер-
ждением, что ОПЕК+ не станет вмешиваться в полити-
ческое противостояние России и Запада, а реагировать 
будет только на серьезные изменения на мировом неф-
тяном рынке. 

Альянс занял выжидательную позицию, решив 
посмотреть, как мировой рынок будет справляться 
с ожидаемым ростом спроса на нефть в Китае и санк-
циями против России, заработавшими с 5 декабря 
2022 года. Это запрет ЕС на импорт российской неф-
ти и потолок цен на нее (60 долларов за баррель, с воз-
можностью пересмотра). Кроме того, более серьезное 
влияние на спрос на нефть может оказать запрет ЕС на 
импорт российских нефтепродуктов и потолок цен для 
них, который заработает с 5 февраля.

По словам вице-премьера Александра Новака, си-
туация с добычей и экспортом российской нефти ста-
бильна на данный момент, несмотря на эмбарго ЕС 
и потолок цен. Но неопределенности на мировом рын-
ке нефти сохраняются, главным образом, по поводу со-
стояния мировой 
экономики и ро-
ста спроса на нефть 
в Китае, отметил 
Новак.

Спрос в Китае 
зависит от отме-
ны антиковидных 
ограничений. Как 
отмечает эксперт 
Института разви-
тия технологий ТЭК 
Кирилл Родионов, 
их отмена влечет за собой восстановление авиаперево-
зок, являющихся одним из ключевых секторов потреб-
ления нефти.

А вот оценить влияние антироссийских санкций 
Запада в моменте не получается. Без российской нефти 
и нефтепродуктов остается Европа, что требует долгой 
перестройки логистики поставок. Это, естественно, по-
влияет на котировки. Пример этому — цены на россий-
скую нефть марки Urals, которые после эмбарго силь-
но снизились относительно стоимости североморского 
эталонного сорта Brent, но спустя полтора месяца дис-
конт нашей нефти стал сокращаться. Кроме того, дру-
гие марки российской нефти, которые отгружались из 
портов Дальнего Востока, продолжают продаваться по 
ценам значительно выше потолка цен.

Как отмечает руководитель Центра развития энер-
гетики (Центр РЭ) Кирилл Мельников, арабские стра-
ны, прежде всего Саудовскую Аравию, устраивает те-
кущая ситуация на рынке. Россия, которую действую-
щие цены на отечественную нефть не совсем устраива-
ют с точки зрения наполнения бюджета, не стала или не 
смогла убедить Эр-Рияд в необходимости совместного 
дополнительного сокращения добычи.

В октябре прошлого года ОПЕК+ принял реше-
ние сократить добычу с ноября 2022 года до конца 
2023 года на 2 млн баррелей в сутки (c 43,86 млн бар-
релей в сутки потенциального объема добычи участни-
ков сделки до 41,86 млн баррелей в сутки). На страны 
ОПЕК+ приходится чуть менее 42% мировой добычи 
нефти, но при этом они контролируют более 66% миро-
вой торговли нефтью.

Сокращение на 2 млн должно было подбросить неф-
тяные котировки вверх, но этого не произошло. Дело 
в том, что страны ОПЕК+ сильно отставали от заяв-
ленных темпов добычи. Более чем на 2 млн баррелей 
в сутки. Поэтому в итоге после решения о сокращении 
добычи баланс спроса и предложения на рынке не из-
менился. Сейчас же любое действие альянса приведет 
к реальным изменениям, что пока участникам ОПЕК+ 
совсем не нужно. 

По мнению Мельникова, решение мониторингового 
комитета ОПЕК+ нейтрально для нефтяных котировок, 
которые в ближайшее время будут зависеть скорее от 
исхода заседания ФРС США по ставке и комментариев 
относительно темпов ее дальнейшего повышения.

С точки зрения Родионова, на сегодня перспективы 
восстановления спроса «перевесили» эффект антиин-
фляционной политики ФРС США, которая в прошлом 
году повышала ставку по федеральным фондам семь 
раз, что способствовало снижению нефтяных коти-
ровок с 120 до 81 доллара за баррель. В этих условиях 
страны ОПЕК+ решили не давать рынку дополнитель-
ного информационного сигнала. Чем меньше интервен-
ций, тем выше их удельная эффективность. Поэтому 
Мониторинговый комитет приберег изменение квот 
для более резких колебаний на нефтяном рынке.  

ЗДОРОВЬЕ В России начнут производство «чистых» яиц 
для выпуска вакцин по мировым стандартам

Что вы несете
Ирина Невинная, 
Татьяна Карабут

С 
1 февраля в России начал 
действовать ГОСТ для ин-
кубационных яиц, кото-

рые используются в качестве 
сырья при производстве вак-
цин. Еще пару лет назад мы пол-
ностью зависели от поставок 
этих яиц из европейских стран. 
Но сейчас российские птице-
фабрики готовы закрывать по-
требности внутреннего рынка.

В нашумевшем в последние  
дни перечне лекарств, оказав-
шихся под угрозой дефици-
та, значатся и несколько вак-
цин, в том числе против грип-
па. Проблема в том, что импор-
тировать сырье для их произ-
водства сейчас очень сложно. 
Новый ГОСТ, при его соблюде-
нии птицефабриками, позво-
лит обеспечить фармкомпании 
качественным отечественным 
сырьем и выпускать вакцины, 
полностью соответствующие 
мировым требованиям.

В мире этот стандарт назы-
вают Clean Egg — это оплодо-
творенные куриные яйца, ис-
пользуемые в фармотрасли 
при инкубации эмбрионов, ко-
торые необходимы для произ-
водства вакцин. Понятно, что 
требования к такому сырью 
особые — используются спе-
циальные куриные стада, их 
содержат в особых условиях, 
а полученные яйца проходят 
строгий контроль.

До сих пор в России регла-
ментирующих документов не 
было, и фармпроизводители 
закупали инкубационные яйца 
за рубежом. Задача разрабо-
тать свой собственный стан-
дарт, который бы не только 
стал основой для импортоза-
мещения, но и открыл перспек-
тивы экспорта, была постав-
лена два года назад, в соответ-
ствии со Стратегией развития 
иммунопрофилактики инфек-
ционных болезней.

«ФМБА России выступи-
ло экспертной организацией 
при разработке стандарта, так 
как Агентство имеет большой 
опыт применения яйца инку-
бационного — такое сырье ис-
пользуется при производстве 
гриппозных вакцин линейки 
«Флю-М» нашим НИИ вакцин и 
сывороток в Санкт-Петербур-
ге, — сообщила «РГ» руководи-

тель ФМБА Вероника Сквор-
цова. — Стандарт был разра-
ботан, Росстандарт утвердил 
его 29 декабря 2022 года. До 
его утверждения качество ис-
ходного сырья для  вакцин ни-
чем не регулировалось, что 
на практике блокировало на-
шим производителям выход на 
внешние рынки».

Строгие требования к сы-
рью не случайны, ведь требу-
ется обеспечить чуть ли не сте-
рильные условия для содержа-
ния кур и производства яиц. 
«Например, вирусы гриппа, 
культивируемые в куриных 
эмбрионах из яиц ненадлежа-
щего качества, могут быть за-
грязнены вирусными и други-
ми патогенами, такими, как 
микоплазма, вирусы лейкоза 
птиц, аденовирусы. Использо-
вание  эмбрионов, полученных  
из яиц в соответствии с новым 
стандартом, сводит риски за-
ражения практически к нулю и 
открывает хорошие возможно-
сти для экспорта», — пояснила  
Скворцова.

«Действительно, отсутствие 
национального стандарта яв-
лялось серьезным барьером 
для экспорта наших вакцин в 
страны с развитой регулятори-
кой. Было невозможно прой-
ти сертификацию ни европей-
ского ЕМА, ни американского 
CDC. А это значит, что для нас 
были закрыты рынки не толь-

ко ЕС и США, но и  ряда других 
стран или даже целых органи-
заций, таких как ВОЗ и ЮНИ-
СЕФ», — пояснил «РГ» дирек-
тор НИИ вакцин и сывороток 
ФМБА России Виктор Трухин. 
Внедрение нового стандарта, 
по его словам, создаст базу для 
производства собственного ка-
чественного сырья.

Р о с с и й с к и е  п т и ц е в о д ы 
вполне могут закрывать по-
требности внутреннего рынка 
в Clean Egg, и несколько отече-
ственных предприятий уже 
производят его, рассказал «РГ» 
генеральный директор птице-
фабрики «Синявинская» Ар-
тур Холдоенко. Но надо пони-
мать, что запуск производства 
занимает не год и не два — это 
очень сложный, дорогосто-
ящий технологический про-
цесс. Обеспечить, чтобы кури-
ца, которая несет такое яйцо, 
не была заражена целым ря-
дом заболеваний, непросто. У 
«Синявинской» такое произ-
водство располагается  на 
отдельной «чистой» площадке 
в лесу, на научную разработку, 
организацию производства 
ушло около четырех лет. По 
оценке Холдоенко, емкость 
внутреннего рынка состав-
ляет около 100—120 млн яиц в 
год. Этот объем могут осилить 
несколько птицеводческих 
компаний. Производство Clean 
Egg можно было наладить и 

раньше, просто в этом не было 
необходимости, везли из-за 
границы. Но сейчас этот во-
прос особенно актуален, кро-
ме того, сейчас в Европе бушу-
ет грипп птиц. ГОСТ, который 
начал действовать с 1 февра-
ля, дает правовую основу та-
кому производству — теперь 
стандарты качества закрепле-
ны официально, говорит экс-
перт. По его словам, экспорти-
ровать «чистые» яйца Россия 
тоже может. Но надо учиты-
вать, что срок годности у этой 
продукции составляет не более 
недели.

Е щ е  с л о ж н е е  н а л а д и т ь 
выпуск SPF-яиц, которые ис-
пользуются для производства 
живых вакцин, в том числе для 
ветеринарного применения. 
Там технология производства 
гораздо сложнее, строже и до-
роже. По словам главного вете-
ринарного эксперта Росптице-
союза Сергея Яковлева, в тече-
ние последних минимум 20 лет 
мы закупаем такие яйца в Гер-
мании. Поставки не прекраща-
ются и сейчас. В России подоб-
ных предприятий до сих пор 
нет. Без помощи государства 
компаниям это потянуть будет 
сложно. Хотя отдельные нара-
ботки уже есть и в этом направ-
лении, говорит эксперт.  

Все сложится

 Было бы справедливо 
зафиксировать в ФАП 
требования не толь-

ко по минимальному весу, но 
и по минимальным габаритам 
ручной клади (то есть тем габа-
ритам клади, с которыми пас-
сажира должны пустить в са-
лон самолета, перевозчик мо-
жет разрешить проход и с более 
крупной кладью). Минималь-
ные нормативы должны учиты-
вать провозные возможности 
типа воздушных судов, считает 
Зотов. «Это повысит качество 
предоставляемых услуг, но при 
этом сохранит пространство 
для маневра авиакомпаний, т.к. 
параметры будут варьировать-

ся от минимального в большую 
сторону», — отмечает он. 

Вопрос фиксации минималь-
ных размеров ручной клади воз-
ник именно в связи с недавним 
решением Верховного суда об 
изменении правил провоза руч-
ной клади авиакомпанией «По-
беда», замечает соучредитель 
Группы компаний «СЛК» (Сер-
висная логистическая компа-
ния) Дмитрий Аржаных. «По-
беда» является дочерним пред-
приятием группы «Аэрофлот», 
эффективность бизнес-модели 
бюджетного перевозчика стала 
снижаться, что, конечно, беспо-
коит головную компанию, гово-
рит он. У «Аэрофлота» условия 

провоза ручной клади крайне 
привлекательны по сравне-
нию с другими отечественными 
перевозчиками. «Этим пользу-
ются пассажиры, и все мы ви-
дим переполненные полки для 
ручной клади на рейсах «Аэро-
флота», — замечает эксперт.

По мнению Аржаных, изме-
нения будут приняты уже до на-
чала сезона отпусков, то есть 
к апрелю-маю этого года. Илья 
Зотов добавляет, что неодно-
кратно обращались в минтранс 
с просьбой рассмотреть уста-
новление минимальных разме-
ров ручной клади по сумме трех 
измерений, аналогично мини-
мальной норме по весу — 5 кг.  

Раньше инкубационные яйца 
для производства вакцин мы полно-
стью импортировали из Европы.

Фиксация габаритов ручной клади облегчит пассажирские перемещения.

ОЦЕНКИ Эксперты ЭИСИ 
рассказали о тенденциях 
выборов-2023

В поисках ответа

Валентина Егорова

Спокойствие, честность и бли-
зость к людям — такие черты 
кандидатов на выборные долж-
ности востребованы в этом 
году, заявили участники «круг-
лого стола», организованного 
Экспертным институтом соци-
альных исследований (ЭИСИ). 
Избирательная кампании это-
го года будет самой масштаб-
ной за пять лет и пройдет в не-
простых экономических и по-
литических реалиях.

Напомним, в единый день 
голосования в сентябре вы-
боры губернаторов состоят-
ся в двадцати регионах, в том 
числе крупных — в Москве, Мо-
сковской и Самарской обла-
стях, Красноярском крае. Так-
же выборы запланированы 
на новых территориях: в ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорож-
ской областях. Жители два-
дцати регионов РФ выберут 
депутатов законодательных 
собраний, а одиннадцати — де-
путатов административных 
центров. 

Этот единый день голосо-
вания будет иметь особый ста-
тус, поскольку «впервые про-
ходит в новой нормальности», 
отметил руководитель науч-
ного совета Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексей 
Чеснаков. Сам факт проведе-
ния выборов — это демонстра-
ция стабильности, того, «что 
власть формируется спокойно, 
без чрезвычайных ситуаций, 
в единый день голосования», 
указал он.

Согласно исследованиям, 
которые провели специалисты 
Института социального марке-
тинга (ИНСОМАР), люди ждут 
от власти действий по разви-
тию ключевых отраслей эконо-
мики, особенно — ВПК и сель-
ского хозяйства, рассказал 
директор по политическому 
анализу Виктор Потуремский. 
Кроме того, избирателям важ-
на поддержка материального 
благополучия, помощь участ-
никам СВО и их семьям, а так-
же «демонстрация общей судь-
бы», то есть близость власти 
к народу в сложный момент 
истории. «Власть близкая, на 
расстоянии вытянутой руки, 
живущая в тех же условиях, не 
показывающая, что она при-
надлежит к особой страте — на 

это сейчас большой запрос», — 
подчеркнул эксперт.

Образ власти на этих выбо-
рах должен демонстрировать 
честность, спокойствие, уве-
ренность, способность к со-
переживанию, самостоятель-
ность и инициативность, со-
общил Виктор Потуремский. 
А обращаясь к избирателям, 
кандидаты должны говорить 
понятно, ярко, держать слово 
и делать упор на местную по-
вестку, полагают эксперты ИН-
СОМАР.

Что же касается внешнепо-
литических тем и конкретно — 
спецоперации на Украине, ее 
влияние на выборы будет зна-
чительным. «Думаю, что будет 
продолжаться эффект сплоче-
ния вокруг флага, — заявила по-
литконсультант Мария Сергее-
ва. — Скорее это будет домини-
рующей темой кампании так 
же, как и фактор СВО, никуда 
не денется».

Среди кандидатов на выбор-
ные должности эксперты ожи-
дают увидеть участников бое-
вых действий, но не считают, 
что эта группа будет большой. 
«Такое возможно, но люди, ко-
торые пошли добровольно за-
щищать страну, пока не видят 
себя в электоральном ключе, 
они заняты другим, значитель-
но более важным делом», — по-
лагает политолог, обозреватель 
радиостанции «Говорит Моск-
ва» Александр Асафов. По мне-
нию Алексея Чеснакова, «люди 
голосуют за социальный об-
раз» кандидата, участие в СВО 
может быть «важной добав-
кой» к нему, но не определяю-
щим фактором.

Говоря о перспективах изби-
рательных кампаний в разных 
регионах, эксперты сошлись 
на том, что сенсаций ожидать 
не стоит, большинство губер-
наторов смогут переизбраться 
на новый срок.  

ЛЕСНЫЕ 
ТУРНИЧКИ 

В межрегиональной 
экологической обще-
ственной организации 

«Эка» отмечают, что сейчас для 
строительства спортивных до-
рожек в таких зонах разреше-
но вырубать деревья только на 
участках площадью не более 
1 га, после принятия законо-
проекта вырубки будут разре-
шены на неограниченной пло-
щади.  

«Новых цифр и ограничений 
законопроект не предлагает, 
поэтому невозможно спрогно-
зировать, насколько большие 
территории захотят застраи-
вать. Законопроект несет се-
рьезные угрозы состоянию ле-
сов, принимать в таком виде 
его нельзя», — рассказала «РГ» 
председатель правления дви-
жения «ЭКА» Татьяна Честина.  
По ее словам, даже одни лишь 
асфальтированные дорожки на-
рушают пути миграции лесных 
обитателей. Прокладка освеще-
ния, строительство объектов 
приводят к разрушению кор-
невых систем ближайших де-
ревьев, к исчезновению птиц. 
«По сути, законопроект может 
привести к массовому превра-
щению лесов вокруг городов 
в парки, которые являются 
ослабленной экосистемой», — 
считает она. 

Председатель Общественно-
го совета при Рослесхозе Вла-
димир Морозов напомнил, что 
в результате благоустройства 
был потерян лесопарк «Куско-
во» в Москве. «Там больше нет 
леса, теперь есть парк, где тер-
ритория просвечивается на-
сквозь, так как убрали треть де-
ревьев ради бесконечных доро-
жек», — рассказал Морозов.

Юрист инициативной груп-
пы «За сохранение Троицкого 
леса» Ольга Сластунина расска-
зала «РГ», что законопроект 
нужно внимательно прорабо-
тать, чтобы не повторять исто-
рию с Троицким лесом в Моск-
ве. «Утратив статус земель лес-
ного фонда при включении его 
в состав внутригородской тер-
ритории Москвы в результате 
изменения границ между Моск-
вой и Московской областью в 
2012 году, Троицкий лес остал-
ся без защиты соответствую-
щих положений Лесного кодек-
са и не стал городским лесом», — 
сказала она.  
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А КАК У НИХ?

В США большинство компаний имеют общий стандарт для габаритов руч-

ной клади. Например, у American Airlines можно взять на борт самолета 

чемодан 56x36x23 см и весом до 18 кг. В отличие от регистрируемого ба-

гажа, за ручную кладь не надо платить. Кроме того, пассажиру разрешено 

бесплатно взять с собой в салон личные вещи Большинство европейских 

авиакомпаний предлагают бесплатно одно место для регистрируемого 

багажа (обычно до 23 кг) и одно для ручной клади. Так British Airways га-

рантирует провоз в салоне самолета сумок до 40х30х15 см и весом до 23 

кг, однако могут допустить на борт и с более габаритным чемоданом, но 

при наличии свободного места. Авиакомпания Iberia готова взять на борт 

пассажира с ручной кладью 56х45х25 см, но весом не более 8 кг. Анало-

гичные нормы у Lufthansa. А вот у Ryanair разрешенные объемы ниже 

(40х25x20 см), зато допустимый вес больше (до 10 кг). Emirates Airline 

разрешает провоз в салоне ручной клади размерами 55х38х20 см и ве-

сом не более 7 кг, а Turkish Airlines — 55х40х23 см и до 8 кг. 

Подготовил Юрий Когалов

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 30 января 2023 г. № 119 г. Москва
Об утверждении коэффициента 
индексации выплат, пособий и 

компенсаций в 2023 году
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить с 1 февраля 2023 г. коэффициент индексации 1,119 

для выплат, пособий и компенсаций, предусмотренных:
Законом Российской Федерации «О социальной защите граждан, 

подвергшихся воздействию радиации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС»;

статьей 91 Закона Российской Федерации «О статусе Героев Совет-
ского Союза, Героев Российской Федерации и полных кавалеров орде-
на Славы»;

статьей 231 Федерального закона «О ветеранах»;
частью первой статьи 42 Федерального закона «О государственных 

пособиях гражданам, имеющим детей»;
частью семнадцатой статьи 111 и статьей 281 Федерального закона 

«О социальной защите инвалидов в Российской Федерации»;
Федеральным законом «О погребении и похоронном деле»;
статьей 62 Федерального закона «О предоставлении социальных 

гарантий Героям Социалистического Труда, Героям Труда Российской 
Федерации и полным кавалерам ордена Трудовой Славы»;

пунктом 1 статьи 11, пунктами 1 и 12 статьи 12 Федерального зако-
на «Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных заболеваний»;

Федеральным законом «О социальной защите граждан Российской 
Федерации, подвергшихся воздействию радиации вследствие аварии 
в 1957 году на производственном объединении «Маяк» и сбросов радио-
активных отходов в реку Теча»;

частями первой и второй статьи 2 Федерального закона от 12 февра-
ля 2001 г. № 5-ФЗ «О внесении изменений и дополнений в Закон Россий-
ской Федерации «О социальной защите граждан, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС»;

Федеральным законом «О социальных гарантиях гражданам, под-
вергшимся радиационному воздействию вследствие ядерных испыта-
ний на Семипалатинском полигоне»;

Федеральным законом «О дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей».

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 февраля 2023 г.
Председатель Правительства

Российской Федерации М. Мишустин
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Сам факт
проведения
выборов —
это демонстрация 
стабильности

Котировки нефти 
находятся
на комфортном 
для стран-экспор-
теров уровне

— Россия будет искать новые способы поставки нефти 
на мировой рынок — подробности читайте на сайте
rg.ru/art/2473822 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Молодым 
везде жилье

Важно дать возможность регионам понижать 
процентную ставку для молодых семей от-
носительно высокоспекулятивных рынков 

(Москвы, Подмосковья, Сочи и Краснодарского края, 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области), чтобы 
привлечь молодые семьи именно в их регионы и муни-
ципалитеты. Льготная ставка для молодых семей долж-
на действовать не только на новостройки, но и на вто-
ричку, считает эксперт. 

Главная проблема у молодежи при решении жилищ-
ного вопроса — формирование первого взноса по ипо-
теке, считает президент Фонда «Институт экономики 
города» Надежда Косарева. Те, кто хочет расширить 
жилплощадь, могут продать свою «однушку» и, допла-
тив, переехать в трехкомнатную квартиру. Молодежь 
же, покупающая первое жилье, возможно, даже нор-
мально зарабатывает, чтобы выплачивать ипотеку, но 
продать ради первого взноса ей пока нечего. Поэтому 
в первую очередь следовало бы расширить охват мо-
лодых семей, получающих субсидии на покупку жи-
лья. Сейчас семьи иногда стоят в очереди на такую суб-
сидию по несколько лет, а при достижении 35-летнего 
возраста выбывают из очереди. При этом, по мнению 
Косаревой, ради увеличения числа семей-получателей 
можно было бы даже снизить размер этих субсидий с 
нынешних 30—35% до 15%, которых хватает на первый 
взнос по ипотеке. Все это позитивно сказалось бы и на 
рынке недвижимости и строительства в целом — поми-
мо покупок новой квартиры взамен старой, когда ры-
нок крутится внутри себя, появился бы приток новых 
покупателей.

При актуализации ипотечных программ для мо-
лодежи не нужно гнаться за стопроцентным охватом, 
считает завкафедрой ипотечного жилищного креди-
тования и финансовых инструментов рынка недвижи-
мости Финансового университета при правительстве 
России Александр Цыганов. «Не все хотят и могут ку-
пить квартиру, нужно внедрять и альтернативы, свя-
занные с арендой и лизингом, а также постепенным 
строительством своего дома в пригороде и на селе. А 
для желающих купить жилье — таких обычно около 
50% населения — необходимо субсидирование первого 
взноса и процентной ставки, но с обязательным кур-
сом финансовой грамотности, чтобы потенциальный 
заемщик четко понял свои обязанности и права».  

ДОРОГИ В России начал 
действовать стандарт 
для электросамокатов

Два колеса 
по правилам

Владимир Баршев

В России вчера начал действовать национальный стан-
дарт, который устанавливает требования к электро-
самокатам, гироскутерам и прочим моноколесам. 
Впервые в отношении средств индивидуальной мо-
бильности у нас  вводится  нормативный акт.

Новый ГОСТ Р 70514-2022 «Электрические сред-
ства индивидуальной мобильности. Технические тре-
бования и методы испытаний» вводит непосредствен-
но определение, что к этим средствам относится. К 
ним относятся транспортные средства с одним или 
несколькими колесами без сиденья, которые предна-
значены для пере-
движения одного 
человека с помо-
щью электродвига-
теля.  

Стандарт огра-
ничивает скорость 
на эти устройства 
до 25 км/ч. При 
этом, согласно до-
кументу, СИМ 
должны автомати-
чески притормажи-
вать в так называ-
емых «медленных 
зонах», то есть парках и скверах. По всей видимости, 
координаты мест замедления должны быть каким-то 
образом занесены в прошивку. В этих местах их ско-
рость не должна превышать 8 км/ч. 

Также они должны быть оборудованы замками и 
электронными устройствами управления, чтобы пре-
пятствовать угонам. Предъявляются жесткие требо-
вания по пожаробезопасности этих устройств. То есть 
производители каким-то образом должны противосто-
ять самовозгоранию батарей. 

Надо сказать, что ГОСТ носит добровольный харак-
тер его применения. Очевидно, что кикшеринговые 
компании, которые сдают такую технику в кратко-
срочную аренду, будут ему следовать. Как ранее пояс-
няли «РГ» представители таких компаний, их техника 
и так соответствует всем этим требованиям. Включая 
снижение скорости в определенных местах. 

Однако остается техника, которую люди покупают 
в собственное пользование. И вот от этой техники ни 
ограничения скорости, ни ее снижения в парках, скве-
рах и прочих местах массового посещения людей ждать 
не приходится. Никто не исключает и просто недобро-
совестное поведение граждан на таких устройствах. 
Однако с 1 марта вступят в силу правила передвижения 
на них. Очевидно, что появится возможность привле-
кать к ответственности за их нарушения.  

РЕШЕНИЕ 

КС объяснил 
применение 
патента при 
уплате налога

ТОЧНАЯ 
СУММА
Наталья Козлова

В своем последнем решении 
Конституционный Суд РФ 
уточнил применение патент-
ной системы налогообложения, 
если речь идет о ремонте по-
строек. 

Дело о проверке конститу-
ционности подпункта 12 пунк-
та 2 статьи 346.43 Налогового 
кодекса РФ  КС рассматривал 
по просьбе гражданина М. Пет-
рова. Постановление основано 
на ранее вынесенных правовых 
позициях суда.

Суть жалобы заявителя в 
следующем. Индивидуальный 
предприниматель из Чувашии 
Михаил Петров с июня 2015 
года пользовался упрощенной 
системой налогообложения. А 
в некоторые периоды на терри-
тории Московской области ис-
пользовал патентную систему.

После проверки налоговая 
решила, что некоторые рабо-
ты Петрова не подпадали под 
полученные им патенты на 
«ремонт жилья и других по-
строек». Поэтому налоговая 
Петрову доначислила налог по 
упрощенной системе — более 2 
млн рублей, пени — более 300 
тыс. рублей и еще штраф — 105 
тыс. рублей. Оспорить в судах 
это решение у Петрова не вы-
шло и он пошел в КС. 

Вот позиция главного суда 
страны. Суд напомнил, что до 
вступления в силу в 2012 году 
патентной системы налогооб-
ложения особенность ее ис-
пользования индивидуальны-
ми предпринимателями регу-
лировалась другой статьей На-
логового кодекса. Эта норма 
несколько раз менялась, менял-
ся и перечень видов деятель-
ности, при которых ее можно 
было использовать.

Ремонт и строительство жи-
лья и других построек попадали 
под этот перечень до 2012 года, 
а после из содержания пункта 
2 ст. 346.43 НК исчезло упоми-
нание о строительстве. Остался 
только подпункт о реконструк-
ции и ремонте жилых и нежи-
лых зданий. Сегодня эта норма 
сформулирована в новой ре-
дакции.

КС заметил, что из анали-
за Градостроительного кодек-
са и других нормативных ак-
тов следует, что термин строи-
тельство подразумевает «иные 
работы», а не ремонт. Ремонт 
в этом случае — это не созда-
ние нового объекта, а замена 
или восстановление объектов 
капстроительства по заказам 
потребителей. При этом рабо-
ты на объектах незавершенно-
го строительства относятся к 
строительным работам, т.к. они 
направлены на восполнение 
элементов, недостающих для 
завершения стройки. Но есть и 
исключения — например, при-
ведение помещения в состоя-
ние, пригодное для жилья. Это 
когда многоквартирный дом ,к 
примеру, сдан без отделки.

— Употребление в законе 
уточняющего термина «жилье» 
указывает на намерение зако-
нодателя придать постройкам 
дополнительные свойства, — по-
яснил КС. В данном случае это 
сужение их видов до тех, кото-
рые или имеют существенные 
характеристики жилья, или 
связаны с жильем. 

Патентная система нало-
гообложения может исполь-
зоваться только при ремонте 
объектов, связанных с прожи-
ванием. Это должны учитывать 
предприниматели, рассчиты-
вающие на получение льгот. — 
Оспариваемая норма, позволя-
ющая человеку, получившему 
патент на ремонт жилья, при-
менять патентную систему на-
логообложения, — соответству-
ет Конституции РФ.

Как видно из дела Петрова, 
норма трактуется правопри-
менительными органами пра-
вильно. «Она исключает, в том 
числе применительно к пери-
оду, в котором принимались 
решения в деле заявителя, ис-
пользование патентной систе-
мы налогообложения в отноше-
нии деятельности по ремонту 
построек, не связанных с про-
живанием граждан».  

Срок давности

И действительно, касса 
сигналит: просрочен-
ная бутылка не может 

быть продана. Еще и финальную 
надпись касса выводит о том, 
что товары с просроченным 
сроком годности должны быть 
удалены из корзины. Точно так 
же ведет себя и касса самооб-
служивания, высветившая при 
попытке пробить просрочку со-
вет позвать на помощь сотруд-
ника магазина. 

Единственное, что смутило, — 
маркировка представляет собой 
бумажный кружок с QR-кодом, 
просто наклеенный на крыш-
ку бутылки. Вот его-то как раз 
переклеить — раз плюнуть. Но 
тут покупателям дали возмож-
ность подстраховаться. Кассы 
не хотят пробивать просроч-
ку не сами по себе — не дает си-
стема мониторинга «Честный 
знак», установленная на все 
кассовые аппараты в магазине. 
И как утверждает Реваз Юсупов, 
замгендиректора Центра разви-
тия перспективных технологий, 
который является оператором 
«Честного знака», любой поку-

патель может скачать на свой 
смартфон и одноименное мо-
бильное приложение. Тогда срок 
годности на маркировке можно 
будет пробить самому, а затем 
сравнить его с выбитым на упа-
ковке товара. По словам Юсупо-
ва, приложение скачали уже во-
семь миллионов россиян. 

«В столичном регионе к но-
вой технологии подключены все 
магазины сети «Магнит». Если 
опыт сочтут успешным, торго-
вые сети будут распространять 
данную технологию на другие 
площадки и другие группы то-
варов. Это упростит работу с 
товарами, снизит нагрузку на 
персонал торговых площадок 

и повысит лояльность покупа-
телей», — рассказал «РГ» зам-
пред правительства Подмоско-
вья Георгий Филимонов.

Добровольный эксперимент 
продлится до 1 августа 2023 года. 
Он коснется не только молоч-
ной продукции, но и упакован-
ной воды, табачных изделий, ни-
котинсодержащей продукции, а 
также пивоваренной продукции 
и слабоалкогольных напитков. 
«Отсекать» планируется не толь-
ко просрочку, но и продукцию, 
введенную в оборот незаконно, 
поясняют в минпромторге. 

Федеральные сети поддер-
живают эксперимент. По мне-
нию председателя Союза по-

требителей Петра Шелища, с 
помощью эксперимента круп-
ный ретейл сэкономит время и 
рабочие руки, которые они тра-
тят на отсортировку товаров с 
истекающим сроком годности. 
К тому же для крупных ретейле-
ров отсутствие просрочки — во-
прос репутации.

Большинство участников 
рынка готовы к участию в экс-
перименте, заверил «РГ» пред-
седатель президиума Ассоциа-
ции компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) Игорь Караваев. 
Главное — выработать такие ме-
ханизмы проверки товаров на 
кассе, которые бы не привели к 
очередям и снижению качества 
сервиса, говорит эксперт.

По его оценке, в крупных ма-
газинах доля потерь продуктов 
питания, включая просрочку, 
потери от краж и прочие факто-
ры, сейчас не превышает 2% от 
оборота. Просроченных молоч-
ных товаров в сетевой рознице 
и вовсе не больше 1% — магази-
ны особенно внимательно сле-
дят за продукцией с коротки-
ми сроками хранения, требу-

ющей холодильного хранения, 
говорит генеральный директор 
Petrova 5 Consulting Марина 
Петрова. 

А вот в небольших магазинах 
встретить просрочку или неле-
гальный табак больше шансов, 
считает Петрова. Такие торговые 
точки вряд ли подключатся к это-
му эксперименту, считает Петр 
Шелищ. Раз дело добровольное, 
то и незачем ввязываться. 

Идея сама по себе отличная: 
потребитель будет уверен в том, 
что купил свежий продукт. Да и 
у маркировки появится практи-
ческая польза, считает Шелищ. 
Весь вопрос — как эта идея будет 
реализована. Например, никто 
не может гарантировать, что 
нелегальный товар невозможно 
будет обклеить марками и про-
вести через кассу. А та же неле-
гальная табачная продукция за-
частую продается мимо нее.  

«Отсекать» на кассе будут 
не только просроченную продукцию, 
но и введенную в оборот нелегально.

А К Ц Е Н Т

В небольших магазинах встретить 
просрочку или нелегальную продукцию 
шансов гораздо больше. Потому они вряд 
ли будут участвовать в эксперименте

Патентная систе-
ма налогообложе-
ния может исполь-
зоваться только 
при ремонте 
объектов, 
где живут люди 

ПРОЕКТ Депутаты предлагают 
усилить соцзащиту семьям 
мичманов и прапорщиков 

Льгота 
для прапорщика

Александр Степанов, 
Владимир Баршев

Группа депутатов Государствен-
ной Думы разработали проект 
закона, который должен урав-
нять в правах членов семей пра-
порщиков и мичманов с семья-
ми офицерского состава.  

Прапорщики и мичманы в 
российской армии представ-
ляют отдельную категорию во-
еннослужащих. По своему слу-
жебному положению, обязан-
ностям и правам они занимают 
место, близкое к младшим офи-
церам, являются их ближайши-
ми помощниками и начальника-
ми для солдат или матросов од-
ной с ними части. 

Однако после увольнения 
спустя 25 лет военной службы 
этой категории военнослужащих 
пока предоставляются не все 
права и социальные гарантии, 
которые положены офицерам.  

Автор законопроекта, пред-
седатель Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Ни-
лов рассказал «РГ», что речь 
идет о членах семей прапорщи-
ков и мичманов. Сами прапор-
щики и мичманы обладают все-
ми правами, какие есть у офи-
церов. Однако пока на членов 
их семей такие льготы не рас-
пространяются. 

Депутат уточнил, что пра-
ва и социальные гарантии для 
офицерских семей включают 
в себя право на приобретение 
путевок на санаторно-курорт-
ное лечение и организованный 
отдых в размере 50 процентов 
их стоимости. Эти льготы дей-
ствуют на домочадцев тех офи-
церов, которые были уволены с 
военной службы по истечении 
25 лет и более вне зависимости 
от причины увольнения. Однако 
на членов семей прапорщиков и 
мичманов, отслуживших такой 
же период, указанные права и 

социальные гарантии не рас-
пространяются.

Ярослав Нилов рассказал, 
что к депутатам по этому во-
просу обратились ветеранские 
организации. «Я проконсульти-
ровался с военными пенсионе-
рами. Будучи на Балтийском 
флоте, я переговорил с кадро-
выми пенсионерами. И они под-

твердили, что сегодня есть по-
требность в таких кадрах, как 
прапорщики и мичманы. До-
полнительная мера их поддерж-
ки была разработана и направ-
лена в правительство». 

Нилов подчеркнул, что для 
устранения этого неравенства 
законопроектом предлагает-
ся внести изменения в пункт 5 
статьи 16 Федерального закона  
«О статусе военнослужащих». 
Депутат отметил, что приня-
тие этого законопроекта позво-
лит восстановить социальную 
справедливость в отношении 
членов семей уволенных с во-
енной службы прапорщиков и 
мичманов.

«Поддержат ли этот доку-
мент ветеранские организа-
ции — мы узнаем на основании 
отзывов. А поддержит ли его 
правительство — мы узнаем по-
сле того, как получим заклю-
чение», — резюмировал глава 
комитета Госдумы.  

Самокат в аренду будет соответствовать ГОСТу. 
А вот частный самокат имеет привилегии.

Сегодня 
у Минобороны 
России есть 
потребность 
в таких кадрах, 
как прапорщики 
и мичманы 

Скорость передви-
жения электро-
самокатов ограни-
чат 25 км/ч на 
уровне программ-
ного обеспечения 

1

— Как правильно досрочно погасить ипотеку — 
советы юриста на сайте
rg.ru/art/2477967
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ТЕХНОЛОГИИ Власти США запрещают китайским 
компаниям доступ к микроэлектронике

Чип под санкциями
Олег Капранов

А
дминистрация прези-
дента США Джо Байдена 
перестала выдавать аме-

риканским компаниям лицен-
зии на экспорт технологий для 
китайской Huawei. В дальней-
шем планируется полностью 
запретить продажу соответ-
ствующих товаров китайской 
корпорации. Эксперты отмеча-
ют, что в основе этих действий 
лежит политика по затормажи-
ванию китайского рынка ми-
кроэлектроники.

Конфликт между амери-
канскими властями и Huawei 
длится не первый год. Так, се-
рьезные ограничения в отно-
шении китайской корпора-
ции ввела еще администра-

ция экс-президента США До-
нальда Трампа. Однако тогда 
департамент торговли все же 
выдал лицензии ряду компа-
ний на продукты, которые не 
связаны с высокоскоростны-
ми телекоммуникационными 
сетями 5G. Всего с мая 2019 
по август 2020 года в «черный 
список» американского прави-
тельства попали 152 филиала 
китайской компании. Возглав-
лявший в тот момент госдеп 
США Майк Помпео объяснил 
это тем, что Штаты видят в тех-
нологическом гиганте «про-
должение руки Компартии Ки-
тая», а потому властям необхо-
димо стремиться к сохранению 
частной жизни американцев.

«США пытаются перекрыть 
Китаю доступ к производству 

современных полупровод-
ников на том основании, что 
передовые полупроводники 
критически важны для обуче-
ния систем искусственного ин-
теллекта. Если вы не можете 
получить доступ к самым пере-
довым чипам, то вы не сможе-
те добиться значимых успе-
хов в ИИ», — отмечает в интер-
вью The Verge профессор Tufts 
University Крис Миллер.

По его словам, начиная с 
поздней администрации экс-
президента США Барака Оба-
мы и до настоящего времени 
наблюдалась последователь-
ная политика в отношении 
ограничения доступа Китая к 
передовым технологиям произ-
водства микросхем. Это то, что 
было сделано не только США, 
но и Японией, Южной Кореей 
и Тайванем. Ряд стран предпри-
няли шаги по введению новых 
механизмов проверки инвести-
ций или ограничению передачи 
технологий или знаний Китаю, 
когда речь идет о передовых по-
лупроводниках.

« С т р ате г и я  С Ш А  буд ет 
успешной, если Китай не смо-
жет догнать своими силами 
(США. — «РГ»). США делают 
ставку на то, что Китай не смо-
жет сделать этого по крайней 
мере в ближайшее время. Но 
трудно предсказать, найдет 
ли Китай способы произво-
дить некоторые из необходи-
мых технологий внутри стра-
ны или же он найдет способы 
расколоть западную коалицию 
и приобрести некоторые части 
технологий у стран, которые 
не желают следовать примеру 
США в отношении контроля 
над экспортом», — подытожи-
вает Миллер. Однако, отмеча-
ет The Wall Street Journal, при 
всех ограничениях Huawei уда-
лось выйти из «кризисного ре-
жима» работы. Так, выручка 
компании по итогам прошлого 
года составила примерно 91,5 
млрд долларов. Приблизитель-
но столько же Huawei зарабо-
тала в 2021 году.  

США стремятся затормозить исследования Китая в области искусственного 
интеллекта.
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— Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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РАКУРС США впервые 
передадут Украине 
бомбы высокой дальности

Кто сказал 
«атом»?

Игорь Дунаевский

США готовят новую партию боевой техники для Укра-
ины на общую сумму свыше 2 миллиардов долларов. 
Среди прочего в нее, как сообщает агентство Reuters, 
впервые войдут высокоточные планирующие бомбы 
GLSDB для реактивных систем залпового огня. Агент-
ство уточняет, что Пентагон выделит их не из соб-
ственных резервов, а закажет для ВСУ у производите-
ля, на что уйдет больше времени.

США неоднократно утверждали, что не будут от-
правлять Украине вооружения для ударов вглубь рос-
сийской территории, чтобы не провоцировать распол-
зание конфликта. Но последнее время Вашингтон все 
более открыто подначивает Киев к атакам на Крым и 
другие вышедшие из состава Украины регионы. Мак-
симальная дальность удара бомбами GLSDB вдвое 
больше (около 130 км), чем у боеприпасов, которыми 
Пентагон снабжал украинских военных до сих пор.

Накануне резонанс вызвала идея компании General 
Atomics Aeronautical Systems, которая предложила 
Украине два тяже-
лых ударных бес-
пилотника MQ-9 
Reaper, для чего 
нужно разреше-
ние администрации 
Джо Байдена.

Как пишет жур-
нал The Economist 
со ссылкой на 
западных военных 
аналитиков, ВСУ 
могут использо-
вать эти системы 
большей дальности 
и передаваемую им бронетехнику для попыток ударов 
по путям снабжения Крыма вдоль северного побере-
жья Азовского моря.

США и в прошлом году были главным военным 
спонсором Украины, передав ей вооружений на сум-
му свыше 20 миллиардов долларов, но сейчас накачи-
вание ВСУ боевой техникой выводится на новый уро-
вень. За последний месяц пакет помощи, о котором 
сообщает Reuters, будет уже четвертым, а их общая 
стоимость превысит 8 миллиардов долларов. Украи-
на получает все более тяжелую и откровенно наступа-
тельную технику.

Прошлой весной Киев запросил у западных спон-
соров длинный перечень всех мыслимых вооружений 
— от стрелкового оружия до истребителей и танков. По 
большинству наиболее тяжелых систем США и их со-
юзники поначалу ответили отказом, ссылаясь на рис-
ки эскалации конфликта и втягивания в него стран 
НАТО. Сейчас былые запреты стали рушиться с лави-
нообразной быстротой. В декабре США после длитель-
ных раздумий дали «зеленый свет» на поставки ВСУ 
зенитно-ракетных комплексов большой дальности 
MIM-104 Patriot. Уже в январе спонсоры Киева приня-
ли решение о передаче основных западных танков, что, 
как отмечает телеканал CNN, «было немыслимо всего 
несколько месяцев назад». С тех пор не прошло и неде-
ли, как США готовятся отправить Украине дальнобой-
ные бомбы, а в натовских кругах разгорелась дискус-
сия об истребителях F-16.

Пока невыполненными остаются три давних запро-
са Киева — это наиболее дальнобойные (до 300 км) ра-
кеты ATACMS для реактивных систем, тяжелые удар-
ные беспилотники и истребители. После того как прак-
тически весь список желаний Украины будет выпол-
нен, напрашивается вопрос — что дальше?

Возможный намек на это озвучил посол Украины в 
Германии Алексей Макеев, заявивший медиакомпании 
Deutsche Welle (признана в России СМИ-иноагентом) 
о желании начать дискуссию о ядерном статусе его 
страны. Макеев уточнил, что «готового предложения» 
у него нет. Но намеки о возможности выхода из Буда-
пештского меморандума, закрепляющего безъядер-
ный статус Украины, ее представители, включая пре-
зидента Владимира Зеленского, озвучивали и ранее.

США публично никогда эту риторику не поддержи-
вали. Но особо и не осуждали. А глядя на то, сколь стре-
мительно рухнули за минувший год почти все ограни-
чения, становится все труднее верить в существование 
для Вашингтона реальных табу или «красных линий» 
в вопросе военной поддержки Украины против Рос-
сии. Неспроста экс-президент США Дональд Трамп, 
комментируя решение о поставках западных танков, 
заявил: «Сначала танки, потом — ядерное оружие. 
Остановите эту безумную войну сейчас же!» 

КОНФЛИКТ Полмиллиона британцев вышли 
на крупнейшую забастовку в десятилетии

Премьер Сунак 
гостям не рад  

Анна Белорусцева

З
акрытые школы, пу-
стые вокзалы и пол-
миллиона недоволь-
ных жителей Альбио-
на — в Британии со-
стоялась крупнейшая 
за последнее десяти-
летие забастовка ра-
ботников социальных 

служб. По центральным улицам 
большинства городов королев-
ства прошли колонны протесту-
ющих, которые представляют 
семь профсоюзов. В них входят 
школьные и университетские 
преподаватели, машинисты, 
водители автобусов, охранни-
ки и госслужащие, в том числе 
работники погранслужбы. Все 
они требуют увеличения зара-
ботных плат и более щедрого 
финансирования социального 
сектора на фоне растущей ин-
фляции и энергетического кри-
зиса. Ранее лидерам профсо-
юзов не удалось достичь ком-
промисса с правительством 
премьера Риши Сунака, кото-
рое они обвиняют в нежелании 
идти навстречу еле сводящим 
концы с концами подданным.
В среду жизнь на Альбионе 

встала на паузу: 85 процен-
тов школ по стране ограничи-
ли или приостановили образо-
вательный процесс, универси-
теты отменили часть лекций, а 
большая часть железнодорож-
ной сети Британии времен-
но прекратила работу. В Сети 
публикуют кадры пустынных 
лондонских вокзалов, а мест-
ные службы фиксируют не-
привычно низкую загружен-
ность дорог в час-пик. Путеше-
ственников предупреждают о 
возможных длинных очередях 
в крупных аэропортах из-за 
отсутствия на рабочем месте 
сотрудников погранслужбы.
По оценкам Национального со-
юза образования (NEU) коро-
левства, львиную долю бастую-
щих составили учителя — их на 
улицы вышло около 200 тысяч 
человек. Массовый «прогул» 

педагогов, по информации The 
Independent, подорвал рабо-
ту более 23 тысяч школ по все-
му королевству. Примечатель-
но, что представители админи-
страции многих образователь-
ных учреждений до последнего 
умалчивали о судьбе учебно-
го процесса в день забастовки. 
Это не первая и явно не по-
следняя крупная забастовка в 
Альбионе. Лидеры британских 
профсоюзов уже составили сво-
его рода расписание акций, в 
которых будут принимать уча-
стие в обозримом будущем. 
У школьных преподавателей, 
например, в ближайшие полто-
ра месяца состоятся еще как ми-
нимум шесть мирных прогулок. 
Наравне с учителями в проте-
стах приняли участие около 
70 тысяч членов университет-
ского профсоюза UCU. Их вы-

ступления во время февраль-
ских и мартовских забастовок, 
по оценкам CNN, негативно по-
влияют на учебу 2,5 миллио-
на студентов. К работникам ву-
зов присоединились 100 тысяч 
участников Союза обществен-
ных и коммерческих служб, а 
также 30 процентов персона-
ла железных дорог Британии.
В свете нарастающих волне-
ний  правительство направи-
ло «в народ» несколько сотен 
волонтеров, военных и чинов-
ников, согласившихся времен-
но заполнить «пробелы» в со-
циальных службах. Однако на 
фоне забастовки и отмены уро-
ков в школах многие родите-
ли были вынуждены взять вы-
ходной и остаться дома с ма-
ленькими детьми. Это спрово-
цировало нехватку персона-
ла в сфере здравоохранения и 
воспитателей в детских садах 
и вдобавок лишило домохо-
зяйства дневного заработка. 
Требуя от государства повы-
шения зарплат, пенсий и до-
стойного финансирования го-
сучреждений, полмиллиона 
британцев заодно борются за 
свое право устраивать массо-
вые забастовки. Дело в том, 

что в попытке совладать с не-
довольными гражданами ка-
бинет Сунака вынес на обсу-
ждение законопроект, кото-
рый призван ограничить чис-
ло единовременно протесту-
ющих, чтобы их действия не 
нарушали работу социальных 
служб. Многие полагают, что в 
случае принятия в парламен-
те такой акт нарушит права 
жителей Альбиона и сделает 
забастовки неэффективным 
способом давления на власти.
Примечательно, что на фоне 
всеобщего протестного ажиота-
жа против политики Риши Су-
нака восстала и его альма-ма-
тер. Винчестерский колледж, 
где в юные годы нынешний пре-
мьер Альбиона слыл пай-маль-
чиком и первым старостой с ин-
дийскими корнями, также пла-
нирует организовать забастов-
ку. К слову, это будет первый 
случай в серии британских про-
тестов, когда на улицы выйдут 
учителя частной школы — одной 
из самых престижных и доро-
гих в королевстве. 

А К Ц Е Н Т

Львиную долю бастующих составили 
учителя — их на улицы вышло 
около 200 тысяч человек

РЕЗОНАНС Премьеру Израиля нужен «Железный купол» от ударов из Вашингтона

Тайны Нетаньяху
Евгений Шестаков

З
аявление премьера Изра-
иля Биньямина Нетанья-
ху о его готовности стать 

посредником на переговорах о 
мире между Россией и Украи-
ной выглядит неудачной попыт-
кой со стороны Тель-Авива уси-
деть на двух стульях. С одной 
стороны, остаться полезным для 
Вашингтона — хорошо извест-
но, что отношения между Нета-
ньяху и президентом США Джо 
Байденом далеки от идеальных. 
С другой, продемонстрировать 
Москве, что Израиль не заин-
тересован, чтобы его записыва-
ли в «проукраинский лагерь». В 
качестве посредника у Тель-Ави-
ва появится убедительное объ-
яснение, почему страна отка-
зывается поставлять Киеву ору-
жие. Однако и сам Нетаньяху 
признает: ни Москва, ни Киев, 
ни Вашингтон к нему с просьба-
ми о посредничестве не обраща-
лись. «Если меня попросят все 
заинтересованные стороны, я, 
конечно, рассмотрю это», — объ-
явил премьер Израиля.

Но в существующих обстоя-
тельствах глава правительства 
еврейского государства не мо-
жет стать политической фигу-
рой, способной свести за пере-
говорным столом враждующие 
стороны. Прежде всего, потому 

что сам Тель-Авив уже оказался 
косвенно вовлеченным в собы-
тия на Украине, как бы того ему 
не хотелось избежать. В интер-
вью одному из немецких изда-
ний посол Израиля в Германии 
сообщил, что его страна «за ку-
лисами» помогает Киеву гораздо 
больше, чем известно». А вскоре 
после этого заявления последо-
вал удар по военному объекту 
Ирана в Исфахане, который не-
медленно заслужил похвалу со 
стороны Киева. Исполнителем 
этой атаки стал, предположи-
тельно, Израиль. 

Нетаньяху в интервью CNN 
утверждал, что прорабатывает 
оказание Украине не только гу-
манитарной помощи. Тогда ка-
кой? О том, что Израиль пере-
дал Киеву несколько пуленепро-
биваемых машин «скорой по-
мощи», хорошо известно. Как 
известно и то, что эти машины 
украинские военные использу-
ют не по назначению — для пере-
броски личного состава. Извест-
но и то, что 250 тысяч амери-
канских боеприпасов, хранив-
шихся на территории Израиля, 
американские власти перепра-
вили на Украину. Объяснения  
Тель-Авива, что эти снаряды 
принадлежали США и еврейское 
государство к их поставкам от-
ношения не имеет, выглядят неу-
бедительно. Если бы Израиль 

заявил о том, что эти снаряды 
нужны ему самому для обеспе-
чения безопасности, в Пентаго-
не никогда не стали бы противо-
речить своему ключевому союз-
нику на Ближнем Востоке.  А это 
значит, что давление, которое 
оказывает на Тель-Авив вашинг-
тонская администрация в вопро-
сах помощи Украине, настолько 
велико, что Нетаньяху предпо-
чел не спорить публично по по-
воду хранившегося арсенала. В 
ситуации нового обострения в 
отношениях как с палестинца-
ми, так и с Ираном, подобная 
«щедрость» Израиля в военных 
вопросах выглядит абсолютно 
вынужденным шагом.

Недавний визит в регион гос-
секретаря США Энтони Блин-
кена, похоже, только обострил 
противоречия.  Белый дом на-
стоятельно втягивает Нетаньяху 
в украинский конфликт на сто-
роне Киева. Тот факт, что в Из-

раиле бок о бок сосуществуют 
большие украинская и русская 
община, и поставки, выходя-
щие за рамки гуманитарной по-
мощи Киеву, могут спровоциро-
вать мощнейший гражданский 
конфликт внутри еврейского го-
сударства, в Вашингтоне заме-
чать не хотят. В Белом доме де-
монстративно заставляют Не-
таньяху пожертвовать и особы-
ми отношениями с российским 
президентом Владимиром Пути-
ным. За прошлые годы пребыва-
ния Нетаньяху у власти руково-
дители государств неоднократ-
но встречались и в их контактах 
присутствовало доверие, без 
которого ситуация на Ближнем 
Востоке может быстро перейти 
в горячую фазу. 

Так что разговоры о пред-
полагаемом посредничестве в 
украинском конфликте, возмож-
но, один из последних публич-
ных аргументов, который ис-

пользует Тель-Авив, чтобы избе-
жать самого нежелательного для 
себя шага — поставок вооруже-
ний киевскому режиму. Напри-
мер, противоракетной системы 
«Железный купол», которую 
давно выпрашивает Зеленский. 
Не трудно догадаться, какие 
гласно и негласно существую-
щие табу в этом случае перечерк-
нет для себя Москва в вопросах 
собственных поставок в регион.  

До сих пор израильскому ка-
бинету удавалось не пересечь 
«красную линию» в отношени-
ях с Россией и сохранять под-
держку со стороны США. Но те-
перь самому Нетаньяху нужен 
«Железный дипломатический 
купол», чтобы защититься от  
непрекращающихся ударов из 
Вашингтона. Белый дом факти-
чески выдвинул кабинету Не-
таньяху ультиматум, пригро-
зив ограничить политическую 
и военную поддержку Израиля и 
провоцируя протестные выступ-
ления внутри страны в отноше-
нии нынешнего израильского 
правительства. Так что кабинет 
Нетаньяху, несмотря на сопро-
тивление премьера, неизбежно 
подводят к пропасти, за кото-
рой разговоры о нейтралитете 
Тель-Авива в украинском кон-
фликте станут юридически ни-
чтожными, а любое посредниче-
ство Израиля смехотворным. 

А К Ц Е Н Т

Нетаньяху подводят к пропасти, 
за которой разговоры о нейтралитете 
Израиля в украинском конфликте 
станут юридически ничтожными

Из-за протестов учителей 
85 процентов британских школ 
ограничили или приостановили 
учебный процесс.

Только за послед-
ний месяц США 
выделили Украине 
вооружений 
на 8 миллиардов 
долларов

Производитель тяжелых ударных беспилотников MQ-9 Reaper 
предложил два таких аппарата Украине.

R
E

U
T

E
R

S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Между тем

Американская ЧВК The Mozart Group, утверждавшая, что 

занимается подготовкой служащих ВСУ, прекращает рабо-

ту на территории Украины под этим названием. Глава 

компании Энди Милберн рассказал, что дело в судебных 

разбирательствах, которые отвлекают ЧВК от ее основной 

деятельности. По данным газеты The Telegraph, акционеры 

ЧВК обвиняют Милберна в разных нарушениях - от мошен-

ничества до домогательств сексуального характера. Вме-

сте с тем, Милберн сообщил, что сотрудники ЧВК продол-

жат работать на Украине под новым названием.

ГЕОПОЛИТИКА  

Бывшие 
немецкие 
военные 
предупредили 
об опасности 
конфликта 
с Россией 

ГЕНЕРАЛЫ 
ПРОТИВ 
ТАНКОВ
Василий Федорцев

Два бывших генерала Нацио-
нальной народной армии ГДР 
(существовала до объединения 
Германии в 1990 году) Манфред 
Гретц и Зебальд Даум высту-
пили с публичным протестом 
против поставок Украине не-
мецких танков и втягивания 
Германии в конфликт с Росси-
ей. Они обвиняют руководство 
ФРГ в том, что оно слепо идет 
на поводу у американцев, и на-
поминают о том, какую роль 
СССР и Россия сыграли в ис-
тории Германии — начиная с 
освобождения ее от нацизма 
ценой собственных огромных 
потерь и заканчивая согласи-
ем на объединение страны. «Те-
зис «не допустить повторения 
войны» был для Германии не-
писаным законом. Поэтому не-
нависть и призывы к войне с 
Россией не должны снова взять 
верх», — пишет в своем обраще-
нии Даум, указывая на то, что 
это не Россия придвинула свои 
войска к границам Германии и 
ЕС, а силы НАТО стоят у поро-
га России. «С верностью вас-
сала мы следуем воинствен-
ной политике США, нацелен-
ной на достижение мирового 
господства», — пишет Гретц.

Можно, конечно, сказать, 
что мнение Гретца и Даума не 
показательно для Германии. Но 
у многих восточных немцев в 
силу исторических и личных 
биографических причин осо-
бое отношение к России и рус-
ским. Генералы этого не скры-
вают. «У меня за плечами 38 лет 
службы на страже мира в на-
шей Национальной народной 
армии, в том числе шесть лет 
учебы в Советском Союзе. Я 
откровенно признаюсь, что лю-
блю эту страну, хотя сегодняш-
нюю Россию уже нельзя срав-
нить с СССР. Но остались люди, 
чьи отцы и деды сражались за 
Родину против немецкого фа-
шизма и тоже нас освобождали. 
Теплые, милые люди, друзья!» — 
пишет Гретц.

Несложно понять, почему 
офицеров и чиновников ГДР 
после объединения Германии 
массово отправляли в отставку. 
С таким отношением к России 
армии и политической элите 
страны НАТО они были не нуж-
ны. Восточных немцев и сейчас 
не очень ждут на руководящих 
постах в Германии. В 2016 году, 
например, из 216 генералов 
бундесвера только двое были 
рождены в восточных землях. 
Подавляющее большинство 
высших должностей в феде-
ральных министерствах и ве-
домствах также занимают 
западные немцы, в том числе и 
в правительстве Олафа Шоль-
ца. Для тех, кто вырос и сделал 
военную или политическую 
карьеру в Западной Германии, 
Россия всегда оставалась пусть 
и бывшим, но все же противни-
ком. Учились они не в Москве, а 
в США, и друзей заводили тоже 
среди американцев. 

Для многих представителей 
немецкой политической элиты 
американцы — не просто союз-
ники по трансатлантическому 
блоку, но и действительно близ-
кие друзья. По этой причине от 
западногерманских генералов 
вряд ли можно услышать столь 
же эмоциональные призывы к 
миру. Они смотрят на текущую 
ситуацию под иным углом. Что, 
впрочем, не означает их согла-
сия с происходящим.  

В 2016 году 
из 216 генералов 
бундесвера 
только двое были 
рождены 
в восточных 
землях
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МВД Полиция поймала 
мошенника, который 
продавал участки у моря

Мираж 
с видом на пляж

Наталья Козлова

Полиция сообщила о том, что ее сотрудники задержа-
ли гражданина, которого она подозревает в крупном 
мошенничестве с землей на берегу Черного моря. 

Как объяснили в министерстве, все началось с того, 
что в отдел полиции Адлерского района УВД Сочи при-
шла 31-летняя гражданка. Она приехала в город-ку-
рорт из Москвы.

Женщина рассказала, что очень хотела купить уча-
сток земли в Адлерском районе Сочи. Нашла в интер-
нете объявление, и оно ей очень понравилось. Прода-
вец предлагал именно то, о чем она мечтала. Списа-
лись, договорились, и москвичка приехала в город, где 
встретилась с продавцом. 

Мужчина показал даме участок и, сославшись на 
то, что она не пер-
вая интересуется 
участком и желаю-
щих купить землю 
много, попросил 
предоплату — один 
миллион рублей. 
Гражданка на та-
кие условия согла-
силась и отдала 
ему деньги. А по-
том уехала домой 
и стала ждать звон-
ка продавца, чтобы 
вернуться в Сочи 
для оформления до-
кументов. Но время 
шло, продавец о себе не напоминал, а потом и вовсе от-
ключил телефон. 

Гражданка прилетела в Сочи, пришла в полицию и 
попросила сыщиков найти мошенника и помочь вер-
нуть ее деньги.

— Выясняя обстоятельства произошедшего, следо-
ватели установили, что подозреваемый — ранее суди-
мый 47-летний местный житель — аналогичным спосо-
бом обманул еще одного гражданина, причинив ему 
материальный ущерб на сумму 600 тысяч рублей, — 
рассказали в ведомстве.

Липового продавца сотрудники угрозыска очень 
быстро смогли найти и задержали на одной из улиц го-
рода-курорта.

Покупательницу участка на побережье поли-
цейские разочаровали — они выяснили, что деньги, 
полученные от обманутых людей, мошенник уже по-
тратил, а на участке, который обещал им продать, 
обустроил огород.

Правда, очень сомнительно, чтобы он смог собрать 
с этого огорода урожай. Следственным подразделени-
ем отдела полиции Адлерского района УВД Сочи про-
тив этого гражданина возбуждены несколько уголов-
ных дел о мошенничестве — по каждой афере отдельно. 
Уточним, что санкции статьи, которую предъявили об-
манщику, предусматривают максимальное наказание 
в десять лет лишения свободы очень далеко от побере-
жья Черного моря. На период следствия продавца ми-
ражей суд отправил под домашний арест.   

ТЕХНОЛОГИИ Предлагается ввести уголовное 
наказание за утечку персональных данных

Сохранят в секрете
Владислав Куликов

П
равительство России 
поддержало проект по-
правок в УК, вводящий 

наказание за утечку персональ-
ных данных. 

Преступникам, продавшим 
нас по списку, грозят крупные 
штрафы и длинные сроки. При-
дется заплатить от 300 тысяч до 
двух миллионов рублей. Или от-
сидеть до десяти лет. Или — и то 
и другое.

Автор инициативы сенатор 
Ирина Рукавишникова ранее 
рассказывала журналистам, 
что с января по август прошлого 
года в нашей стране произошла 
утечка 197 миллионов записей 
персональных данных и платеж-
ной информации.

По ее словам, черный рынок 
по продаже персональных дан-
ных постоянно растет. А това-
ром «на прилавках» его обес-
печивают  недобросовестные 
сотрудники компаний. Ска-
чал список клиентов, продал 
на сторону, пополнил кошелек. 
Схема простая и, как многие 
считают, безопасная. Как объ-
ясняют юристы, сегодня за на-
рушение сохранности персо-
нальных данных установлен 
административный штраф. Для 

граждан — до четырех тысяч и 
для компаний — до 100 тысяч 
рублей.

Конечно, еще есть специаль-
ная глава в УК, наказывающая 
за компьютерные преступле-
ния. Недавно пленум Верховно-
го суда России сделал большие 
разъяснения, как наказывать по 
ней. Залезть в чужой телефон и 
скачать личные фото — это пре-
ступление. Скопировать с рабо-
чего компьютера базу данных и 
продать на сторону — в принци-
пе, тоже подпадает под УК. Но 
для этого надо поймать за руку 
продавца и покупателя. Если же 
столь деликатный момент об-
мена диска на деньги остался за 
кадром, а персональные данные 
затем оказались в интернете, то 
сотрудник всегда может отгово-
риться собственным разгиль-
дяйством. Мол, не желал зла, 
просто нажал не на ту кнопку. 
Или недосмотрел, что и куда бе-
жит по проводам.

Вот примеры из практики. 
Как рассказывают специали-
сты, из сети одной из лабора-
торий, делающей за деньги ме-
дицинские тесты, посторонние 
скачали более 300 гигабайтов 
информации. За это суд оштра-
фовал компанию на 60 тысяч 
рублей. Такую же сумму запла-

тила «Яндекс.Еда» за «слив» 
телефонов клиентов и инфор-
мации об их заказах.

В  с л у ч а е  ж е  п р и н я т и я 
предлагаемых поправок в УК 
самого факта, что, допустим, 
списки клиентов сервиса типа 
«везем еду и вино» окажутся в 
Сети, будет достаточно для воз-
буждения уголовного дела. И 
ответ держать будут не только 
сотрудники, непосредственно 
слившие информацию, но и их 
руководители. Таким образом, 
системные администраторы 
и их начальники будут в пол-
ном смысле головой отвечать 
за сохранность информации на 
своих служебных компьютерах.

Правительство,  в целом 
поддержав проект, высказало 
к нему серьезные замечания. 
Инициативу предлагается до-
работать.

«Прежде всего, необходимо 
более четко прописать некото-
рые нормы, — сказала член Ассо-
циации юристов России Юлия 
Рамзенкова. — Используемый 
в проекте термин «массив дан-
ных» не позволяет определить 
объем передаваемой информа-
ции и, как следствие, разграни-
чить сферу применения проек-
тируемой нормы».

Она также напомнила, что 1 
сентября прошлого года всту-
пил в силу закон, защищающий 
граждан от необоснованного 
сбора персональных данных и 
навязывания дополнительных 
услуг. 

«Новые нормы запрещают 
сбор личных данных  — номеров 
телефона, электронной почты и 
других — у потребителей  без яв-
ной необходимости при покупке 
ими товаров и услуг, — рассказы-
вает член АЮР. — Помимо этого, 
нельзя будет отказать в заклю-
чении и исполнении договора 
потребителю, который не согла-
сился предоставить свои персо-
нальные данные».   

БИЗНЕС 

Российские 
казино 
ждут наплыва 
посетителей
из Китая

ВОЙДУТ 
В АЗАРТ
Екатерина Свинова

Российские игорные зоны фик-
сируют уверенный рост прито-
ка посетителей. Лишь в ново-
годние праздники число посе-
тителей казино выросло на 28—
36% . Игроки рынка связывают 
положительную динамику с от-
сутствием массовых гуляний,  
узким выбором туров за рубеж 
и открывшимися в Китае грани-
цами для туристов.

В КНР, чьи граждане до пан-
демии приносили немалую 
долю выручки российским ка-
зино, открыли границы для ту-
ристов 8 января. Представите-
ли игорного бизнеса ожидают 
резкого подъема прибыли.

По словам Стилианоса Тси-
фетакиса, исполнительного 
директора расположенного в 
игорной зоне «Приморье» ка-
зино Тigre de Cristal, начиная с 
конца 2019 года новые реалии 
стали большим вызовом для 
развития бизнеса, поскольку 
основной аудиторией были ту-
ристы из Китая. «Сейчас, благо-
даря активной работе тура-
гентств и развитию внутренне-
го туризма, загрузка увеличи-
лась на 20%. И значительно 
расширилась география гостей: 
к нам стали приезжать туристы 
из других регионов России», — 
отметил Тсифетакис.

Китайцы — одни из самых ак-
тивных и увлеченных игроков 
в мире. И если жители юга Ки-
тая больше ориентировались 
на Макао, то северяне и жители 
центрального Китая — на игор-
ную зону в Приморье, гово-
рит врио директора Института 
Дальнего Востока РАН Алексей 
Маслов. 

«С открытием границ и уве-
личением количества ино-
странных посетителей доход-
ность казино значительно вы-
растет — до пандемии процент 
гостей из других стран состав-
лял порядка 30%, но прино-
сил более 80% всей прибыли», 
— рассказал врио генерального 
директора Корпорации разви-
тия Приморского края Игорь 
Трофимов.

По данным ассоциации 
«Мир без границ», Россию в 
2019 году посетили 1,2 млн ор-
ганизованных туристов из КНР, 
что на 12% больше, чем годом 
ранее. Основная доля турпото-
ка из КНР в Россию приходи-
лась на туристические группы, 
которые приезжают по «безви-
зовой» программе.

Благодаря китайским го-
стям на увеличение доходности 
могут рассчитывать игорные 
зоны еще в трех регионах по-
мимо Приморья. «Сибирская 
монета», расположенная в Ал-
тайском крае, и «Янтарная» в 
Калининградской области так-
же могут претендовать на долю 
от общего потока китайских ту-
ристов. 

Игорная зона «Красная по-
ляна» в Сочи готовилась при-
нять десятки тысяч гостей из 
Китая до пандемии. «В конце 
2019 года был запущен прямой 
рейс Пекин — Сочи. Летал само-
лет, рассчитанный на 350 кре-
сел. На третьем рейсе, который 
состоялся 13 января 2020 года, 
к нам прилетело 250 человек, 
а уже четвертый рейс был про-
дан полностью на 350 кресел. 
С апреля мы должны были вы-
ходить на четыре рейса в неде-
лю. Если посчитать, то в тече-
ние года к нам бы приехало 75 
тысяч китайцев», — рассказал 
председатель Ассоциации игор-
ного бизнеса России (АИРИС) 
Дмитрий Афиногенов.

По подсчетам Маслова, ки-
тайцы могут оставлять в рос-
сийских казино сотни миллио-
нов рублей. Впрочем, индустрия 
казино в России и без китайско-
го туриста демонстрирует впе-
чатляющий прирост. Согласно 
данным АИРИС, число посети-
телей игорных зон в новогодние 
праздники выросло на 28—36%. 
«В большинстве регионов от-
менили развлекательные ме-
роприятия, не было массовых 
гуляний. Вот их люди посещали 
в эти праздники достаточно ак-
тивно. В Сочи не повезло с пого-
дой, не было снега, и мало людей 
было на склонах. Туристы  посе-
щали игорную зону», — заклю-
чил Афиногенов.   

Лишний билетик 
на зону

Для тех, кто забыл фа-
булу этой истории, на-
помним — мошенни-

ки, фигуранты этого уголов-
ного дела, создали сайты-двой-
ники ведущих театров страны, 
например, Большого и Мари-
инского. И на этих сайтах про-
давали билеты всем желающим 
в разы дороже, чем они стоили 
на самом деле.

Уголовное дело против «би-
летной мафии» было возбужде-
но в 2020 году после обращения 
в полицию руководства Мари-
инского театра. Там первыми 
заметили сайты-двойники и за-
били тревогу. Но как только на-
чалось расследование, оказа-
лось, что это лишь самая вер-
хушка гигантского «айсберга». 
И чем дальше продвигалось рас-
следование, тем больше появля-
лось пострадавших учреждений 
культуры.

Следом за Мариинкой по-
страдавшими от действий мо-
шенников учреждений культу-
ры оказались Большой и Малый 
театры, Театр Наций, Россий-
ский академический молодеж-
ный театр (РАМТ), Московская 

государственная консерва-
тория им. П.И. Чайковского и 
Международный культурный 
центр «Спасская башня».

Пикантный момент — глав-
ный офис организации афери-
стов был в Москве, на Петровке 
— в двух шагах от главного зда-
ния ГУВД.

Расследование, с легкой 
руки прессы, получило назва-
ние дела  «билетной мафии» и 
начало расти как на дрожжах. 
Спустя пару месяцев стало по-
нятно, что оно  приняло все-
российский размах. Его стал 
продолжать Следственный 
комитет. Вот там потом и под-

считали, что в результате ши-
рокомасштабных преступных 
действий организаторы аферы 
смогли стать богаче на сумму 
больше миллиарда рублей. 

По версии подчиненных 
Александра Бастрыкина, глав-
ными фигурантами уголовно-
го  дела стали предприниматели 
Андрей Хартанюк и Алексей Ку-
ринов. Именно они, как уверено  
следствие, еще в 2017-м орга-
низовали преступную группу. А 
потом развернули работу в ши-
роком смысле этого слова. 

Андрей Хартанюк и Алексей 
Куринов были, как говорится, 
профессионалами. Они не пер-

вый год занимались легальной 
продажей билетов. Хартанюк 
сейчас находится в междуна-
родном розыске вместе с ма-
терью Ириной Хартанюк. Эта 
женщина занималась подбором 
и регистрацией юрлиц и ИП, че-
рез которые шла продажа биле-
тов. Группа оказалась большая 
и  в разное время в нее входило 
больше сотни граждан. Главные 
фигуранты и их сообщники в 
итоге создали три сотни сайтов-
клонов. 

Андрей Хартанюк, по утвер-
ждению следователей, осуще-
ствлял общее руководство. Он 
же назначал цены на продава-
емые билеты. И он потом рас-
пределял деньги и обеспечивал 
прикрытие сайтов от проверок. 

Алексей Куринов командо-
вал отрядом дизайнеров и про-
граммистов, специалистов по 
продвижению и рекламщиков. 

Алгоритм действий был при-
мерно таким — сначала появля-
лись несколько сайтов-двой-
ников выбранного театра. По-
том те, кто отвечал в банде за 
рекламу, делали так, чтобы при 
запросах пользователей имен-

но сайты-двойники появлялись 
первыми в поисковиках. 

Уголовные статьи органи-
заторам аферы подобрали со-
ответствующие — главные фи-
гуранты обвиняются в осо-
бо крупном мошенничестве и 
в нескольких эпизодах неза-
конного использования товар-
ного знака. 

Активными членами кри-
минальной организации были 
Яна Тагина и Юлия Чарыкова. 
Они возглавляли компании, ко-
торые участвовали в продаже. 
Также в деле фигурировал Ви-
талий Гашаков. Этот гражданин 
руководил еще несколькими та-
кими фирмами — участницами 
сбыта билетов. 

Кстати, Гашаков свою вину 
признал, заключил досудебное 
соглашение и выступает в суде 
как свидетель.

Дело «билетной мафии», не-
смотря на суд и следствие, со-
всем не прекратилось. Сайты-
клоны не в таком объеме, но еще 
присутствуют в Сети.   

Мошенники сделали так, чтобы 
при желании купить билет первым 
в поисковике был клон сайта театра.

Продал наши данные? Заплати штраф до 2 миллионов или иди под суд.

А К Ц Е Н Т

По подсчетам следователей, 
от масштабных преступных действий 
«билетной мафии» организаторы аферы 
смогли стать богаче на сумму 
больше миллиарда рублей 

На приток 
китайских игро-
ков рассчитывают 
казино не только 
Приморья

Липового продав-
ца сотрудники 
уголовного 
розыска нашли 
и задержали 
на одной 
из улиц курорта

1

— Как понять, что ваши 
персональные данные были 
украдены — комментарии 
экспертов на сайте
rg.ru/art/2437644
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СМИ  МФЖ взяла паузу 
в «российском вопросе»

Не уйти, 
остаться 

Владимир Емельяненко 

Международная федерация журналистов (МФЖ) объ-
явит о своей позиции по вопросу участия в ней Союза 
журналистов России «дополнительно». Как ожидается, 
исполком МФЖ 22 февраля рассмотрит приостановку 
членства СЖР. Таков ответ этой организации на сооб-
щение агентства Reuters о том, что МФЖ готовит ис-
ключение СЖР из своего состава.

— Нагнетать информационную волну не надо, — ска-
зал в интервью «РГ» глава Союза журналистов России 
Владимир Соловьев. — Только конгресс МФЖ имеет 
право исключать членов этой организации из своего 
состава, а он пройдет в 2026 году. До этого исполком 
МФЖ может приостановить членство СЖР, но по ито-
гам расследования. 

Причиной заявления МФЖ стало то, что накану-
не журналистские центры Дании, Исландии, Норве-
гии и Финляндии 
предъявили пре-
тензии МФЖ в не-
сменяемости и кор-
румпированности. 
Один из аргумен-
тов — проведение 
конгресса МФЖ «в 
авторитарном Ома-
не». «Мы отвергаем 
ложные, клеветни-
ческие обвинения», 
— заявил Reuters 
заместитель генсека МФЖ Джереми Дир. Но в МФЖ 
подчеркнули, что сожалеют «об угрозах или решении 
профсоюзов Скандинавии выйти из МФЖ». Одновре-
менно в МФЖ выразили «сожаление» по поводу созда-
ния СЖР России четырех отделений в новых регионах. 

По этому поводу МФЖ полагает, что нарушена ста-
тья 16 Устава, что дает право приостановить или ис-
ключить организацию-члена. Однако именно то, что 
МФЖ позволила российским СМИ оставаться в своем 
составе после того, как XIII съезд СЖР принял в союз 
региональные отделения, созданные в Донбассе, Хер-
соне и Запорожье, — главный мотив недовольства. Его 
инициировали журналистские центры Украины и При-
балтики. А страны Скандинавии грозят ультиматумом 
— они выйдут из МФЖ, если в ней останется СЖР и не 
пройдут перевыборы руководства. Ультиматум поста-
вил МФЖ в трудную ситуацию: взнос стран Скандина-
вии выше российского. 

— Мы находимся на связи с г-ном Энтони Белланже, 
генсеком МФЖ, — говорит Владимир Соловьев. — И у 
нас есть понимание, что как замораживание деятель-
ности в МФЖ, так и выход, который не предусмотрен 
Уставом, — долгий процесс. И есть надежда на пони-
мание. 

К тому же, как заметил г-н Соловьев, Союз журнали-
стов России — самая многочисленная часть МФЖ — око-
ло 70 тысяч человек. Главными преимуществами взаи-
модействия СЖР и МФЖ остаются международный ста-
тус российских журналистов и организация совмест-
ных международных проектов, участие российских 
СМИ в международных конгрессах и форумах.   

ОБРАЗОВАНИЕ В школах Москвы 
начался пилотный проект 
по подготовке к ЕГЭ

Час выпускника

Ирина Огилько

Проект стартовал с 1 февраля 
и охватил 43 тысячи учеников 
одиннадцатых классов, или 80 
процентов выпускников сто-
лицы. Ониперешли на новый 
формат обучения с акцентом 
на подготовку к ЕГЭ по выбран-
ным предметам.

В школе № 1468 пять один-
надцатых классов, где учится 
121 выпускник. Самым попу-
лярным предметом для сдачи 
ЕГЭ стало обществознание. Его 
выбрали 63 человека. На вто-
ром месте — у 38 человек — ан-
глийский язык.

«Было сложно составить сет-
ку расписания. Надо было учи-
тывать уровень знания предме-
та, это оценил в середине года 
пробный ЕГЭ. Еще важно соеди-
нить предметы, которые выбрал 
ученик», — рассказывает «РГ» 
директор школы Светлана Гон-
чарова.  Практикумы занима-
ют 3—6 часов в неделю. Больше 
всего времени отведено англий-
скому. 

В 9.20 — звонок. В кабине-
те химии на столах учеников 
расставлены реактивы, пробир-
ки,  лежат распечатки билетов 
ЕГЭ. Ученики медицинского 11 
класса «продвинутого» уровня 
рассаживаются. Многие плани-
руют поступать в Сеченовский 
университет, с которым сотруд-
ничает школа. Преподаватель 
Наталья Морина объявляет пер-
вый практикум открытым. Все 
вспоминают, что такое окисли-
тель и восстановитель. Дети об-
мениваются листами, проверяя 
ответы друг друга. 

В соседнем кабинете — прак-
тикум по русскому. Ребята у 
электронной доски вспомина-
ют безударные и непроверяе-
мые гласные. В другом классе 
згруппа одиннадцатиклассни-
ков коллегиально решает, что 
такое базовая социальная роль 
у человека. 

«Тренировка к экзамену 
идет прямо в школе в учебные 
часы. Это сильно экономит вре-
мя, — рассказывает «РГ» учени-

ца Екатерина Аверина. Ее од-
ноклассник Эдуард Рогозен-
ский добавил, что обществозна-
нием они заняты теперь семь 
часов в неделю! «Из них три 
часа — это практикумы. При та-
ком раскладе выучишь весь ма-
териал, даже если раньше его 
не знал», — уверен ученик. Лич-
но ему предмет нужен для юри-
дической карьеры — хочет быть 
судьей. Согласен с ребятами и 
преподаватель Сергей Гринке-

вич: «Много часов учебы — это 
удобно, на уроках разбираем 
теорию, а закрепляем все на 
практикумах, идя прямо по де-
моверсии билетов. Думаю, что 
такие уроки полезны и учите-
лям, ведь приходится концен-
трированно давать материал, 
не забывая мелочей. Увеличе-
ние нагрузки на себе пока не по-
чувствовал, а вот ответствен-
ности прибавилось», — говорит 
преподаватель. 

Рады нововведению и роди-
тели. Так, Анастасия Булавкина, 
мама ученицы медицинского 
класса, еще осенью планирова-
ла нанять дочке репетитора. 

«Но стало известно о проек-
те, а сегодня сама побывала на 
уроке, посмотрела. Подготов-
ку к экзаменам ведут учителя 
в учебные часы, в интересном 
формате, да еще и бесплатно. К 
тому же дочь отличница, наде-
юсь, и одиннадцатый класс так-
же закончит с отличием, — гово-
рит Анастасия Булавкина. — Ко-
нечно, я очень волнуюсь: одно 
дело уроки, другое — серьезный 
экзамен».    

Около 70 тысяч 
россиян входят 
в Международную 
федерацию 
журналистов 

Практикумы 
в зависимости 
от особенностей 
предмета занима-
ют 3—6 часов 
в неделю
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владислав Овчинский — об электромобилях, колбасе и лекарствах, сделанных в столице

Будущее уже наступило
Любовь Проценко

М
осковская про-
мышленность 
справилась с не-
гативным сцена-
рием, вызван-
ным уходом ино-
странных компа-
ний. Такой вы-
вод сделали сто-

личные власти, подводя итоги 
2022 года. Что позволяет гово-
рить об этом? И вообще, какое 
место сегодня занимают заво-
ды и фабрики в городе, которо-
му еще недавно предсказывали 
судьбу чисто делового, финансо-
вого и культурного центра, но уж 
никак не места для развития раз-
личных производств? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует 
с руководителем департамента 
инвестиционной и промышлен-
ной политики Москвы Владисла-
вом Овчинским.

Колбаса идет за юани
Владислав Анатольевич, во-
преки пессимистическим 
прогнозам о том, что про-
мышленность столицы после 
ухода иностранных компаний 
встанет, на предприятиях 
города произошел даже рост 
производства?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Да, причем 
практически по всем показате-
лям. Хорошими темпами растет 
индекс промышленного произ-
водства. Легпром, пищевые 
предприятия, микроэлектрони-
ка — все закончили год с плюсом.

Выросла выручка от произ-
веденной продукции, но если 
это скептики могут объяснить 
ростом цен и в целом инфляци-
ей, то увеличение отгрузки то-
варов — бесспорное свидетель-
ство роста московской про-
мышленности. Что еще радует? 
Повышается инвестиционная 
активность в сфере промыш-
ленности. Под 31 масштабный 
проект с начала 2022 года го-
род одобрил выделение более 
180 гектаров земли, на которых 
инвесторы построят различные 
производственные объекты. 
Они дадут москвичам свыше 
19 тысяч новых рабочих мест.

Признаюсь, в условиях санк-
ций мы очень переживали за 
несырьевой экспорт. Но суме-
ли быстро переориентировать-
ся с недружественных стран на 
поставки в дружественные го-
сударства. В результате экспорт 
даже вырос, валютная выручка 
от нашей продукции не упала.

И что же Москва сейчас по-
ставляет за рубеж?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Московские 
производители продукции пи-
щевой и перерабатывающей 
промышленности активно на-
ращивают поставки не только на 
освоенных рынках дружествен-
ных стран, но и открывают но-
вые экспортные направления 
в Латинской Америке, Восточ-
ной Азии и Африке. Наибольшим 
спросом пользуются столичные 
продукты питания, в частности 
макароны, кондитерские муч-
ные изделия. Более того, колба-
сы, другие продукты из мяса, 
молочные продукты везем даже 
в Китай, несмотря на очень 
жесткие стандарты ко всему, 
что закупает эта страна для вну-
треннего потребления. Кроме 
пищевой продукции на внешних 
рынках пользуются популярно-
стью косметическая продукция, 
а именно это средства для маки-
яжа и ухода за кожей и для зуб-
ной гигиены. Активнее всего их 
закупают байеры из стран СНГ.

«Москвич» и москвичи
ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Единствен-
ная отрасль, которая в столице 
просела, — автомобилестрое-
ние. Связано это, как известно, 
с уходом компании «Рено», за-
вод которой был в Москве локо-
мотивом автомобильной про-
мышленности. Но и ее восста-
новление сейчас активно идет: 
прошло всего семь месяцев по-
сле рестарта обновленного за-
вода «Москвич», а первые авто-
мобили уже поступили в прода-
жу. Так быстро удалось переза-
пустить предприятие прежде 
всего потому, что город сохра-
нил самое ценное — коллектив, 
квалифицированный персонал.

У Москвы был немалый опыт 
в автомобилестроении. Она 
выпускала в огромном коли-
честве «Москвичи», грузо-
вики… Но это было так дав-
но! Насколько реальны новые 
планы?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Сделаю ко-
роткий исторический экскурс. 
Во времена Советского Союза 
отрасль состояла из нескольких 
крупных автозаводов и множе-
ства отдельных производств ав-
токомпонентов, разбросанных 
по всей стране — не только в Рос-
сии, но и в республиках. В нача-
ле 2000-х большая часть из них 
закрылась. Пришедшим в Рос-
сию заграничным предприяти-
ям стало дешевле завозить авто-

компоненты из Польши, Чехо-
словакии, Венгрии, Китая, даже 
из Латинской Америки. Сейчас, 
понимая, что при такой зави-
симости от Запада, от недруже-
ственных стран, нам далеко не 
уйти, мы в принципе выбрали 
другую логику — развитие авто-
мобилестроения на территории 
города и смежных субъектов РФ.

Речь еще идет и о том, что-
бы сделать Москву столи-
цей электромобилестроения 
в России?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Да, для от-
работки новых технологий и ор-
ганизации серийного произ-
водства легковых электромоби-
лей, электрогрузовиков и элек-
тробусов на базе Московского 
инновационного кластера со-
здан межотраслевой кластер 
электромобилестроения. Он 
объединяет 40 научно-исследо-
вательских, производственных 
и других организаций. Объяс-
ню, почему ставку делаем имен-
но на электромобили. От дви-
гателей внутреннего сгорания 
сейчас отказывается весь мир. 
Самая видная и понятная при-
чина — экология. Но есть и дру-
гие — чисто экономические 
причины. Создать электромо-
биль гораздо проще и дешевле. 
Двигатель внутреннего сгора-
ния — самая сложная часть ав-
томобиля, которая несравнен-
но дороже, чем электрическая 
батарея. К тому же электромо-
били гораздо легче и в обслу-
живании, плюс электричество 
дешевле само по себе — как его 
выработка, так и продажа. В ре-
зультате меньше затрат будут 
нести не только производите-
ли, но и москвичи, которые ку-
пят эти машины и будут ездить 
на них.

Москва намерена наладить 
и производство электриче-
ских батарей?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Да, созда-
дим на территории города за-
вод, который будет произво-
дить основной элемент элек-
тромобиля. Пока на террито-
рии РФ нет таких полноцен-
ных производств с нужным 
нам качеством. Уже подписа-
но распоряжение правитель-
ства Москвы о проведении кон-
курса среди инвесторов, кото-
рые возьмутся за организацию 
глубокой локализации произ-
водства электробатарей как 
для электромобилей, так и для 
электробусов. Нам нужно не 
только капсулирование бата-
рей, но и отечественное произ-
водство всех необходимых для 
их выпуска материалов — ка-
тодных, анодных и прочих со-
ставляющих. Победители кон-
курса в свою очередь получат 
главное — город возьмет на себя 
обязательство на закупку их 
продукции в течение гаранти-
рованного срока.

Незаменимых на рынке нет
Межотраслевой кластер 
электромобилестроения не 
первый в столице. Почему 
именно на кластеры делают 
ставку столичные власти?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Кооперация 
инвестиций и кадров в рамках 
межотраслевых кластеров поз-
воляет сформировать полноцен-
ные промышленные цепочки, 
стимулирует компании на по-
иск новых технологий и выпуск 
новой продукции. Хороший 
пример такой работы в Зелено-
граде — традиционный центр 
микроэлектроники становит-
ся еще и центром фармацевти-
ки. Крупнейшие игроки отече-
ственного фармрынка не про-
сто создают там производствен-
ные площадки, но и строят круп-
ные фармацевтические заводы. 
Первый офсетный контракт 
с компанией «Биокад» Москва 
заключила в 2017 году. В сен-
тябре 2020-го он ввел в эксплу-
атацию на территории особой 
экономической зоны «Техно-
полис Москва» первую очередь 
фармзавода, в сентябре 2022-
го — вторую. Это позволило нам 
гарантированно обеспечивать 
лекарствами тысячи москви-
чей, в том числе льготных кате-
горий. И это не единственный 
офсетный контракт, по которо-
му в городе уже создаются соб-
ственные химические составы, 
собственные лекарства. Анализ 
фармрынка на предмет возмож-
ного импортозамещения, про-
веденный в прошлом году, помог 
сформировать предложения по 
новым офсетным контрактам на 
выпуск еще свыше 80 наимено-
ваний совершенно разных ле-
карств, которые требуются для 
лечения онкологических, кар-
диологических, неврологиче-
ских и других заболеваний, ко-
торые раньше поставлялись 
в Москву исключительно из-за 
рубежа. В самое ближайшее вре-
мя конкурсы на их локализацию 
будут объявлены, и я не сомне-
ваюсь, что за короткие сроки 
в городе появятся новые пред-
приятия по производству нуж-
ных горожанам препаратов. Вот 
почему мы все спокойнее вос-
принимаем заявления междуна-
родных фармкомпаний об уходе 
с российского рынка.

На территории столицы уже 
работают более 3,5 тысячи 
производственных площадок, 
при этом продолжают по-
являться новые. Что это за 
предприятия? Находят ли 
они свою нишу на рынке?

В Л А Д И С Л А В  О В Ч И Н С К И Й :  С а м ы е 
разные предприятия — и по 
масштабу, и по структуре. 
Москва всегда славилась своей 
готовностью помочь хорошим 
предпринимательским иници-
ативам. Есть, например, сервис 
для локализации производства. 
Тем, кто хочет организовать 
свое производство, он помога-
ет арендовать для начала, как 
правило, небольшую площад-
ку, где можно быстро начать 
работать.

Очень часто из таких малых 
предприятий вырастают сред-
ние, а иногда и крупные. На од-
ном из таких я побывал недав-
но — называть не буду, скажу 
лишь, что занимается оно пас-
сивной фотоникой — альтерна-
тивой микроэлектронике, кото-

рая передает информацию све-
товым потоком. Ребята вырос-
ли с малого предприятия и фак-
тически на второй год оно стало 
у них уже средним. Сейчас свою 
продукцию поставляют не толь-
ко нашим телекоммуникацион-
ным компаниям, но и экспор-
тируют в Латинскую Америку, 
Африку, страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона. Всего за 
два с половиной года существо-
вания предприятия выручка до-
стигла 5 млрд рублей.

А Зеленоград, который вы на-
звали центром микроэлек-
троники, как чувствует себя 
в новых условиях? Что он дает 
городу?

В Л А Д И С Л А В  О В Ч И Н С К И Й :  Зелено-
град был и остается центром 
микроэлектроники. Здесь раз-
мещены не только передовые 
предприятия отрасли, но так-
же четыре площадки особой 
экономической зоны столи-
цы, на которых локализованы 
высокотехнологичные компа-
нии. Эти предприятия предо-
ставляют городу и регионам 
страны необходимую продук-
цию. Взять хотя бы социальную 
карту москвича. Раньше чип на 
ней был импортный, а сейчас 
наш, сделанный в Зеленогра-
де. Новая карта справляется со 
своей задачей ничуть не хуже, 
чем прежняя. На такие заводы, 
как «Микрон» в Зеленограде, 
равняется микроэлектроника 
всей страны. В Москве благо-
даря его продукции продолжа-
ют успешно работать все отече-
ственные производства, ко-
торые занимаются выпуском 
радиоэлектроники, бытовой 
техники. Раньше необходимую 
им микроэлектронику покупа-
ли за рубежом, теперь постав-
ки из некоторых стран для нас 
закрыты. Но ни одно предпри-
ятие из-за этого не прекратило 
свою деятельность! Вот оно, то 

самое импортозамещение, ко-
торое внешне можно и не за-
метить. А взять регулирова-
ние автомобильным движени-
ем в городе? Все, что создает-
ся в Москве для транспортно-
го комплекса, основано на базе 
отечественных чипов, сделан-
ных также в Зеленограде.

Была в стране еще одна 
проблема в прошлом году — 
с упаковкой. Как Москва спра-
вилась с ней?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Когда в эко-
номике возникли кризисные яв-
ления, Сергей Семенович Со-
бянин большое внимание уде-
лил встречам с руководителями 
промышленных предприятий. 
Я прекрасно помню такую встре-
чу на одном из мясокомбинатов, 
где как раз говорилось об упа-
ковке. Ситуация действительно 
оценивалась как критическая, 
тем не менее кризиса не произо-
шло. Почему? Выяснилось, что 
многие наши производители 
не видели у себя под боком про-
дукцию, аналогичную той, кото-
рую они завозили из-за рубежа. 
В результате многие просто сме-
нили поставщиков. Но случай 
возможного дефицита подтолк-
нул правительство Москвы при-
нять решение о передаче земли 
под строительство собственно-
го завода по производству упа-
ковки — аналога тетрапака. Ин-
вестор пришел к нам с готовой 
технологией. С ним заключен 
договор аренды, ведется проек-
тирование предприятия. То-
гда же было принято решение 
о предоставлении участка и под 
возведение еще нового заво-
да по производству специй. Для 
нас важно не только заместить 
иностранные аналоги, мы хотим 
быть независимыми даже от дру-
жественных стран и потому ло-
кализуем производства, для про-
дукции которых у нас есть емкий 
рынок сбыта.

Требуются 
инженеры-промышленники

Не могу не спросить, как дела 
с кадрами в промышленно-
сти. Цеха не опустели под 
влиянием санкций, частич-
ной мобилизации?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Как я уже 
говорил, ни одно предприятие 
не остановилось, в том числе по 
причине нехватки сотрудников. 
При этом кадры были и оста-
ются вопросом номер один для 
нашей отрасли во все времена. 
Особенно двух ключевых кате-
горий — прежде всего всегда ну-
жен инженерный состав, а также 
хорошие специалисты среднего 
звена. В технические вузы поток 
абитуриентов в последнее время 
уже серьезно увеличился. И если 
еще не так давно все хотели стать 
юристами и экономистами, то 
теперь появилась надежда, что 
будет все больше выпускаться 
инженеров. Мы со своей сторо-

ны активно поддерживаем под-
готовку инженера-промышлен-
ника. С этой целью запущен пре-
красный проект «Московская 
техническая школа», который 
объединяет на одной площадке 
предприятия и, как мне кажется, 
все ведущие федеральные вузы 
Москвы — МГТУ им. Баумана, 
МИФИ, Станкин, НАМИ, МГУ 
и другие. За два года мы в рам-
ках проекта выпустили почти 
600 инженеров по технологиям 
связи и аддитивным технологи-
ям, и эта работа по подготовке 
прикладных специалистов бу-
дет продолжена.

Пытаемся восполнить и не-
хватку специалистов средне-
го звена, потерянных, когда не 
только в Москве, но и в целом по 
стране закрывались ПТУ, а вме-
сто них появлялись колледжи, 
ориентированные на выпуск 
все тех же юристов и экономи-
стов. Теперь в Москве создают-
ся специализированные колле-
джи, которые выпускают работ-
ников для производства.

Общее количество занятых 
в отрасли — 700 тысяч чело-
век — сохраняется?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Да, но вну-
три этого количества происхо-
дят два процесса. Первый — ро-
ботизация. Недавно я побы-
вал, например, на очень по-
разившем меня предприятии 
по выпуску канализационных 
труб. Есть на территории горо-
да и такое. Там практически нет 
людей. За счет роботизации, ко-
нечно, спрос на работников со-
кращается. Но в то же время по-
вышается потребность в узких 
специалистах очень высокой 
квалификации. «Московская 
техническая школа», о которой 
я уже говорил, и готовит нам 
такие кадры. Задачи по подбо-
ру необходимых специалистов 
для промышленных предприя-
тий решает также и созданный 
в прошлом году Центр поддерж-
ки промышленности.

Сотрудники передают кадро-
вую проблематику, полученную 
от наших промышленных пред-
приятий, специалистам в цен-
тры занятости и взаимодейству-
ют с московскими колледжами. 
Благодаря такой коллаборации 
на производства приходят мо-
лодые инженеры, которые про-
ходят там практику и зачастую 
остаются там работать после. 
Это очень похоже на существо-
вавшую во времена Советско-
го Союза систему подготовки 
и распределения кадров.

Столичные предприятия 
включены в онлайн-путево-
дитель по промышленному 
туризму страны. Но Москва 
и сама активно занимает-
ся регулярным проведением 
акции «Открой#Моспром», 
в рамках которой москвичи 
могут своими глазами уви-
деть, что собой сегодня пред-
ставляет промышленность 
города. Чем объясняется та-
кое внимание властей к ней?

В Л А Д И С Л А В  О В Ч И Н С К И Й :  Проект 
«Открой#Моспром» мы запу-
стили в 2019 году. За четыре года 
его участниками стали более 
11 миллионов человек. В первую 
очередь проект знакомит всех 
желающих — детей, школьни-
ков и взрослых — с работой сто-
личной промышленности. Экс-
курсии позволяют стать частью 
производственного процесса, 
увидеть, как производятся то-
вары ежедневного пользования, 
а также инновационные разра-
ботки, например, для ракетно-
космической отрасли. Кроме 
того, гости могут продегусти-
ровать сошедшую с конвейера 
продукцию и принять участие 
в мастер-классах. Вторая, не ме-
нее значимая задача — привлечь 

молодые кадры. Показать, что 
современная промышленность — 
это автоматизированные произ-
водства, чистые и модернизиро-
ванные цеха. А также интерес-
ная работа с возможностью ка-
рьерного роста и хорошая ста-
бильная зарплата — в среднем 
она составляет 86 тыс. рублей. 
Однако предприятия по-преж-
нему испытывают нехватку спе-
циалистов, им нужна молодежь. 
Промышленные компании ищут 
специалистов разных направле-
ний: инженеров-механиков, тех-
нологов пищевого или швейно-
го производства, химиков фар-
мацевтического производства, 
агрономов и IT-специалистов.

Реновация, которая пять лет 
назад началась в столице, все 
больше захватывает не толь-
ко жилые районы, но и про-
мышленные зоны. На терри-
ториях прежних фабрик и за-
водов строятся жилье, объек-
ты соцкультбыта, разбива-
ются парки и скверы, ну и где-
то там деловые и офисные 
центры. Вас не пугает, что 
это ограничивает возможно-
сти для развития промыш-
ленности и в конечном счете 
приведет к уменьшению рабо-
чих мест?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Абсолютно 
не пугает. Градостроительное 
регулирование в городе очень 
сбалансированно. Действую-
щие производства в програм-
му реорганизации не попадают. 
Промышленные предприятия 
модернизируются, но ни в коем 
случае не закрываются. Клю-
чевая задача реновации пром-
зон — создать не только произ-
водственный потенциал, но 
и сделать территорию удобной 
для жизни. Разве это нормаль-
но, когда человек добирается 
два — два с половиной часа от 
дома до работы с одного конца 
Москвы на другой?

Для города лишняя нагруз-
ка на транспортную инфра-
структуру, да и предприятию 
нет пользы от уже устав-
шего с утра сотрудника. Мо-
сковский антикризисный па-
кет, адресованный реальному 
производству, насчитывает 
порядка 80 мер поддержки. Ка-
кие из них, на ваш взгляд, ока-
зались самыми полезными?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: В самом на-
чале кризиса, когда резко вы-
росла ключевая ставка ЦБ, 
самой востребованной была 
мера поддержки оборотного 
кредитования. Город тогда на-
чал помогать в компенсации ча-
сти процентных ставок для кре-
дитов на оборотку. Очень мно-
гие промышленники благодаря 
этому вовремя платили своим 
работникам зарплату и поддер-
живали ликвидность предприя-
тий. Когда ситуация стабилизи-
ровалась, глава города принял 
мудрое решение перевести фи-
нансовые ресурсы помощи биз-
несу в развитие производствен-
ных мощностей. Поэтому во 
второй половине прошлого 
года самым популярным видом 
финансовой помощи стало ин-
вестиционное кредитование, 
что дало импульс для реализа-
ции новых проектов и развития 
промышленных площадок.

Подводя итог, как бы вы, Вла-
дислав Анатольевич, сфор-
мулировали главную задачу, 
которая стоит перед мо-
сковской промышленностью 
в 2023 году?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Прошлый, 
2022 год прошел для нас под 
лозунгом: «Мы инвестируем 
в будущее». Но это будущее — 
2023 год — уже наступило. Зна-
чит, самое время ждать отдачи 
от сделанных вложений.  

А К Ц Е Н Т

Почему мы ставку делаем на электромо-
били? Не только из-за экологии. Создать 
электромобиль гораздо проще и дешевле

А К Ц Е Н Т

Действующие производства в программу 
реорганизации не попадают. Промыш-
ленные предприятия модернизируются, 
но ни в коем случае не закрываются

После ухода «Рено» прошло всего 
7 месяцев, а обновленный 
«Москвич» выпустил уже более 
2 тысяч «Москвичей».
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Владиславу Овчинскому 

35 лет. Руководителем депар-

тамента инвестиционной и 

промышленной политики 

Москвы он назначен меньше 

года назад — в марте 2022-го. 

До этого четыре года воз-

главлял Государственную 

инспекцию по контролю за 

использованием объектов 

недвижимости города. 

Журналистам запомнился 

тем, что в борьбе с само-

строем запустил робособаку, 

которая выявляла незакон-

ные постройки быстрее лю-

бого инспектора. 

Представляя его в новой 

должности, Владимир Ефи-

мов, заммэра Москвы по во-

просам экономической по-

литики и имущественно-зе-

мельных отношений, реко-

мендовал его как эффектив-

ного руководителя. А его 

умение использовать совре-

менные технологии и искус-

ственный интеллект, по мне-

нию заммэра, очень приго-

дится сейчас, когда в столице 

разворачивается масштаб-

ная работа по импортозаме-

щению.С
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ПРЕМЬЕРА В Красноярске 
поставили оперетту
Жака Оффенбаха
«Синяя Борода»

Парижский 
миф на Енисее

Мария Бабалова 

Оперные театры всего мира при всех своих строгостях 
и академизме нет-нет, да и бросают заискивающий вз-
гляд в сторону «легкого жанра», где в отличие от опе-
ры попытка обретения счастья героями не стоит нико-
му жизни, и в финале льется не кровь, а шампанское. 
«Во глубине сибирских руд» выбор пал на не самую из-
вестную оперетту «Синяя Борода» знаменитого Жака 
Оффенбаха по инициативе режиссера-постановщика 
Сергея Новикова, работавшего над спектаклем в тан-
деме с художником Марией Высотской и хореографом 
Максимом Недолечко, место за дирижерским пультом 
занял Александр Юдасин.

Оффенбах — абсолютно уникальная фигура: немец, 
родившийся в Кельне в 1819 году, вошел в историю как 
французский композитор — основоположник и наибо-
лее яркий представитель именно французской оперет-
ты и парижского мифа. Но автор более сотни парти-
тур мечтал о славе 
великого оперно-
го композитора, и 
в конце жизни он 
все-таки создал од-
ну-единственную, 
но феноменальную 
оперу — «Сказки 
Гофмана», премье-
ру которой ему не 
довелось увидеть, 
но она обессмерти-
ла его имя.

Но его самые 
знаменитые оперет-
ты очень любимы 
до сих пор, ибо ему 
удалось выпустить «моцартовскую мудрость на па-
рижский бульвар». Его называли «Моцартом Елисей-
ских полей», а оперным театрам и сегодня нравится 
ставить оперетты французского немца. Часто его сочи-
нения определяют на афише как «опера-буфф». 

В свое время оперетту «Синяя Борода» Оффенбаха 
сделал знаменитой Вальтер Фельзенштейн, поставив 
ее на подмостках «Комише Опер». 

Но дело в том, что оперетта — это жанр не просто 
современный, а актуально-сатирический, поэтому ис-
пользование канонического либретто Анри Мельяка и 
Людовика Галеви, в основе которого французская на-
родная легенда о коварном муже, записанная Шарлем 
Перро (впервые была представлена в феврале 1866 
года на сцене парижского театра «Варьете»), или текст 
известного советского драматурга Юрия Димитрина 
было просто невозможно. Потому что, если оперетта 
не чувствует пульса времени, то неизменно на сцене 
возникает призрак пошлости.

И по просьбе Сергея Новикова поэт Ольга Ершова 
с использованием фрагментов пьесы Елены Гальпери-
ной и уже упомянутой работы Юрия Димитрина на-

писала новейшую версию либретто, из которого даже 
можно узнать, что сегодня в нашем кинопрокате лиди-
рует «Чебурашка». В тексте без особых литературных 
изысков много легкого юмора и, самое главное, светло-
го романтического настроения, дарящего веру в луч-
шее. И сюжет, конечно, не о королевских особах и кре-
стьянке, а магнатах кинобизнеса и девчонках, ищущих 
личное счастье в лучах софитов. А спектакль в целом 
— это изящное воспоминание о некоторых из любимых 
кинофильмов.

Открывается занавес, и тут же возникает мимолет-
ное воспоминание о «Весне» Григория Александрова, 
которое сменяется «Шербурскими зонтиками» Жака 
Деми. Но основную драматическую коллизию состав-
ляет парафраз на «Красотку» Гарри Маршалла. А окон-
чанием становится финальная реплика из «Иронии 
судьбы» Эльдара Рязанова. 

Все образы легко читаемы, но артисты не только 
немного калькируют знакомых киногероев, но и на-
полняют их собственной индивидуальностью. Пара 
главных героев Синяя Борода (Денис Гречишкин/Се-
вастьян Мартынюк) и Булотта (Виктория Кангина/
Екатерина Лукаш) очень гармонична в обоих соста-
вах. Исполнителям второго плана, от которых, быть 
может, требуется чуть больше свободы в разговор-
ных диалогах и танцевальных движениях, выглядят 
чуть более скованно, но не менее воодушевленно. И 
для всех певцов очень нужна более основательная 
поддержка от дирижера Александра Юдасина, кото-
рый уж слишком увлечен нарочито медленными тем-
пами, категорически противопоказанными оперет-
те.

Конечно, музыку «Синей Бороды» не назвать вели-
кой и даже просто шлягерной. Понимая это, Сергей Но-
виков, для которого это уже третья постановка в Крас-
ноярском оперном (прежде были «Лакме» Делиба и 
«Опричник» Чайковского), в середине спектакля муд-
ро делает роскошный вставной номер — звучит «Барка-
рола» из «Сказок Гофмана»… И тут опера красиво напо-
минает о своих правах в этом доме.   

Этот спектакль о магнатах кинобизнеса и девчонках, 
ищущих личное счастье в лучах софитов.  

КНИГИ Что читать в феврале 

Кто сказал, 
что небоскреб — 
это плохо?

Михаил Визель

Алексей Иванов. 
«Бронепароходы», 
изд. «Рипол Классик».

Свой новый объемистый ро-
ман Алексей Иванов начинает 
совсем по-толстовски.

«Божья колесница с дороги 
не сворачивает, и весна не заме-
чала истории. Светлые дожди 
сыпались на взрытые окопы 
германского фронта, как века-
ми сыпались на мирные пашни; 
сквозь грохот эшелонов прорас-
тало пение птиц, и густой дым 
паровозов бесследно растворял-
ся в зыбкой зелени перелесков; 
на городских площадях много-
людные митинги тысячами ног 
расплескивали солнце из луж, 
но не могли погасить его сияния. 
Однако летом восемнадцатого 
года смертоносная революция 
медленно всплыла из обломков 
прежней жизни, словно уродли-
вое чудовище из обломков кора-
блекрушения». 

И дальше в таком же эпиче-
ском, прямо-таки толстовском 
ключе рассказывает действи-
тельно малоизвестную драмати-
ческую историю Гражданской 
войны на воде — на Волге и Каме. 
Офицеры, признавшие КОМУЧ; 
присланные Троцким револю-
ционные «братишки»-матросы; 
нефтяные магнаты «Нобель» 
(как ни странно — чисто русская 
компания) и чисто британский 
«Шелль», жестко отстаивающие 
свои коммерческие интересы 
руками вышеуказанных; реч-
ные капитаны и судовладельцы, 
пытающиеся в этой круговерти 
властей и безвластия сохранить 
главное — флот. И, разумеется, 
женщины — собирательная ин-
теллигентная барышня и реаль-
ная шальная Лариса Рейснер. 
Автор не скрывает своего омер-
зения неразборчивой само-
влюбленной «валькирией ре-
волюции» и той темной силой, 
которую она олицетворяет — и 
своего восхищения Нобелями с 
их построенными «по уму» го-
родками для работников и пере-
довыми на тот момент двигате-
лями внутреннего сгорания. Тут 
бы сказать, что история не имеет 
сослагательного наклонения, но 
автор подпускает струю альтер-
нативной истории, «спасая» от 
расстрела великого князя Миха-
ила Александровича, формально 
— последнего русского царя. 

Сказать хочется о другом — о 
некоторой механистичности ро-
манной конструкции, вообще 
свойственной Алексею Ивано-
ву. Его романы строятся не как 
дома XIX века — по кирпичику, 
то есть сюжет не вырастает есте-
ственным образом из реализа-
ции характеров в предложен-
ных обстоятельствах, а словно 
бы как современные небоскре-
бы: сначала возводится жесткий 
каркас «основного конфликта» 
и «сюжетной арки», а потом уже 
он облепляется эффектными фа-
садами. Вероятно, это связано с 
дорогой автору идеей «мульти-
платформенности», то есть 
должно облегчать перенос рома-
на в сценарий. Да и кто сказал, 
что небоскребы — это плохо? 

Светлана Дорошева. «Каждый 
вдох и выдох равен Моне Лизе». 
Изд. Livebook

Русская художница полу-
чает... Приходится сразу уточ-
нять: израильтянка из Кие-
ва, иллюстратор-фрилансер, 
получает извещение из Шан-
хая, что ее поданая бог весть 
когда, тысячу заказов назад 
заявка на грант удовлетворе-
на, и она приглашается пожить 
в арт-резиденцию на срок от 
трех до шести месяцев. 

Легко сказать — пожить! А 
муж, а трое детей? А беско-
нечная череда заказов, позво-
ляющих с трудом оставаться 
на плаву?! Но она понимает — 
надо; надо двигаться вверх и 
вперед, пытаться дотянуться 
до мира «настоящего искус-
ства».

Во всяком случае так она 
это видит. И семья ее поддер-
живает. 

Так Света Дорошева дей-
ствительно оказывается в 
огромной гостинице в од-
ном из самых больших горо-
дов мира, оборудованной под 
арт-резиденцию. В первую же 
вылазку в город она оказыва-
ется в музыкальном магазине, 
где посетитель одну за другой 
пробует скрипки, извлекая 
из них звуки, которые у Све-
ты вызывают ассоциации с де-
флорацией. 

Сравнение резковатое, но 
действенное: нечто подоб-
ное приходится испытать и 
ей самой, причем по многим 
фронтам сразу. Непривычная 
еда, непривычная разноязы-
кая среда, где все, конечно, ху-
дожники, но уж больно разные 
вещи в наше время попада-
ют под определение «художе-
ство» — и больно разные y них 
у всех modus vivendi и modus 
operandi. Так что действи-
тельно, поди определи, что из 
того, что они делают, — «Мона 
Лиза». 

Автор находит точные сло-
ва, чтобы передать степень 
своего изумления: 

Я резко проснулась от того, 
что китаец тряс меня за пле-
чо и что-то кричал. Я выкараб-
кивалась из таких бездонных 
глубин сна, что у меня не сразу 
получилось восстановить ре-
альность и с какого момента 
теперь жить. Я в машине. Это 
таксист. Он китаец. Я в Шан-
хае! В окне кислотно-розо-
вым пульсировал вход в гале-
рею. О, я иду на встречу с пре-
красным! 

Вообще автор не только 
уверенно владеет кистью и 
графическим пером, но и пе-
ром писательским. В этой кни-
ге-травелоге много смешных и 
остроумных подробностей. Ну 
и прекрасных рисунков тоже, 
разумеется. 

Карен Кавалерян. 
«ФальконерЪ». Изд. «Зебра-Е»

Если книга Дорошевой оба-
ятельна своей подлинностью, 
то этот образчик беллетристи-
ки пера заслуженного автора 
текстов шлягеров девяностых 
и либретто мюзиклов нулевых, 
ровно наоборот — вызывает ин-
терес своей абсолютной вы-
деланностью, как резная шка-
тулка. 

Перед нами ладная и склад-
ная игра в fin-de-siecle a la 
Russe: конки, швейцары, Выс-
шие женские курсы, отель 
«Метрополь» и полеты на воз-
душном шаре. И всё это — с точ-
ки зрения курсистки Анастасии 
Демидовой, волею судеб (и ав-
тора) ставшей журналисткой, 
да не просто журналисткой, 
а основоположницей жанра 
«журналистского расследова-
ния», выступая под эффектным 
псевдонимом Фальконер — «со-
кольничий».  Изобретательно-
сти профессиональному сочи-
нителю Кавалеряну не зани-
мать, умения искусно сплетать 
фразы, уместно вставляя в них 
анахронизмы и приметы эпо-
хи, — тоже. Казалось, правда, 
что пик интереса к искусным 
ретродетективам безвозвратно 
пройден, но с этого года все мо-
жет сложиться иначе.   

Героиня книги  оказывается 
в арт-резиденции в одном из самых 
больших городов мира.

Ретродетектив из времен начала
ХХ века о журналистке 
Анастасии Демидовой, 
ведущей расследования. 

Книга рассказывает малоизвестную 
драматическую историю 
Гражданской войны.

Если оперетта 
не чувствует 
пульса времени, 
то на сцене 
неизменно 
возникает при-
зрак пошлости
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МУЗЕИ Донос не должен становиться 
нашим главным национальным жанром 

Жалобное право

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Кстати

В репертуаре наших оперных театров сегодня можно 

найти сразу несколько оффенбаховских оперетт: на Ка-

мерной сцене Покровского Большого театра идет «Пери-

кола», в «Геликоне» есть «Орфей в Аду» и «Остров Тюлипа-

тан», а недавно в стенах Музыкального театра 

им. К.С. Станиславского и Вл.И. Немировича-Данченко по-

явился  «Робинзон Крузо», а в Башкирском оперном теат-

ре — «Герцогиня Герольштейнская». А вот «Синей Бороды» 

не было давно.

Михаил Пиотровский, 
директор Эрмитажа 

Ш
ироко разошед-
шуюся новость 
о том, что по-
сетитель Тре-
тьяковки пожа-
ловался на «де-
структивную 
идеологию» и 
«дьявольскую 

интерпретацию» в залах гале-
реи я воспринимаю как чистую 
провокацию. Направленную и 
против галереи, и против мини-
стерства культуры.

Кем-то специально запущен-
ную и, к сожалению, широко 
подхваченную прессой.

Объяснения министерства 
по этому поводу уже появились 
в СМИ. Но должен сказать, что 
мы сталкиваемся с  такими жа-
лобами чуть ли не каждый день. 
И у нас огромный опыт работы 
с ними.

 Если жалобу на музей пи-
шут сумасшедшие люди, то они, 
как  правило, направляют ее 
либо в министерство культуры, 
либо еще выше. Несумасшед-
шие обычно  присылают жало-
бы прямо в музей.

На любую жалобу — по зако-
ну — нужно отвечать. Если жа-
лоба приходит в министерство 
культуры, то оно либо сразу дает 
ответ, либо посылает ее тому, на 
кого жалуются. С просьбой про-
комментировать ситуацию. Му-
зей объясняет суть вопроса, а 
министерство культуры, опи-
раясь на это объяснение, дает 
ответ.

Думаю, такая же жалоба 
именно по такой схеме и была 
прислана в Третьяковскую га-
лерею.

Дело бы лучше завершить 
компетентным музейным отве-
том министерству культуры, а 
не раздувать в прессе, как скан-
дал. Но я думаю, что кто-спе-
циально дал утечку, «слил» это 
письмо в прессу. Подходит к 
концу контракт Зельфиры Тре-
гуловой, и это могло стать побу-
ждением к огласке.

Такие жалобы на музеи при-
ходят десятками. Бывают слу-
чаи, когда министерство культу-
ры или другие вышестоящие 
инстанции просят нас самих 
ответить на ту или иную жало-
бу,  но часто просят и прислать 
материалы для их собственного 
ответа.

 Жалоб от сумасшедших 
очень много. Серьезные жало-
бы,  на которые стоит обратить 
внимание, обычно пишут пря-
мо к нам, и мы на них отвечаем. 
Часть жалоб на нас приходит в 
прокуратуру. И правоохрани-
тельные органы часто испыты-
вают живой, нешаблонный  ин-
терес к сюжетам в сфере искус-
ства.  Приходят и говорят: на вас 
жалоба, что вы продали картину 
«Мадонна Альба» Рафаэля. 

Жалобы-доносы еще могут 
сопровождаться публикациями 
в разного рода интернет-издани-
ях. Это специальная атака с двух 
сторон, но сейчас этого, к сча-
стью, почти нет.

Свежайший пример жалобы, 
которую  мы разбирали. 

Не буду называть учрежде-
ние, которое ее послало, расска-
жу суть. «Безобразие, — пишут 
возмущенные граждане, — в Пе-
тербурге господствуют сата-
нисты! Надо пресечь амораль-
ность и сатанизм в городе свя-
того Петра!». ( В таких письмах, 
надо сказать, почти  всегда тре-
буют  «пресечь» — решительно  
прекратить, возбудить уголов-
ное дело, а то и расстрелять, в  

моей директорской истории это 
бесконечный сюжет.)

Причина жалобы такова. В 
Главном штабе у нас сейчас де-
монстрируется замечательная 
выставка наших современных 
камнерезов в память о Фаберже.

Авторы жалобы обнаружили 
на ней сущее ( для себя) безобра-
зие,  работу — не называю имени 
автора — из горного хрусталя об-
сидиана, изображающую череп 
быка с рогами и наименованную 
авторами «Храм». «Уже давно 
российские военкоры, — пишет 
автор жалобы, — продемонстри-
ровали всему миру изобража-
ющие Бафомета наколки укра-
инских националистов, поэто-
му полагаю, что демонстрация 
этого образа в Эрмитаже… пол-
ное безобразие и потворство 
врагу».

Тут не одно сумасшествие, но 
и слишком смелая и безграмот-
ная интерпретация.

Эта замечательная, кри-
тикуемая авторами жалобы, 
вещь, композиция под названи-
ем «Храм», вдохновлена антич-
ными  мотивами. А черный  бы-
чий череп и белые рога — это зна-
менитейший мотив искусства 
Древней Греции и Ближнего Вос-
тока.  Этот декоративный мотив 
и элемент орнамента называет-
ся букраний. К тому же бык во 
всех древних цивилизациях был 

символом плодородия  и процве-
тания.  В Древней Греции он еще 
одна из ипостасей бога Зевса. 
Все это и легло в основу произ-
ведения «Храм». Дальше нам 
приходится объяснять, что че-
реп означает  поиски мастером 
классической выразительности. 
На взгляд музейщиков, это со-
вершенно  нормальное произ-
ведение отсылает наши ассоци-
ации ни к каким ни к бафометам, 
а к древним культам, почитанию 
природы, животного мира и т.д.  
Это я цитирую наш ответ в ми-
нистерство культуры, поскольку 
к нам пришел запрос от  директо-
ра департамента музеев с прось-
бой сориентировать, как отве-
чать  возмущенным зрителям, 
обнаружившим Бафомета там, 
где его нет. И мы ориентируем.

Но  Бафомет это еще и моя 
специальность. Поскольку Ба-
фомет значит  Мухаммед.  У это-
го образа целая история. За него 
судили тамплиеров, в частно-
сти, обвиняя их в том, что они 
поклоняются  пророку мусуль-
ман Мухаммеду в форме ка-
кой-то черной скульптуры, что 
тоже полный бред и типичная 
выдумка. У тамплиеров было 
много разных штук, и с мусуль-
манами они имели  и полити-
ческие, и мистические связи, 
но поклонение образу проро-
ка Мухаммеда это старая вы-

думка для их обвинения еще со 
времен процессов над ними. По-
том эта история разрослась, ее 
определенным образом воспри-
няли всякие разные сатанисты, 
но это уже тема испорченности 
восприятия у тех или иных лю-
дей, и только.

Надо иметь извращенно 
больное воображение,  чтобы 
увидеть в композиции  Бафоме-
та и отсылки к Украине, чтобы 
там  ни накалывали себе на тело 
украинские националисты.

Видите, как много сюжетов 
возникает.  И  букрании, и обви-
нение тамплиеров, и превраще-
ние этих обвинений в некий об-
раз сатанистов (за что и казнили 
тамплиеров, хотя они были про-
сто богатыми людьми и мисти-
ками). 

Но люди, которым в замеча-
тельных  произведениях искус-
ства упорно мерещится сата-
низм, на самом деле, по-моему, 
сатанистами и являются.

СМИ надо быть очень акку-
ратными при тиражировании 
таких сомнительных жалоб. 

 И нам  всем стоит помнить, 
что донос не должен стать на-
шим национальным жанром.

Пресса еще ладно, а вот когда 
правоохранительные органы 
вынуждены после жалоб в сти-
ле «в Эрмитаже — жулики, воры, 
они «Мадонну Альбу» продали», 
приходить к нам с проверками и 
спрашивать «Где «Мадонна Аль-
бу»?» — то это уже и не смешно.   

*«Мадонна Альба» Рафаэля в начале 
30-х годов была продана советским пра-
вительством американскому магнату 
Эндрю Меллону. — Прим. ред.

Подготовила Елена Яковлева

А К Ц Е Н Т

В жалобах на музей всегда требуют 
что-то «пресечь» — решительно 
прекратить, возбудить уголовное дело, 
а то и расстрелять

Михаил Пиотровский: По жалобам  
приходят из прокуратуры 
и спрашивают: «Куда вы продали
«Мадонну Альба»?»
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БЕЗОПАСНОСТЬ Совбез РФ: Одними поставками Киеву танков Запад не ограничится.
Главная цель — уничтожение России 

Русское лето наступает
Иван Егоров 

Л
юбые поставки во-
оружений на Укра-
ину закончатся тем 
же, чем и поход На-
полеона на Россию 
и блицкриг Гитле-
ра. Почему многие 
уехавшие из России 
медийные лично-

сти оказались, по сути, предате-
лями. Об этом, а также почему 
среди молодежи есть те, кто не 
понимает причин начала СВО, в 
интервью «Российской газете» 
рассказал помощник секретаря 
Совета безопасности РФ Наиль 
Мухитов — генерал-майор, бое-
вой офицер спецназа, кавалер 
трех орденов Мужества. 

Наиль Мансурович, сегодня 
появился целый пласт обще-
ства, который громко выска-
зывает свое презрение к Рос-
сии и даже гордится, когда их 
называют иноагентами и пя-
той колонной. Это заблужде-
ние или все-таки циничное 
предательство, возведенное в 
абсолют?

НАИЛЬ МУХИТОВ: Хвастовство ли-
бералов своей антигосудар-
ственной позицией, их бахваль-
ство ненавистью к собственной 
стране — это глумление над па-
мятью предков, святотатство и 
циничное предательство по от-
ношению к настоящему и буду-
щему России.

Именно так начиналась де-
градация Украины — с перепи-
сывания истории, героизации 
нацистских преступников, рас-
кола церкви, запрета Пушкина, 
Толстого и Достоевского. 

Правда, есть и те, кто не вы-
сказывается против России, 
но уехал из страны с началом 
мобилизации. Появился даже 
термин «испугавшиеся па-
триоты», хотя большинству 
из них даже повестки не соби-
рались присылать...

НАИЛЬ МУХИТОВ: Специальная во-
енная операция высветила лю-
дей — кто подставит Родине пле-
чо, а кто — подножку. Имена и 
тех, и других теперь известны. 
В некоторых странах Европы в 
ресторанах висят объявления 
со словами «Добро пожаловать, 
русские трусы», а официанты 
приступают к обслуживанию 
беглецов только после их при-
знании о несогласии с действи-
ями Кремля.

Трудно даже предположить, 
как можно жить с позором бег-
леца. Мобилизация показала, 
что некоторые граждане знают 
только свои права, но не име-
ют представления об обязанно-
стях. Привыкли требовать от го-
сударства только блага, но даже 
мысли не допускают о взаим-
ности, чтобы откликнуться на 
призыв Родины.

Каждый бросающий свою 
страну предает ее память в гла-
зах тех, кто проливал за нее 
кровь. Изменяют тем, чьи род-
ные сложили за нее головы, и 
тем, кто сейчас воюет и спасает 
ее ценой собственной жизни. В 
их глазах эти люди — беглецы и 
дезертиры. Если он любит свою 
страну, пусть делает ее лучше, 
трудится, борется за нее, но не 
бежит.

Но все-таки беглецы — это 
капля в море на фоне осталь-
ной страны, которая одно-
значно выступает за нашу 
победу.

НАИЛЬ МУХИТОВ: В подавляющем 
большинстве российское обще-
ство сплотилось для выполнения 

экономических и военных задач. 
Десятки тысяч добровольцев, 
имеющих военный опыт, поже-
лали отправиться в зону прове-
дения СВО защищать свою Роди-
ну. Их подвиг будет увековечен в 
Книгах памяти, в новых экспози-
циях музеев, в названиях улиц. 
Об этом надо знать и помнить. 
Президентом России поручено 
оказать содействие российским 
кинодокументалистам в подго-
товке материалов об участниках 
специальной военной операции, 
проявивших отвагу, мужество и 
героизм.

Но герои сегодня, безусловно, не 
только военные, но и жите-
ли прифронтовых и фронто-
вых регионов России, которые 
продолжают жить и рабо-
тать с ежедневным риском 
для жизни.

Н А И Л Ь  М У Х И ТО В :  Напряженная 
ситуация сложилась в Белго-
родской, Курской и Брянской 
областях, подвергающихся об-
стрелам ВСУ. Не прекращается 
целенаправленное уничтоже-
ние гражданской инфраструк-
туры Донбасса, Запорожской 
и Херсонской областей. Стой-
кость и ежедневный самоотвер-
женный вклад в победу жителей 
этих регионов заслуживают 
глубочайшего уважения.

Тысячи россиян идут восста-
навливать новые субъекты по 
зову сердца, не жалея сил, а по-
рой и собственной жизни. Все-
гда буду помнить моего боевого 
товарища, кавалера трех орде-
нов Мужества Алексея Катери-
ничева. Он участвовал в контр-
террористических операциях 
на Северном Кавказе, освобо-
ждал заложников в Беслане, а 
погиб, исполняя обязанности 
первого замглавы администра-
ции Херсонской области. По-
смертно ему присвоено звание 
Героя России.

Домой возвращаются и рядо-
вые, и офицеры. На родине их 
встречают, как настоящих 
победителей, ими гордятся 
родные и близкие. Но часто 
возникает вопрос: найдет-
ся ли им достойное место на 
«гражданке»?

НАИЛЬ МУХИТОВ: Убежден, участни-
ки СВО должны занять достой-
ное место в гражданской жизни. 
Доблесть и высокая нравствен-
ность — это те качества, которые 
пригодятся для работы в орга-
нах государственной власти и 
местного самоуправления, в ву-
зах, школах, на предприятиях и 
в организациях. Опыт, патрио-
тизм, товарищество, дисципли-
на, умение принимать решение 
и брать на себя ответственность 
— это то, что должно сопутство-
вать любой специальности и 
профессии.

Надо понимать, что домой 
вернутся не только здоровые 
ребята, но и получившие ра-
нения. Наша задача — обеспе-
чить их особой заботой, меди-
цинской помощью и социаль-
ной поддержкой без бюрокра-
тических препонов.

Органы власти по поруче-
нию президента России уже 
приступили к созданию систе-
мы адресного сопровождения 
участников СВО и членов их се-
мей. В ближайшее время будет 
разработана комплексная про-
грамма по их профессиональ-
ной переподготовке и трудо-
устройству.

Помните лозунг времен Ве-
ликой Отечественной «Все для 
фронта, все для Победы!»? Он 
без сомнения должен стать 
современным девизом. 

В дни 79-летия снятия блока-
ды Ленинграда вы выступили 
перед школьниками в одной из 
старейших школ Петербур-
га. Насколько молодые жите-
ли города знают о трагиче-
ских и героических событиях 
тех лет и как они оценивает 
происходящее сегодня? 

НАИЛЬ МУХИТОВ: Школьники, с ко-
торыми я общался, знают о по-
двиге ленинградцев. При этом 
молодым людям чрезвычайно 
трудно принять информацию 
о происходящем в наши дни. 
В частности, о том, что Запад 
сегодня вынашивает реван-
шистские планы уничтожения 
нашей страны.

Проблема в отсутствии про-
паганды на государственном 
уровне, в позитивном смысле 
этого слова?

НАИЛЬ МУХИТОВ: Сотни телекана-
лов и радиостанций специали-
зируются на развлечениях, а 
тысячи телеграм-каналов тира-
жируют слухи либо ложь. Важ-
но разобраться в этом потоке, 
распознавать вредоносное и де-
структивное содержание. Необ-
ходимо организовать разъясни-
тельную работу среди всех сло-
ев населения. Агитаторы, про-
пагандисты и политработники 
— это не архаичные профессии, 
потребность в них высока как 
никогда. Классные руководите-
ли в школах, кураторы курсов 
в вузах, актив на предприятиях 
обязаны доводить до людей до-
стоверную информацию.

Среди которой и правда о 
происходящем на Украине?

НАИЛЬ МУХИТОВ: У некоторых мо-
лодых людей нет комплексно-
го понимания о причинах нача-
ла специальной военной опера-

ции, поскольку они привыкли 
получать короткую, лишенную 
анализа информацию. Порой 
черпают факты из зарубежных 
каналов, а знания о войнах и 
международных конфликтах 
вообще получают из компью-
терных игр.

Важно понимать, что Рос-
сия не могла не отреагиро-
вать на события, происходив-
шие на Украине после госпере-
ворота 2014 года, на зверства 
неонацистского киевского ре-
жима, устроившего геноцид 
русскоязычного населения. В 
планы Запада входил молни-
еносный силовой захват ДНР, 
ЛНР, Крыма с уничтожением 
проживающих там людей. А да-
лее — создание мощной группи-
ровки НАТО у границ России, 
провокации и диверсионные 
акты в приграничных регио-
нах. Москва не могла оставать-
ся равнодушной к происходя-
щему. Уже спланированные 
полномасштабные боевые дей-
ствия на нашей территории 
не начались только благода-
ря специальной военной опе-
рации. Президент на встрече 
со студентами напомнил, что 
цель СВО — «прежде всего за-
щита людей и самой России от 
тех угроз, которые пытаются 
создать на прилегающих к нам 
наших же исторических терри-
ториях».

Сегодня Запад не скрывая же-
лает поражения России на 
поле боя. В том числе и по-
ставляя Украине танки. Тем 
временем Зеленский уже тре-
бует от Запада авиацию, ра-
кеты, корабли и подводные 
лодки.

НАИЛЬ МУХИТОВ: Полагаю, что толь-
ко поставками танков Запад не 

ограничится. При этом та же 
Германия, направляя на Украи-
ну танки, забывает, чем закон-
чились планы Третьего рейха в 
мае 1945 года. Амнезией стра-
дают и некоторые политики в 
Париже, упуская из памяти, чем 
завершился поход французов на 
Россию в 1812 году.

Ополчившись на нашу стра-
ну, Вашингтон и Лондон в 
своих действиях никакой 
«Америки не открыли»...

НАИЛЬ МУХИТОВ: Практика оголте-
лой русофобии уходит своими 
корнями в глубь веков. Вспо-
мните, например, как Запад 
создал «черную легенду» об 
ужасах, творимых во времена 
правления Ивана IV (Грозного). 
Очерняя, умышленно умалчи-
вают, что именно при нем была 
учреждена боярская дума, об-
разована регулярная армия, в 
два раза увеличилась террито-
рия страны. Создана Запорож-
ская Сечь, которую надели-
ли функциями охраны границ. 
Подготовленные карантинные 
пункты не позволили чуме и 
холере попасть к нам из Евро-
пы. Появилось книгопечата-
ние и бесплатное образование 
в церковно-приходских школах. 

Аналогичной дискредита-
ции подвергся император Па-
вел I, который намеревался 
выступить против Великобри-
тании. Усилиями британской 
прессы и дипломатии по Европе 
был пущен слух о его психиче-
ском расстройстве. А ведь имен-
но Павел I внес личный вклад в 
сохранение государственно-
сти как минимум двух стран — 
Швейцарии и Мальты. Имею в 
виду Итальянский поход Суво-
рова и предоставление убежи-
ща в России рыцарям Мальтий-
ского ордена после захвата 
острова Наполеоном.

О таких исторических фак-
тах сегодня на Западе не вспо-
минают. Наоборот, заслуги 
нашей страны там принято 
принижать.

Н А И Л Ь  М У Х И Т О В :  Вы правы.  И 
не случайно в новой редак-
ции Основ государственной 
культурной политики, утвер-

жденной президентом В.В. Пу-
тиным в конце января, прямо 
говорится, что деформация ис-
торической памяти, негативная 
оценка значительных периодов 
отечественной истории пред-
ставляют собой опасность для 
будущего нашей страны.

Запад сегодня практически не 
вспоминает о заслугах России 
в предотвращении краха це-
лых государств.

НАИЛЬ МУХИТОВ: Хотя те же амери-
канцы за сохранение своей го-
сударственности должны быть 
благодарны именно нам. Во 
время войны за независимость 
США английский король Георг 
III дважды обращался к Екате-
рине II с просьбой о помощи в 
подавлении восстания в амери-
канских колониях. Поддержи-
вать Англию в борьбе с Дж. Ва-
шингтоном Россия не стала.

В ходе Гражданской войны 
1861—1865 годов Россия высту-
пила за сохранение единства 
американского государства, 
признала и поддержала прави-
тельство Авраама Линкольна, 
направив к берегам континента 
две эскадры.

После победы Российской 
империи над Наполеоном имен-
но Александр I настоял на том, 
чтобы основная вина за кро-
вопролитие легла на наполео-
новский режим, а не на францу-
зов. Позже Россия спасла Фран-
цию и в годы Первой и Второй 
мировых войн.

Напомню, что в 1944 году 
американцы планировали раз-
дробить Германию на несколь-
ко частей, превратив ее в слабо-

развитое аграрное государство. 
Сталин такой план категориче-
ски отверг.

В конце же 1980-х годов 
именно Москва способствовала 
воссоединению ФРГ и ГДР, вы-
двинув единственное условие 
о предоставлении гарантий не-
расширения НАТО на восток.

США такие обещания дали, 
но не выполнили. Или не соби-
рались выполнять?

Н А И Л Ь  М У Х И ТО В : Запад во главе 
с США с первых лет создания 
Советского Союза вынашивал 
планы по разрушению СССР, а 
с прекращением его существо-
вания взялся за уничтожение 
России.

Советник по нацбезопасно-
сти президента США Дж. Кар-
тера Збигнев Бжезинский в сво-
ей книге «Великая шахматная 
доска» в 1997 году признался: 
«После победы над коммуниз-
мом нам нужен раскол право-
славия и распад России. И помо-
жет нам в этом Украина».

Несмотря на эти откровения 
Бжезинского, многие в России 
не воспринимали их всерьез, 
считая, что Америка нам не 
враг и никогда не пойдет на 
такие шаги. 

НАИЛЬ МУХИТОВ: Бороться с нашей 
страной Вашингтон стал неза-
медлительно — сразу после раз-
вала Союза. Начал сталкивать 
между собой национальности 
и конфессии, расшатывать не-
когда сильнейшую в мире си-
стему образования.

Многим американская про-
паганда успела затмить разум 
настолько, что они страдают 
по исчезнувшим с прилавков 
заграничным брендам, отка-
зываются заменить в своем ра-
ционе кока-колу, по-прежнему 
мечтают получить образова-
ние и работу за рубежом. Мо-
лодежь ошибочно думает, что 
за границей учиться более пре-
стижно. Там наших студентов 
на самом деле ждут, но не для 
того, чтобы дать хорошее об-
разование. 

Западные университеты 
давно превратились в кузницу 
переформатирования мировоз-
зрения молодежи, которая, воз-
вращаясь, начинает сомневать-
ся в российских духовно-нрав-
ственных ценностях и величии 
нашего государства.

Сопротивляться шабашу по-
рочности могут только силь-
ные духом люди. Подтвержде-
ние тому — поступок российско-
го хоккеиста Ивана Проворова, 
выступающего за клуб НХЛ «Фи-
ладельфия Флайерс», который 
отказался поддержать ЛГБТ-ак-
цию. И примечательно, что мно-
гие американцы назвали его ге-
роем, не побоявшимся защитить 
свои моральные принципы.

Глава государства поручил 
разработать новые учебники 
по истории и обществозна-
нию. По вашему мнению, как в 
них должны быть отражены 
причины начала СВО?

НАИЛЬ МУХИТОВ: Важно подчерк-
нуть, что предшествовало нача-

лу специальной военной опера-
ции. США на протяжении дли-
тельного времени создавали 
на Украине плацдарм для нане-
сения ударов по России. Тот же 
Бжезинский заявлял, что «Укра-
ина для нас — это форпост Запа-
да. Новый мировой порядок при 
гегемонии США создается про-
тив России, за счет России и на 
обломках России….».

Экс-советник президен-
та США Д.Трампа Джон Бол-
тон также озвучивал планы Ва-
шингтона по отношению к на-
шей стране — наращивание во-
енной помощи Украине, бло-
кирование «Северного пото-
ка-2», бойкот российской неф-
ти и другие дипломатические и 
экономические санкции, рас-
путывание замороженных кон-
фликтов на постсоветском про-
странстве. 

И сегодня Вашингтон в этом, 
уже не стесняясь, признается. 

На днях бывший советник 
министра обороны США Д. 
Макгрегор сказал: «Мы года-
ми работали над тем, чтобы со-
здать громадную 600-тысяч-
ную армию с одной лишь целью 
— атаковать Россию и превра-
тить Восточную Украину в 
плацдарм для ударов по Рос-
сийской Федерации, в том чис-
ле с применением баллистиче-
ских ракет».

Во имя поддержания геге-
монии в мире Запад следует 
точь-в-точь своим замыслам. 
События на Украине доказы-
вают наличие планов Вашинг-
тона помешать формирова-
нию многополярного мира че-
рез конфронтацию с нашей 
страной. С этой целью Запад 
превратил Украину в очаг 
напряженности, представляю-
щий военную угрозу России. 
И как признались бывшие гла-
вы государств Порошенко, Ол-
ланд и Меркель, Минские со-
глашения нужны были лишь 
для укрепления украинской 
армии и создания антироссий-
ской коалиции.

Но война развернулась и на 
духовном уровне. Напад-
кам Запада подвергаются 
наши традиционные семей-
ные ценности, моральные и 
культурные нормы, религи-
озные устои. Это не может не 
волновать людей?

Н А И Л Ь  М У Х И ТО В : Чувства людей 
переполнены. Они диктуют 
творческим людям поэзию ны-
нешнего этапа истории. Про-
никновенные строки с ярко 
выраженной позицией Дмит-
рия Артиса, Анны Ревякиной, 
Марии Ватутиной, Влада Ма-
ленко, Елены Заславской, Оль-
ги Старушко могут войти в ис-
торию русской литературы на-
равне со стихами военных лет. 
Станут в один ряд с Констан-
тином Симоновым, Эдуардом 
Асадовым, Расулом Гамзато-
вым и Мусой Джалилем. В них 
новые поэты в рифме и обра-
зах выражают боль, с которой 
живут матери и дети Донбасса 
уже восемь лет, женскую тре-
вогу за мужей и сыновей, от-
правившихся воевать. А так-
же убежденность в том, что за 
войной наступает мир, за «рус-
ской весной» придет «русское 
лето».

Исторические факты под-
тверждают, что Россия много-
кратно возглавляла борьбу до-
бра со злом, веками освобожда-
ла народы мира от гнета. Сего-
дня мы отстаиваем правду, за-
конность, моральные принци-
пы и духовные ценности от по-
ругания.  

Наиль Мухитов: Участники СВО 
должны занять достойное место 
в гражданской жизни. 

А К Ц Е Н Т

Специальная военная операция 
высветила людей— кто подставит 
Родине плечо, а кто — подножку. 
Имена и тех и других теперь  известны

А К Ц Е Н Т

Германия, направляя на Украину танки, 
забывает, чем закончились планы 
Третьего рейха в мае 1945 года. 
Амнезией, видимо, страдают и в Париже
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ В КХЛ назвали 
лучших игроков 
по итогам января

Тимур 
и его команда

Михаил Щербань

По итогам январских матчей в регулярном чемпиона-
те Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) были на-
званы лучшие игроки в четырех номинациях.

Лучшим вратарем во второй раз в карьере признан 
Тимур Билялов из казанского «Ак Барса», одержавший 
семь побед в десяти матчах месяца, еще в одной игре его 
команда добилась успеха в серии бросков. По воротам 
Билялова было нанесено 248 бросков, из которых он от-
разил 96,37%. Коэффициент надежности — 0,98. В мат-
чах с «Витязем» (2:0) и «Авангардом» (2:0) Билялов сы-
грал на ноль. Первый раз Билялов признавался лучшим 
в ноябре 2019 года.

Среди защитников был отмечен Александр Ники-
шин (СКА), набравший 12 (0+12) очков в 11 матчах ме-
сяца. На счету Никишина 21 силовой прием, 12 забло-
кированных бросков и четыре отбора шайбы. Никишин 
признавался лучшим защитником месяца в сентябре и 
октябре 2022 года.

Лучшим нападающим впервые в карьере признан 
Алексей Кручинин («Торпедо»), набравший 13 (5+8) 
очков в 11 матчах месяца. Кручинин сделал два дуб-
ля, а шайбы в матчах с «Локомотивом» (3:2 ОТ) и ХК 
«Сочи» (5:2) стали победными для его команды. На его 
счету также два силовых приема, шесть заблокирован-
ных бросков и семь 
от б о р о в  ш а й б ы . 
Кручинин стал тре-
тьим нападающим 
нижегородцев, при-
знанным лучшим по 
итогам месяца. Пер-
выми были Роберт 
Нильссон в феврале 
2012 года и Дамир 
Жафяров в сентябре 
2019 года.

А вот лучшим но-
вичком января стал 
Никита Гребенкин 
(«Амур»), набрав-
ший девять (4+5) 
очков в 12 матчах 
месяца .  В  игре  с 
«Сибирью» (6:4) Гребенкин сделал дубль, а на его счету 
также семь силовых приемов, восемь блокированных 
бросков и 11 отборов шайбы.

Также продолжаются поединки регулярного чемпи-
оната Национальной хоккейной лиги (НХЛ). Приятно, 
что в очередной раз российские игроки оказались на ве-
дущих ролях в своих клубах. 

Так, нападающий клуба «Вашингтон Кэпиталз» 
Евгений Кузнецов был признан третьей звездой дня 
в НХЛ.

Кузнецов во вторник стал автором победной шайбы 
в матче регулярного чемпионата против «Коламбус 
Блю Джэкетс» (4:3 ОТ), также 30-летний россиянин 
сделал результативную передачу.

Капитан «Вашингтона» Александр Овечкин не от-
метился результативными действиями, однако заслу-
жил хорошую прессу за океаном. 

К персоне Овечкина сейчас приковано внимание не 
только болельщиков и журналистов. Александр про-
должает погоню за «вечным» рекордом НХЛ по ре-
зультативности, который принадлежит канадцу Уэйну 
Гретцки. На счету Великого — 894 шайбы в 1487 мат-
чах. На счету 37-летнего россиянина уже 812 шайб в 
1324 играх в североамериканской лиге. 

Любопытно, что журналисты NBC Sports постоян-
но обновляют прогноз, когда, по их мнению, Ови пре-
взойдет рекорд прославленного канадца. По подсчетам 
наших коллег, капитан «Вашингтона» может стать луч-
шим снайпером лиги всех времен в ноябре 2024 года. 

Если перевести это в количество встреч, то Овечки-
ну понадобится сыграть 135 матчей. 

На сегодняшний день Овечкин движется в темпе 
50,3 заброшенные шайбы в текущем сезоне. Это поз-
волит Овечкину к концу текущего регулярного чемпи-
оната сократить отставание от Гретцки до 64 шайб.

Сам Гретцки внимательно следит за достижениями 
Александра и признался в эфире NBCSW, что в востор-
ге от игры российского форварда:

— Вы видели, какие у него броски? Все игроки в НХЛ 
знают, откуда он будет бросать, всем очевидно, где он 
будет стоять, что будет делать, что задумал. Но остано-
вить его нельзя. Он особенный хоккеист. Для НХЛ, для 
России это по-настоящему великий игрок. 

Знаете, он не просто талантливый хоккеист, но и по-
трясающий человек. Мне импонирует его отношение к 
людям. Вы смотрите, как он общается с прессой, как хо-
рошо относится к местным болельщикам, как хорошо 
относится к своей стране. Это достойно подражания и 
похвалы. Овечкин замечательный молодой человек. Я 
очень счастлив, что могу быть рядом с человеком, у ко-
торого есть шанс побить мой рекорд. Да, мою жизнь это 
уже никак не изменит, а НХЛ пойдет на пользу.

Раньше в большом хоккее сверкали такие игроки, 
как Жан Беливо, Горди Хоу, Бобби Орр, Марио Лемье, 
Марк Мессье. Они передали свою любовь к игре сле-
дующим поколениям. В какой-то момент мы задава-
лись вопросом, что будет дальше с хоккеем? Мессье 
завершил карьеру, Лемье тоже. Но появились Овечкин 
и Кросби, а сейчас есть Макдэвид, Марнер, Мэттьюс, 
Маккиннон, Макар, и они двигают хоккей дальше. 
Поэтому это такая особенная игра, потому что они не 
только великолепные спортсмены, но и замечательные 
люди. Да, бывают и у них плохие дни, когда они не хо-
тят общаться, однако в целом это хорошие люди. Что и 
отличает наш вид спорта от других.

Также Гретцки отметил, что готов вместе с Овечки-
ным отметить падение своего рекорда.

«Я надеюсь, что босс «Вашингтона» найдет мне ме-
сто в самолете рядом с Александром. С удовольстви-
ем отмечу этот успех в его компании», — признался 
Гретцки.  

ЕДИНОБОРСТВА Самый статусный тяжеловес в истории ММА Федор Емельяненко 
завершит карьеру боем за титул Bellator

Последний для «Императора»
Анна Козина

Ф
едор Емельяненко, наш 
«Последний импера-
тор», принял решение 

завершить карьеру. И сделать 
это не у микрофона на пресс-
конференции, а в клетке. На 
турнире Bellator 290, который 
пройдет 4 февраля в Инглвуде 
(штат Калифорния, США) Еме-
льяненко проведет бой с чем-
пионом промоушена в тяже-
лом весе американцем Райаном 
Бейдером, которому россий-
ский боец уже проигрывал тех-
ническим нокаутом в первом 
раунде в январе 2019 года.

Всего на счету 46-летнего 
Федора 47 боев, 40 побед, в том 
числе 16 нокаутом, 15 сдачей и 
9 решением, а также шесть по-
ражений. В то время, когда UFC 
(Абсолютный бойцовский чем-
пионат) еще только набирал 
силу, самые престижные титу-
лы в самых крутых бойцовских 
лигах брал Емельяненко. Он 
четырехкратный чемпион 
мира в тяжелом весе по версии 
некогда самой большой лиги из 
Японии Pride FC, двукратный 
чемпион по версиям RINGS и 

WAMMA, а еще четырехкрат-
ный чемпион мира и девяти-
кратный чемпион России по 
боевому самбо. С 2003 по 2010 
год Емельяненко признавал-
ся авторитетными спортивны-
ми медиа лучшим бойцом ММА 
в тяжелом весе. Россиянина в 
принципе называют одним из 
лучших бойцов за всю историю 
смешанных единоборств. 

С одной стороны, пик ка-
рьеры Емельяненко уже про-
шел. Учитывая его возраст и 
статус соперника, безуслов-
ным фаворитом в предстоя-
щем бою считается 39-летний 
Райан Бейдер. С другой сторо-
ны, в последних двух поедин-
ках Федор одержал победы, а в 

октябре 2021 года нокаутиро-
вал американца Тимоти Джон-
сона. После того чемпионско-
го боя 2019 года Бейдер драл-
ся шесть раз: три победы, два 
поражения и один бой призна-
ли несостоявшимся. Так что 
поклонники Федора ждут от 
него хорошего боя и надеются, 
что «Император» уйдет побе-
дителем. Впрочем, даже без од-
ного из самых престижных по-
ясов в современных ММА Еме-
льяненко останется легендар-
ным бойцом. 

Бейдер ведь неслучайно со-
гласился на этот поединок, 
хотя, казалось бы, закрыл тему 
в титульном поединке четыре 
года назад. 

— Честно говоря, сначала я 
не хотел драться против Федо-
ра. Не понимал, что я получу 
от этого боя. Но чем больше мы 
обсуждали такую возможность, 
тем больше я осознавал, какой 
это большой бой. Его покажут 
на национальном телевидении 
США. Да и в конце концов, это 
же Федор! — заявил Бейдер в 
интервью MMA Fighting. — Для 
меня встретиться с ним в окта-
гоне не один, а два раза — это 
нечто особенное. А ведь еще я 
могу стать единственным пар-
нем на свете, который дважды 
побил Емельяненко. 

В период расцвета «Импе-
ратора» Емельяненко никто 
не мог обыграть на протяже-
нии восьми лет. Его победная 
серия — 28 боев, что просто не-
мыслимо для тяжелого диви-
зиона. Это производит впечат-
ление.

— Я бы хотел назвать вели-
чайшим Кейна Веласкеса (дву-
кратного чемпиона UFC в тяже-
лой весовой категории. — «РГ»). 
Но из-за проблемы со здоро-
вьем он не смог создать себе 
такое резюме из боев, которое 
есть у Федора Емельяненко, — 
сказал Бейдер. — Если вы хоти-
те кому-то дать звание «вели-
чайшего», то, безусловно, его 
заслуживает Федор. Он не пере-
шел в UFC, но ничего не потерял 
от этого. Он создал себе великое 
наследие. Он дрался с сильны-
ми парнями и побил их.

Между тем в соглавном бою 
вечера будет выступать ученик 
Емельяненко, Анатолий Токов, 
который попытается отобрать 
чемпионский пояс Bellator в 
средней весовой категории у 
американца Джонни Эблина. А 
секундантом обоих бойцов бу-
дет Вадим Немков, действую-
щий чемпион Bellator в полутя-
желой весовой категории.  

ФУТБОЛ Один из лучших нападающих мира Мбаппе 
по-прежнему надеется перейти в «Реал»

Тянет в Мадрид
Артур Нанян 

О
дин из лучших фор-
вардов мира Кили-
ан Мбаппе может 
перейти в мадрид-
ский «Реал». По ин-
формации зарубеж-
ных СМИ, француз 
раскаивается в сво-
ем поведении по 

окончании прошлого сезона и 
ждет возможности переехать в 
Испанию. 

Минувшим летом Мбап-
пе был очень близок к подпи-
санию контракта с «королев-
ским клубом», однако в послед-
ний момент 24-летний напа-
дающий передумал и продлил 
соглашение с «ПСЖ» до 2025 
года. Поведение Килиана по-
вергло в шок руководство «Реа-
ла». Известно, Мбаппе еще про-
шлой зимой дал «сливочным» 
устное согласие на переход в 
испанскую команду, все дета-
ли были обговорены. Однако 
игрок передумал. И теперь, по 
всей видимости, жалеет о своем 
решении.

Как сообщают почти все ве-
дущие французские издания, 
отношения Мбаппе и боссов 
«ПСЖ» натянутые. Якобы ру-
ководство парижан не выпол-
нило всех обещаний, которые 
были даны футболисту при 
подписании нового договора. 
Прежде всего Килиан надеялся, 
что из команды уйдет Неймар, 
однако бразилец остался. При 
этом клуб во многих вопросах 
идет навстречу Мбаппе, даже 
если эти решения приходятся 
не по душе остальным игрокам. 
К примеру, недавно Килиан 
был назначен вице-капитаном 
«ПСЖ» вместо Преснеля Ким-
пембе. Все бы ничего, но Ким-
пембе узнал об этом из прессы.

— Мне не сообщили об этом 
решении, что совершенно не-
правильно. Я хочу внести яс-
ность, чтобы избежать даль-
нейшего распространения лож-
ной информации. Я расстроен, 
но уважаю позицию клуба, — на-
писал Кимпембе в социальных 
сетях.

Сам Мбаппе в последнее 
время ясно дает понять: он хо-
чет перейти в «Реал». Так, на 
днях француз следил по теле-
фону за матчем мадридцев в 

Кубке Испании против «Атле-
тико», находясь на благотво-
рительном мероприятии, орга-
низованном «ПСЖ». Эти кад-
ры тут же облетели весь мир, 
хотя сам Килиан никаких ком-
ментариев после случившего-
ся не давал.

Что касается позиции «Ре-
ала», то в испанском гранде 
никогда и не скрывали своих 
притязаний на Мбаппе. Прези-
дент «сливочных» Флорентино 
Перес хоть и обиделся на Кили-
ана после сорвавшегося транс-
фера прошлым летом, но он все 

еще готов обсуждать возмож-
ность перехода француза в стан 
«королевского клуба».

— С Пересом ничего нельзя 
исключать. Если Мбаппе сужде-
но перейти к нам, и он будет со-
ответствовать нашим критери-
ям, то это случится. Я уверена, 
что Перес в любом случае сдела-
ет все, что пойдет на пользу ко-
манде, — заявила член совета ди-
ректоров «Реала» Каталина Ми-
ньярро.

Кажется, в мадридском клу-
бе только и ждут, когда Мбап-
пе окончательно решится на 

трансфер. Легенда «Реала» Гути 
уверен: такие игроки, как Мба-
ппе, должны выступать именно 
за «сливочных».

— Я всегда говорил, что луч-
шие футболисты мира должны 
играть за «Реал». То, как Кили-
ан повел себя тем летом, навер-
няка разочаровало болельщи-
ков мадридского клуба, но это 
спорт — здесь возможно все. Не-
льзя закрывать свои двери для 
таких мастеров, как Мбаппе. 
Неужели мы откажемся купить 
его, если у нас появится такой 

шанс? Конечно же нет. Францу-
зу будут рады в любой команде, 
потому что он делает разницу. И 
еще: Мбаппе должен быть в «Ре-
але», чтобы добиться того же, 
что Месси с Роналду. В «ПСЖ» 
он этого не достигнет, — счита-
ет Гути.  

Килиан Мбаппе пять лет играет 
за «ПСЖ», но уже в ближайшее 
время намерен сменить клуб.

А К Ц Е Н Т

Килиан жалеет о решении остаться 
в «ПСЖ», о чем он уже сообщил 
руководству испанского клуба 

БАСКЕТБОЛ 

УГМК прошел 
первый этап 
Премьер-лиги 
без поражений

УРАЛОЧКАМ 
РАВНЫХ НЕТ
Илья Трисвятский

В российской женской баскет-
больной Премьер-лиге сегодня 
стартует турнир второго этапа 
за 1—6-е места. Сильнейшая ше-
стерка определилась по итогам 
двухкруговых соревнований 
дюжины участников. И здесь не 
было равных девушкам из ека-
теринбургского УГМК — победы 
во всех 22 проведенных матчах. 

Напомним, что в прошлом 
году уралочки после 13 лет без-
раздельного господства в чем-
пионате России упустили свой 
новый титул, отдав его курско-
му «Динамо». Зато в нынеш-
нем сезоне УГМК не знает по-
ражений в официальных мат-
чах и уже выиграл два трофея — 
Суперкубок и Кубок страны. 

Все команды верхней ше-
стерки Премьер-лиги уже га-
рантировали себе попадание 
в плей-офф, который начнется 
с четвертьфинала. На втором 
этапе в зачет идут все результа-
ты ранее сыгранных встреч. 

Участники начинают но-
вую стадию с таким багажом: 
УГМК — 22 победы — 0 пораже-
ний, МБА (Москва) — 19-3, «Ди-
намо» (Курск) — 18-4, «Наде-
жда» (Оренбургская обл.) — 14-
8, БК «Самара» — 12-10, «Спар-
та энд К «(Видное, Московская 
обл.) — 11-11. 

В нижней шестерке за два 
оставшихся места в плей-офф 
борьбу ведут «Ника» (Сык-
тывкар), «Енисей» (Краснояр-
ский край), «Динамо» (Ново-
сибирская обл.), а также имею-
щие сейчас крохотные шансы 
на попадание в четвертьфинал 
«Пересвет-ЮФУ» (Ростовская 
обл.), «Нефтяник» (Омская 
обл.) и столичное «Динамо».

В списке лучших бомбар-
диров Премьер-лиги лидирует 
американский легионер ново-
сибирского «Динамо» Эшли Бе-
верли Келлей (374 очка), а если 
брать игроков только команд 
Топ-6, то здесь впереди Дарья 
Игнатова из «Спарты энд К» 
(298) и выступающая за УГМК 
Мария Вадеева (290).  

БОКС  

Бетербиев 
привез свои 
пояса в Россию

ЧЕМПИОН 
ДОМА
Анна Бекетова

Чемпион мира по версиям 
WBC, WBO, IBF в полутяжелом 
весе Артур Бетербиев вернул-
ся в Россию после того, как от-
правил в технический нокаут 
британца Энтони Ярда на ста-
дионе «Уэмбли» в Лондоне. Для 
Бетербиева это была 19-я побе-
да в 19 боях на профессиональ-
ном ринге.

В рюкзаке Артура, которо-
го торжественно встретили в 
аэропорту, бережно лежали все 
его чемпионские пояса. На лице 
были заметны синяки. Все-таки 
соперник был непростым. Но не 
настолько, как говорил сам Ярд. 
По его словам, Артур признал-
ся, что прошедший бой был са-
мым сложным в его карьере. Бе-
тербиеву пришлось поправить 
британца: «Конечно, я поблаго-
дарил его за то, что он провел 
хороший бой, — рассказал Ар-
тур журналистам. —  Я же не 
мог его мешком назвать, как-то 
оскорбить».

Но то, что не все получи-
лось в том поединке, Бетереби-
ев подтвердил. Напомним, до 
остановки боя в восьмом раун-
де по судейским запискам ли-
дировал Ярд. 

— Были такие моменты, но я 
чувствовал, что как будто про-
сыпаюсь, разгоняюсь по ходу 
боя и наращиваю темп. Будем с 
командой еще обсуждать, ана-
лизировать, — отметил Артур. 
— Один раз я уже бой пересмот-
рел. Мои ощущения во время 
поединка совпали с тем, что 
увидел. Не хочу говорить, что 
я крутой, но я шел к решающе-
му удару. Вся игра в ринге была 
направлена на то, чтобы Ярда 
привести к этому эпизоду. В 
итоге я выстрелил и попал.

Артур действительно очень 
скромный чемпион, говорит, 
что рекордная победная серия 
из 19 нокаутов — это просто ве-
зение. Зато с чувством юмора 
у Бетербиева полный порядок: 
«Я не был на сто процентов уве-
рен в победе над Ярдом. Я же не 
Мухаммед Али, который мог 
сказать, в каком раунде закон-
чит бой».  

Благодаря игре вратаря «Ак Барс» смог поправить свое 
положение в турнирной таблице.

По воротам голки-
пера «Ак Барса» в 
январе было нане-
сено 248 бросков, 
с большинством 
которых Билялов 
уверенно 
справился

— Футбольные трансферы: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/4889

Болельщики верят, что Федор 
Емельяненко уйдет победителем, 
забрав еще один престижный пояс.

Кстати 

Совсем скоро, 11 февраля, в Пер-

те (Австралия) топовый россий-

ский боец, чемпион мира UFC в 

легком весе Ислам Махачев про-

ведет бой против австралийца 

Александра Волкановски. Напо-

мним, что Махачев провел 24 боя 

в ММА и одержал 23 победы. На 

счету Александра Волкановски 

25 выигрышей в 26 поединках.

ЦИФРА

28
БОЕВ

подряд выиграл Федор Емелья-

ненко. Его уникальная побед-

ная серия в тяжелом весе рас-

тянулась на восемь лет и сдела-

ла его одним из величайших 

бойцов в истории смешанных 

единоборств
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180
МИЛЛИОНОВ

евро составляет трансферная 

стоимость Килиана Мбаппе

МЕЖДУ ТЕМ

Бывший главный тренер московского «Спартака» Доменико Тедеско со-

гласовал контракт с Королевской бельгийской футбольной ассоциаци-

ей. В ближайшие дни Тедеско будет официально объявлен новым руле-

вым «красных дьяволов». Контракт с 37-летним немецким специалистом 

будет рассчитан до чемпионата мира-2026. С 2021-го по прошлый год 

Тедеско руководил «Лейпцигом», с которым он выиграл Кубок Германии. 

Ранее Доменико возглавлял «Спартак». Под его руководством «красно-

белые» заняли второе место в первенстве России (2020/21).  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ Кадры и диалог из фильма Карена Шахназарова «Белый тигр» 
смотрятся и звучат более чем современно

Танк с крестом

Начался эксперимент по борь-
бе с «просрочкой». Я очень рад 
этой новости. («Российская га-
зета» пишет об этом на 1-й и 
5-й полосах.) Ведь цифровиза-
ция коснулась и системы от-
слеживания различных пара-
метров пищевой продукции. 
Кстати, смысл внедрения но-
вой системы разоблачения 
просроченного товара очень 
простой: вы приходите в мага-
зин,  по ошибке выбираете 
просрочку, а устройство не по-
зволяет кассиру этот чек офор-
мить. 

Конечно, мы должны следить 
за скоропортящимися продук-
тами, быть озабочены сроком 
годности молочной, мясной 
продукции, товаров, которые, 
помимо срока, нуждаются в 
температурном режиме — этот 
важный аспект, возможно, пока 

не попал в новую систему отсле-
живания и контроля. 

Ведь у продавцов и работни-
ков магазинов по-прежнему 
работают свои, уже известные 
всем секреты со сроком годно-
сти продуктов. Когда идет рас-
кладка продуктов, они выстав-
ляют товары, которые к ним 
пришли раньше и у которых 
уже заканчивается срок годно-
сти, в первые ряды. Если потре-
битель просунет руку подаль-
ше — достанет что-то посвежее. 
Вторая проблема в том, что у 
частного бизнеса возникает 
большой соблазн перепродать 
товары уже на исходе срока 
годности или на просроченном 
сроке. Нерадивым предприни-
мателям жалко эти продукты 
выкинуть и потерять прибыль. 
И они отдают их в некоторые 
торговые сети или же отдель-
ные магазинчики, где такой ис-
порченный товар потом прода-
ется со скидкой. 

Я верю, что система нацио-
нальной маркировки и просле-
живания продукции «Честный 
знак», которую планируют вне-
дрить во всех магазинах к авгу-
сту 2023 года, поможет спра-
виться с черным бизнесом и 
проблемой просроченной про-
дукции. Все должны быть чест-
ными — это тот идеал, к которо-

му мы стремимся. Производи-
тели на заводе должны нанести 
точную штрих-информацию о 
сроке годности на упаковку, те, 
кто раскладывают эту продук-
цию, тоже не должны обманы-
вать, дальше кассир должен 
честно себя проявить. Но в лю-
бом случае, пока система не за-
работает, нашим гражданам 
надо бдительность свою не усы-
плять этими экспериментами, а 
все-таки продолжать контроли-
ровать свежесть товара само-
стоятельно. 

И еще. Магазины обязаны 
так планировать свои закупки, 
чтобы просрочки поменьше 
оставалось. Я недавно в своем 
дворе видел жуткую картину: 
бездомные ждут, когда из супер-
маркета выбросят «просрочку» 
в контейнеры для мусора. На че-
ловека, роющегося в помойке, 
тяжело смотреть. Это проверка 
реальностью. Надо что-то с 
этим явлением делать. Может 
быть, сделать уголок, где нищий 
человек без справки мог бы 
взять хлеб и молоко, как делают 
в некоторых странах в порядке 
социальной ответственности. Я 
не думаю, что торговля у нас так 
страдает, что им это будет не 
под силу.   

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Демин,
президент Российской 

ассоциации общест-

венного здоровья

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации 
в газете: WWW.RG.RU

АРМИЯ Названо эффективное 
российское оружие для 
уничтожения танков Leopard
rg.ru/art/2488160

КОСМОС Обнаружено 
скопление древних галактик
rg.ru/art/2488572

ВИДЕО Российский боец 
поймал дрон ВСУ и сломал 
голыми руками
rg.ru/art/2487313

ОПРОС Каждый третий 
россиянин готов пересесть на 
электромобиль
rg.ru/art/2487691

ФОТО Какие виды спорта есть 
на Азиатских играх
rg.ru/art/2485381

АКТУАЛЬНО В Якутии 
придумали приложение для 
борьбы с мошенниками
rg.ru/art/2488302

НАУКА Ученые расшифровали 
древнюю клинопись на 

таинственном языке
rg.ru/art/2487372

КИНО Названа дата премьеры 
снятого в космосе «Вызова» 
rg.ru/art/2486483

ЗДОРОВЬЕ Названы самые 
опасные кисломолочные 
продукты
rg.ru/art/2487998

ОБРАЗОВАНИЕ Как попасть в 
«Движение первых»
rg.ru/art/2488002

В МИРЕ Атомную подлодку в 
Британии «починили» 
суперклеем
rg.ru/art/2487204

ИССЛЕДОВАНИЕ В каких 
городах живут самые 
счастливые люди
rg.ru/art/2487158

ИСТОРИЯ Почему в Египте 
все чаще делают 
археологические открытия
rg.ru/art/2485532

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

— Война закончилась, Найденов. 
Ты слышишь, Иван? Конец войне. Все.
— Пока я его (Белого тигра) не сожгу, 
война не закончится, товарищ полковник. 
— Нет его.  С того боя за Вислой, нет.  
— Ждет он, ждет. Будет ждать 20 лет, 50... 
Может, сто. И выползет. Его надо сжечь.  
Вы же знаете, что это надо сделать. 
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Российский 
ученый открыл 
новый механизм 
хранения 
информации в ДНК
Юрий Медведев  •  rg.ru/art/2487572
Открытие ученого из МФТИ кардинально 
меняет многие представления генетики, 
основанные на знаменитой двойной спира-
ли. И это может быть ключом к познанию 
природы самых разнообразных процессов: 
неразгаданных тайн наследственности, 
сложных заболеваний, памяти и старения. 
Даже возникновения жизни на Земле и ее 
эволюции. Статья об исследовании опу-
бликована в одном из самых престижных 
научных журналов. Вот о таких темах нуж-
но больше писать, чтобы люди знали своих 
героев! Многие СМИ, особенно в последнее 
время, почти не уделяют внимание россий-
ской науке, зачастую даже голословно об-
виняя наших ученых в том, что они только 
жалуются, а ничего кардинально нового и 
полезного для человечества не создают. 
Это интервью как раз доказывает противо-
положное. Максим Никитин понятным 
языком объясняет, чем ценно его откры-

тие, а также дает советы, как придумать 
что-то новое. Мотивирует и воодушевляет. 

Павел

Как выжили 
и выживают 
обитатели 
разрушенного 
Мариупольского 
зоопарка
Анна Ковалева  •  rg.ru/art/2478475
Трогательный текст, сердце сжимается, 
когда представляешь, что пришлось пере-
жить беззащитным животным во время об-
стрела украинскими войсками Мариуполь-
ского зоопарка. Люди могут хоть как-то 
спастись, спрятаться в бомбоубежище, уе-
хать из зоны боев в конце концов, а живот-
ным остается надеяться только на помощь 
человека. Не смогла сдержать слез, когда 
читала про погибших леопардов, страусов 
и крокодилов. Благо, большинство обитате-
лей зоопарка работники все же смогли спа-
сти, а деньги на корм и лекарства теперь 
приходят со всей страны благодаря «РГ». 

Ирина
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